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El Salón Construmat —del 16 al 21 de mayo, en Fira
de Barcelona— es una nueva oportunidad para los empre-
sarios del sector de cerramientos y ventanas para hacer
negocio, contactos y poner sus productos en el esca-
parate del debilitado mercado de la construcción. Y en
el sector no desisten. De hecho, la Asociación Española
de Fabricantes de Fachadas Ligeras y Ventanas (Ase-
fave) reclamó en su momento más espacio en el salón.
A juzgar por los debates que diferentes entidades y espe-
cialistas celebrarán en este evento podrían deducirse los
temas que preocupan, tales como la madera en las ven-
tanas, la importancia del vidrio, la eficiencia energética
o la seguridad, entre otros. 
Y es que, no es sólo cuestión de agarrarse a las tablas

de la supervivencia, sino de seguir evolucionando para
no haber perdido el tren el día en que la recuperación lle-
gue. Así, por ejemplo, las compañías investigan en meca-
nismos de seguridad para cerramientos que interesan a
industriales y particulares —recogemos en este número
la experiencia del empresario Josep Alcacer—. Para otros
la meta es el máximo aislamiento y la eficiencia ener-
gética, defendiendo la ventana de madera, la de PVC,
la de aluminio —permítannos que no entremos en el
debate sobre la solución más ecológica—. En cualquier
caso, un dato interesante como ejemplo de hacia dónde
van las cosas: “El cerramiento supone entre un 25 y un
45% de las pérdidas energéticas de una vivienda”, explica
José Palacios, gerente de la Asociación Nacional de
Fabricantes de Ventanas de Madera y Mixtas Madera-
Aluminio (Asoma).
Pero volvamos a lo de la supervivencia. La directora

de Construmat, Pilar Navarro, apunta en una entrevista
a la rehabilitación, con la esperanza en los planes Renove.
También lo hace Tomás Rubio, presidente de la Fede-
ración Española de Industrias de la Madera (Feim). Eso
sí, a la espera de una necesaria recuperación para el
sector de la construcción y la obra nueva, a la que ha
estado estrechamente vinculado, y del restablecimiento
del crédito. Un dato alentador, aunque tan discreto, llega
desde el Ministerio de Fomento, que dice que en 2010
se vendieron 491.000 viviendas, un 5,9% más que en
2009.
Rubio prevé también una necesaria especialización

por parte de las fábricas de puertas, ventanas o parquet,
y que la exportación “tampoco será la solución mágica
para colocar la sobrecapacidad de producción” de las
empresas —sobra el 65% de los productos e instalación
de elementos de carpintería de madera—.
Suerte Construmat con este cóctel de datos, expec-

tativas y ansiedades: que si late la construcción, palpi-
tan los cerramientos. 

Si late la construcción,
palpitan los
cerramientos

LAIROTIDE

Seguro que todo el mundo lo recuerda. Hace algo más de
un año un árbitro albanés optó por anular un penalti tras la
amenaza del presidente del club afectado y alcalde de la ciu-
dad donde se jugaba, que entró a “convencerlo” al terreno
de juego. Según la prensa local, este episodio ocurrió durante
el encuentro entre los equipos de Besa y Flamurtari, cele-
brado en la ciudad costera de Vlora. La noticia sorprende,
pero más aún lo hace la indignación de los implicados: “Lo
que sucedió en los últimos minutos de la primera parte del
partido era realmente ridículo y vergonzoso”, declaró el entre-
nador de Besa, Shpetim Duro, después del partido. A estas
alturas del partido, que un político nos convenza es algo coti-
diano. En Castellón nos han convencido, por ejemplo, de
que es mejor tener un aeropuerto sin vuelos que uno que
genera ruidos molestos para los vecinos y cuya actividad
impediría a los mismos pasear por sus pistas. No como ahora,
que las tienen todas para ellos. Tiene sentido, la verdad, como
lo tiene el que los eurodiputados viajen en primera, con dere-
cho a periódico y bocadillo. En Italia, una de las últimas de
Burlasconi ha sido la privatización del Coliseo, pero la expli-
cación es convincente: El Coliseo en manos privadas, por
cierto de un zapatero (tiene su gracia), el magnate de la
empresa Tod’s, que explotará uno de los monumentos más
importantes del mundo a cambio de restaurarlo y mantenerlo.
Pues también tiene sentido, qué quieres que te diga. Es más,
abre la puerta a ideas innovadoras para salvar al mundo del
desastre ecológico. Al Gore se ha forrado con sus conferen-
cias para concienciarnos de la muerte inminente del planeta
Tierra, pero no ha logrado nada. Viendo lo del Coliseo y
viendo lo de Japón, vamos a ver, ¿por qué no privatizamos
el mar? También tiene sentido, no me digas. El mundo le
suplica a Burlasconi que busque un hueco para, junto a todas
sus leyes para salvarse a sí mismo, nos haga una ley que per-
mita privatizar todos los océanos. Una vez en manos priva-
das, la empresa en cuestión garantiza la ausencia de tsuna-
mis o al menos su solución con menos angustia que la oca-
sionada en Japón. Podría incluso gestionar mejor los hora-
rios de las mareas o adecuarlos a los horarios laborales, repar-
tir equitativamente los bancos de peces u organizar por equi-
pos a los piratas.
Los políticos no se burlan de nosotros, nos convencen.

Según Burlasconi, preguntadas las mujeres italianas en una
encuesta por si harían el amor con él, el 30% dijo que sí, y
el 70% restante respondió “¿Otra vez?”. Es un salao y nos
convence.

Burlasconi,
por favor, 
privatiza el mar

CONTRARIOÁNGULO

Ibon Linacisoro
ilinacisoro@interempresas.net

Si desea realizar comentarios o ver más artículos del autor:
www.interempresas.net/angulocontrario
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Los mejores compradores, los mejores proyectos 
y oportunidades de todo el mercado.

Barcelona, 
capital de la 
Arquitectura.

Tecnología, alta calidad y el mejor precio para 
la demanda más especializada e internacional 
(Europa, Brasil, Marruecos, Latinoamérica…).

Personalización de sectores como Fuego, Piedra 
y Concepto Hábitat (Iluminación, Mobiliario, 
Sanitario): Imprescindible para especialistas.

Sostenibilidad, Rehabilitación e Innovación, ejes 
básicos de desarrollo para el sector: Soluciones, 
Rutas especializadas, Ágora, Laboratorio…

Consulte en www.construmat.com

Extenso programa de Actividades: 
Casa Barcelona, Mater, Solar Decathlon…

Ofertas y facilidades en Viajes y alojamientos.

Agenda de contactos.

 

y p

Código de acreditación gratuito:  ANAUARW9  www.construmat.com

Sábado 21 de mayo. Abierto
 al público.
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Albert Esteves
aesteves@interempresas.net

Si desea realizar comentarios o ver más artículos
del autor: www.interempresas.net/puntodelai i

Financiación a las pymes, ¡pero ya!
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‘Señor, dame paciencia, ¡pero ya!’. Era un viejo chiste que
contaba hace años el genial y malogrado humorista Eugenio.
Substituyan ‘paciencia’ por ’financiación’ y el chiste valdría
hoy para la inmensa mayoría de pequeñas y medianas empre-
sas españolas. Sólo que no sería un chiste. Sería el grito angus-
tiado de decenas de miles de emprendedores que ven como
el colapso crediticio les impide invertir, crecer y desarrollarse
o, simplemente, obtener el circulante necesario para sobre-
vivir.
Según una encuesta reciente del Consejo Superior de Cáma-

ras de Comercio sobre acceso de las pymes a la financiación
ajena, un 72,3% de ellas (en concreto 1.145.000 empresas,
dicho llanamente, la gran mayoría) ha intentado acceder a
líneas de crédito. De ellas, un 86,3% (esto es, casi todas) tuvo
dificultades para obtenerlo, a casi un 40% le disminuyó el volu-
men de financiación, a más de un 60% le aumentó el tipo de
interés y al 82,5% se le exigió mayores garantías. Y final-
mente, al 48,8% (es decir, a casi la mitad) no le concedieron
la cantidad solicitada y al 12,5% (115.000 empresas) no le
concedieron nada. Son datos referidos al cuarto trimestre de
2010, pero no creo que hayan variado mucho en lo que lle-
vamos de 2011.

Son sólo estadísticas. Se publican en los periódicos y en los
medios digitales, dan pie al artículo de algún dirigente patro-
nal o cualquier tertuliano las esgrime en uno de esos progra-
mas de debate nocturno que tanto abundan en nuestra tele-
visión. Estadísticas, porcentajes fríos, sólo datos. Pero detrás
de esas 115.000 empresas a las cuales se ha denegado el cré-
dito hay 115.000 empresarios que muy probablemente ten-
drán que cerrar el negocio. ¿Negocio? Y sus trabajadores pasa-
rán a engrosar las listas de desempleados. Y el más de medio
millón de empresas que no obtuvieron lo que necesitaban, tal
vez no cerrarán —o también— pero no podrán afrontar esas
inversiones que habían planificado para mejorar sus produc-

tos o abrir nuevos mercados, o no podrán pagar lo que deben
a sus proveedores, o no podrán innovar o reestructurarse. Y
los puestos de trabajo que se hubieran podido crear o salvar
no se crearán o no se salvarán. Todo eso es lo que hay detrás
de esas estadísticas. La constatación de una economía que se
desangra amenazando con paralizar sus órganos más vitales:
sus empresas.
Sin financiación para las pymes no salimos de la crisis. Esto

no es una opinión, es un axioma. No nos sacarán de la crisis
las grandes empresas del Ibex, ésas con cuyos dirigentes acos-
tumbra a reunirse el presidente del Gobierno. No nos saca-
rán las multinacionales que nutren la cúpula de la gran patro-
nal. Son las pymes las que crean más del 70% de los puestos
de trabajo en España. Y sin ellas, y mucho menos contra ellas,
no hay nada que hacer.

Pero ¿cómo podrá el sistema financiero financiar a las empre-
sas si es el propio sistema financiero el que necesita ser finan-
ciado? Necesitamos un sistema bancario saneado y el Estado
debe hacer lo necesario para que así sea. Para eso se creó el
FROB y por eso se están reestructurando las cajas de ahorro.
Pero si el sistema no es capaz de proveer a las empresas de
la liquidez necesaria, por la misma razón que se está ayudando
a bancos y cajas en dificultades debe ser el Estado quien se
responsabilice de garantizar la adecuada financiación de las
pymes y debe hacerlo con la máxima urgencia. Las líneas ICO
se han demostrado del todo insuficientes. Pero, a su vez,
¿puede el Estado hacerse cargo de la financiación de la eco-
nomía productiva cuando es el propio Estado el que tiene difi-
cultades para financiar su deuda?
Hay que encontrar con urgencia una solución. De lo con-

trario, y en el mejor de los supuestos, nos enfrentaremos a un
dilatado período de estancamiento. Lamentablemente, no
parece que nuestros gobernantes estén encontrando la res-
puesta adecuada. Más bien dan la impresión de estar como
en aquel otro chiste de Eugenio que, a la pregunta de cuánto
son dos más dos respondía: pues si no me das más datos…

Detrás de esas 115.000 empresas a las
cuales se ha denegado el crédito, 
hay 115.000 empresarios que 

muy probablemente tendrán que 
cerrar el negocio

Por la misma razón que está ayudando a
bancos y cajas en dificultades, el Estado
debe garantizar la adecuada financiación

de las pymes
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Las fundaciones Velux y
Villum otorgan el
'Daylight and Building
Component Award' a
los arquitectos Lacaton
& Vassal

Los arquitectos franceses Lacaton &
Vassal han sido galardonados con el
premio Daylight and Building Com-
ponent 2010. El premio, de carácter
anual, concedido por las fundacio-
nes Velux y Villum incluye una prima
económica de 100.000 euros y cons-
tituye el reconocimiento a los
muchos años de trabajo con la luz
natural del equipo Lacaton & Vassal.
Anne Lacaton, de 55 años, y Jean-
Philippe Vassal, de 57, fundaron el
estudio de arquitectura Lacaton &
Vassal en 1987. Sus diseños combi-
nan aspectos como la calidad de la
luz natural, y la eficiencia energética
con un reducido presupuesto econó-
mico, de una forma humanista y esté-
ticamente convincente.

PANORAMA

Más del 35% de las trabajadoras de la construcción
se encuentra en el desempleo

Más del 35% de las mujeres del sector de la construcción engrosaron las listas
del desempleo en 2009, según las últimas estimaciones de la Encuesta de Pobla-
ción Activa (EPA). Esto significa que, en total, durante ese periodo, se registraron
en el paro 23.237 trabajadoras del sector, frente a 670.000 trabajadores.
En cuanto al número de asalariados, la EPA registró en 2010 un total de 101.700
empleadas en los sectores de construcción, madera y afines, y 1.062.700 hom-
bres. “La construcción, uno de los sectores claves de la economía de este país,
cuenta actualmente tan sólo con un 8,7% de representación femenina”, recalca
la Federación de Construcción, Madera y Afines de CC OO (Fecoma).
Esta representación se encuentra, especialmente, en la Comunidad de Madrid,
donde se registraron cerca de 22.000 asalariadas, durante el IV trimestre de
2010, seguido de Cataluña (19.200) y Andalucía (12.600).

         

           

         

     

        

           
             

       

  

 

 

El seminario Easie muestra la eficiencia y
versatilidad de los paneles sándwich de
poliuretano

El Colegio de Ingenieros Industriales de Cataluña acogió el pasado
24 de marzo una intensa jornada profesional con el fin de divulgar
los principales resultados obtenidos por el proyecto Easie (Ensuring
Advancement in Sandwich Construction through Innovation and
Exploitation), el mayor proyecto de Europa de construcción con
paneles sándwich y que cuenta con el apoyo oficial de la Comisión
Europea.
Este encuentro consistió en un total de nueve charlas, en las que se
explicó el comportamiento mecánico de los paneles bajo cargas, la
durabilidad, mantenimiento y su reparación, el efecto mecánico y
térmico de las oberturas en los paneles, los puentes térmicos y la
impermeabilización en la construcción con paneles.
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Los sistemas de ventanas KÖMMERLING, aahhooorraaaa taaammmmmbiién aa toodo colloor

Cinco gamas diferentes con más 150 colores disponibles de la carta RAL

Extraordinaria resistencia a la erosión y a los agentes atmosféricos

Garantía de 15 años en adherencia

Garantía de 8 años en la estabilidad del color

Te presentamos el nuevo kolorten, un innovador proceso de tratamiento del 
color que ofrece un mundo de posibilidades creativas con el nivel de calidad 
y aislamiento de los sistemas de perfiles KÖMMERLING.

8
AÑOS EN LA

ESTABILIDAD
DEL COLOR

15
AÑOS EN

ADHERENCIA
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PANORAMA

El primer trimestre del año deja 29 muertos
por accidente laboral en la construcción,
madera y materiales

Desde enero a marzo de 2011 han fallecido un total de 29 trabajado-
res por accidente laboral, según los datos registrados por la Federación
Estatal de Construcción, Madera y Afines de CC OO (Fecoma). En con-
creto, 23 de estos siniestros han tenido lugar en obras de construcción,
cuatro en el sector de la madera, y dos ‘in itinere’. Asimismo, otros 41
trabajadores resultaron heridos de gravedad, dos de ellos muy graves.
Tras concentrar un total de tres accidentes cada una (10,3% del total),
Comunidad de Madrid, Andalucía, Cataluña y País Vasco se han con-
vertido en las cuatro regiones con más accidentes laborales en nuestros
sectores, durante el primer trimestre del año. A continuación, se sitúan
las comunidades autónomas de Galicia, Navarra y Aragón, con dos
siniestros cada una (7%).
Una vez más, las caídas en altura han vuelto a concentrar el mayor
número de las causas de siniestralidad en el sector (38%). En segun-
do lugar, los aplastamientos se sitúan como el segundo motivo de
muerte por accidente. No obstante, llama la atención el notable
incremento experimentado en esta tipología de incidentes, durante
los tres primeros meses del año (31%) frente al 26% del mismo perio-
do del año anterior. 

La mitad de los trabajadores de
la construcción de Cantabria ya
cuenta con la Tarjeta Profesional

El edificio Alexandra de Vimusa, premiado por la Asociación Española de
Promotores Públicos de Vivienda y Suelo

La Asociación Española de Promotores Públicos de Vivienda y Suelo (AVS) concedió recientemente los Premios a las mejo-
res prácticas de Vivienda Protegida correspondientes a 2010. El edificio de equipamientos Alexandra de la Sociedad Habi-
tatges Municipales de Sabadell, S.A. (Vimusa) fue reconocido con el segundo accésit dentro de la categoría de mejor edi-
ficación en obra nueva. La empresa Preinco colaboró desde el principio con los técnicos de Vimusa en la realización y
optimización de las fachadas de este singular edificio. Los cerramientos fueron ejecutados mediante paneles de G.R.C.
(hormigón armado con fibra de vidrio) en combinación con otros materiales, obteniendo el efecto deseado.

Un 50,3% de los trabajadores de la construcción
de Cantabria, pertenecientes a 1.573 empresas de
la región, ya cuenta con la Tarjeta Profesional de
la Construcción (TPC), con la que la Fundación
Laboral de la Construcción acredita su formación
en prevención de riesgos laborales y su experien-
cia profesional, de acuerdo con el Convenio
Colectivo General.
La TPC acredita, entre otros datos: la formación
recibida por el trabajador del sector en materia de
prevención de riesgos laborales; su categoría profe-
sional, y sus periodos de ocupación, en las distintas
empresas en las que haya ejercido su actividad.
El pasado viernes 15 de abril tuvo lugar, en la
sede de la Fundación Laboral en Cantabria, que
se encuentra en Camargo, un acto por el que se
hizo entrega de la TPC número 10.000 a la inge-
niera técnica de Obras Públicas, trabajadora de la
empresa Tragsa, Marilia Mosquera.

La Fundación Laboral de la Construcción
presenta una bolsa de empleo online

La Fundación Laboral de la Construcción ha presentado el portal cons-
truyendoempleo.com, una bolsa de empleo online dirigida específica-
mente a los trabajadores y empresas del sector de la construcción, que
ya cuenta con 6.000 candidatos registrados.
“Con esta iniciativa, la Fundación, además de cumplir con uno de sus
fines fundacionales, que es el fomento del empleo, pretende facilitar
y poner los medios necesarios para que los profesionales y empresas
de la construcción tengan un lugar especializado propio, en el que
poder encontrar y ofertar empleos relacionados con el sector”, ha
afirmado el director general de la entidad, Enrique Corral.
Así, la nueva bolsa de empleo de la construcción está dirigida tanto
a los trabajadores en activo que hay actualmente en el sector
(1.600.000 trabajadores por cuenta ajena, entre ocupados y desocu-
pados), como a todos los que buscan empleo en él, así como a las
más de 100.000 empresas que cotizan a la Fundación Laboral y que
están encuadradas en el ámbito de aplicación del convenio colecti-
vo general del sector de la construcción.
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En nuestros proyectos queremos las mejores         
soluciones en eficiencia energética y sostenibilidad.
Junto a Reynaers desarrollamos nuestras ideas.

Ventanas & puertas   •   Muros Cortina   •   Verandas   •   Protección Solar
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FACHADAS SINGULARES

Un edificio sostenible
de la A a la Z

Nombre:
Casa Zero

Ubicación:
Udine (Italia)

La primera casa activa de Italia está situada en Udine. Pro-
fesionalmente, Loris Clocchiatti, propietario del Gruppo
Polo, presente en varios países, se ha orientado a la cons-
trucción sostenible. Es por ello que no ha de extrañar que
haya querido hacer de su vivienda su obra insignia. Su Casa
Zero genera más energía de la que consume, establecien-
do un circuito continuo. En ello, desempeña un papel deci-
sivo el óptimo aprovechamiento de la luz del día.

� La Casa Zero de Udine (Italia) genera más energía de la que

consume gracias, en gran medida, al diseño de su fachada

Loris Clocchiatti construyó su Casa Zero en Udine, al
norte de Italia, aplicando estrictamente criterios eco-
lógicos. El resultado: la casa activa se autoabastece de

energía, ya sea de naturaleza geotérmica o fotovoltaica, ya
sea procedente del agua de lluvia. Más aún: incluso produ-
ce un excedente de energía. La vivienda está conectada en
línea con el departamento de Ingeniería Civil de la Univer-
sidad de Trento. Ésta se encarga de que los procesos de
producción y utilización de la energía funcionen sin inte-
rrupción, así como de mejorar la coordinación entre ambos
procesos. Ecología y sostenibilidad son las palabras que
definen el edificio, de la A a la Z.
La propia ubicación de la casa no fue dejada al azar, sino
que Loris Clocchiatti la decidió basándose en un análisis
bioclimático. Prácticamente todos los materiales de la Casa
Zero proceden de la región. El constructor no quiso trans-
portar nada desde lejos ni tampoco tiró nada. Así, revistió
la entrada a la casa con placas de mármol y reutilizó el
material excavado. Integró en la nueva obra piezas de un
antiguo granero situado en la finca. La bioarquitectura

también se refleja en los colores. Todos los pavimentos
conservan los tonos de la tierra. Al igual que todos los
demás materiales utilizados, tampoco los colores de las
paredes contienen sustancias tóxicas. Las habitaciones se
pueden ventilar en cualquier momento de forma natural,
de modo que el moho lo tiene crudo. La cocina de la casa
es reciclable al cien por cien.

Naturaleza, confort y seguridad
Loris Clocchiatti enclavó perfectamente su casa activa en la
naturaleza. Conservó la forma original del jardín allí donde
fue posible. Las nuevas plantas introducidas se ajustaron a
la vegetación del paisaje circundante. Así, por ejemplo, la
parte norte del jardín está ocupada por frutales al estilo del
Tirol del Sur. Pero la naturaleza también determina la arqui-
tectura de la casa. La zona de estar, orientada al sur, tiene
mucha claridad y recibe la luz del sol. Al contrario, los dor-
mitorios, que preferiblemente deben ser más frescos, están
orientados al norte.
La familia Clocchiatti no necesita renunciar al confort y a la

CV22_014_015 Fachadas  10/05/11  09:49  Página 14



desean evitar en la medida de lo posible el uso de luz arti-
ficial. Por otro lado, la temperatura en el interior no debe
aumentar demasiado, algo no poco frecuente en la cálida
Italia. La protección solar de Griesser resultó la solución
apropiada, ahorrándole a la familia Clocchiatti la instala-
ción de un costoso sistema de climatización. En la cons-
trucción de la Casa Zero se puso especial atención en la
seguridad. Al fin y al cabo, Loris Clocchiatti es un empresa-
rio influyente con ideas creativas. La persiana Metalunic de
Griesser cumple aquí una gran labor. Las lamas de aluminio
llevan integrada la protección antielevación y se ajustan de
forma segura por medio del automatismo central.

FACHADAS SINGULARES

calidad de vida a causa de los principios ecológicos aplica-
dos. Al contrario: en lo que a la tecnología de automatis-
mos y regulación se refiere, esta casa no tiene igual. Desde
ingeniosos ambientes de luz hasta la terapia con colores:
aquí encontrará de todo. Es por esta razón que no podía
faltar un sistema de protección solar automático adecuado.
Las exigencias a los proveedores fueron altas: por un lado,
debe entrar suficiente luz en la casa, cuyos habitantes

La protección solar de Griesser evitó la instalación de un costoso sistema
de climatización.

La casa cuenta un sistema de protección solar automático adecuado.

Las lamas de aluminio llevan integrada la protección antielevación y se
ajustan de forma segura por medio del automatismo central.

La visión
El Gruppo Polo ya ha participado en numerosos congresos
en Italia, así como en Australia y Japón, para hablar de su
construcción ecológica y sostenible. En la actualidad ya
cumple con los objetivos del Protocolo de Kioto para 2012,
contribuyendo activamente a la reducción de los gases de
efecto invernadero. Hasta la fecha, Loris Clocchiatti y su
equipo han construido sobre todo viviendas particulares,
no sólo en Italia, sino también en Austria y en Suiza. Sin
embargo, la visión del grupo es la de construir en un futu-
ro edificios de oficinas de forma respetuosa con el medio
ambiente. Porque en las obras grandes con un elevado
consumo energético la construcción de casas activas
puede contribuir en mayor medida a la protección sosteni-
ble del medio ambiente
Ecología y sostenibilidad son un tema esencial para Gries-
ser. Por ello, produce todas sus persianas graduables respe-
tando la protección del medio ambiente. Gracias a unas
plantas de producción modernas, el fabricante suizo de sis-
temas automáticos de protección solar evita anualmente
incontables toneladas de cromo hexavalente y aguas resi-
duales de procesos. Además, por cada uno de los sistemas
de protección solar reciclado la empresa dona una canti-
dad considerable a la fundación MyClimate.�
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Del 16 al 21 de mayo en Fira de Barcelona

Construmat,
optimistas ante el reto

Los organizadores de Construmat esperan una participa-
ción similar a la de la última edición del salón, que recibió
150.000 visitantes. Pero esta vez los expositores se con-

centrarán en tres de los pabellones del recinto Gran Via, con la
vocación de fomentar contactos, potenciar la marca ‘made in
Spain’ y un especial interés en el mercado internacional. Cons-
trumat 2011 contará con “una oficina del Icex para informar
sobre cómo hacer negocio a nivel internacional, no sólo para
empresas, sino también para profesionales liberales”, ha expli-
cado Pilar Navarro, directora del salón.

Jornadas
El salón cuenta con jornadas técnicas estructuradas en cuatro
ejes temáticos: innovación, sostenibilidad, rehabilitación y sec-
toriales. Algunos ejemplos al respecto son las conferencias-
taller de Mater (Centro de materiales del FAD); la sesión sobre la
Inspección Técnica de Edificios (ITE) desde la perspectiva euro-
pea; las conferencias sobre la ventana de madera en edificación
y sobre el vidrio como elemento clave en construcción sosteni-
ble; o el primer Sustainable Thinking Forum (Foro para el pen-
samiento sostenible), que contará con arquitectos como
William McDonough, Shigeru Ban o Felipe Pich-Aguilera.

Premios Construmat y otras actividades
Los Premios Construmat de Innovación en la Construcción lle-
gan a su 14ª edición, con tres apartados: Edificación, Ingenie-
ría Civil y Producto para la construcción. Otro de los atractivos
del salón será el segundo Concurso de Instaladores de Par-
quet, que organizan la Federación Española del Pavimento de
Madera (FEPM) y la Asociación Catalana de Industriales del
Parquet (Acip). Entre los clásicos destaca el Concurso de Alba-
ñilería, donde un albañil y un peón deberán levantar una pieza
en el menor tiempo posible y calidad máxima.
Por otra parte, la actividad Meet2B Eco4B ofrecerá a sus parti-
cipantes la posibilidad de contactar con compradores y distri-
buidores del ámbito de la construcción sostenible en Europa,
en el stand de la Cámara de Comercio de Barcelona. Bajo el
comisariado del arquitecto Ignacio Paricio, se presenta la sexta
edición de Casa Barcelona, proyecto que vincula industria de

la construcción y diseño arquitectónico, todo ello ejemplifica-
do esta vez en el proyecto de edificio residencial realizado por
Jaime Coll, Patxi Mangado y Ramón Sanabria.
Construmat 2011 mostrará también las maquetas de vivien-
das solares elaboradas por 20 equipos de 15 países para el 2º
Solar Decathlon Europe, que organizan el Ministerio de
Fomento y la Universidad Politécnica de Madrid.�
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Sobre el salón
• Fechas: del 16 al 21 de mayo de 2011.
• Lugar: Recinto Gran Via de Fira de Barcelona, en L’Hospi-

talet de Llobregat. Pabellones 1, 2 y 3.
• Expositores: 1.300.
• Superficie: 35.000 m2.
• Sectores: Maquinaria, protección e instrumental;

Estructura, cerramiento, aislamiento e impermeabiliza-
ción; Acabados, carpinteria y vidrio; Equipamiento e
instalaciones; Construcción sostenible; Informática;
Servicios.

El Salón Internacional de la Construcción, Construmat 2011, contará en su ya cercana
decimoséptima edición con 1.300 expositores de una treintena de países —según datos
facilitados por la organización—, entre los cuales destaca la participación de Brasil, país
invitado. “Creemos que llegaremos a los niveles de 2009 que, para el momento en que
estamos, serían unos niveles muy altos”, ha manifestado el presidente del salón, Josep
Miarnau.
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embargo, y al igual que el resto del
sector de la construcción, está
viviendo un periodo de contrac-
ción también muy importante.

¿Cómo impulsar la actividad en
este sector que, lógicamente y
como dicen desde Asefave,
serán los últimos en recuperarse
de la crisis, ya que son los
últimos en intervenir en la obra?
Es cierto que, hasta este momento,
el sector ha estado vinculado muy
directamente con la obra nueva.
Pero si la rehabilitación se configu-
ra como una alternativa de peso,
creemos que es uno de los secto-
res que se pueden ver beneficia-
dos. La aplicación de los diversos
‘Plan Renove’ está en esa dirección.
Además, pensamos que es un sec-
tor muy versátil y con una gran
capacidad de adaptación a las
medidas que las diferentes admi-
nistraciones públicas apliquen para
la reactivación del consumo.

¿En qué consiste el acuerdo con
Asefave?
Este acuerdo quiere dar respuesta a
una serie de peticiones expresadas
por el sector de las ventanas en el
sentido de disponer de más super-
ficie de exposición y en mejores
condiciones en el marco del salón. 

¿Qué importancia tiene el sector
de cerramientos en Construmat?
Para nosotros es muy importante
conseguir una mayor representativi-
dad de un sector muy importante
para la construcción española y este
acuerdo pone de manifiesto las bue-
nas relaciones existentes entre el
certamen de Fira de Barcelona y la
principal asociación del sector de
fachadas ligeras y ventanas del  país.
¿Y qué peso en la construcción?
Es un sector sumamente importan-
te en lo que se refiere a los acaba-
dos y que ha vivido un periodo de
gran crecimiento gracias al auge de
la edificación residencial. Sin
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A “Si la rehabilitación
funciona, el sector de
cerramientos se verá

beneficiado”

El auge residencial de estos años pasados favoreció al sector de
cerramientos y ventanas tanto como lo ha perjudicado la crisis. Para
la directora de Construmat, Pilar Navarro, la rehabilitación puede
ser una salida para los empresarios del ramo y su presencia en el
salón “muy importante”. Y en el sector parecen tenerlo claro: la
Asociación Española de Fabricantes de Fachadas Ligeras y Ventanas
(Asefave) ha impulsado un acuerdo con Construmat para mejorar la
participación en el salón barcelonés.

Mar Martínez

Entrevista a
Pilar Navarro,
directora del

salón
Construmat
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Rehabilitación, sostenibilidad,
innovación 
La rehabilitación parece la piedra
de toque no sólo del sector de la
construcción, sino de muchos
otros... ¿En qué se concreta este
eje y apuesta de Construmat? 
Reformas y modernización de
viviendas y proyectos de rehabilita-
ción de barrios y ciudades deberí-
an ser protagonistas del sector en
los próximos años, tal como se
puso de manifiesto en el primer
Congreso de Rehabilitación y Sos-
tenibilidad que, nacido bajo los
auspicios de Construmat, se cele-
bró el pasado verano en Barcelona.
Con el objetivo de fomentar la
rehabilitación en el marco del
salón, se han diseñado tres accio-
nes: el Ágora, que acogerá una
serie de conferencias; el Laborato-
rio, donde las empresas mostrarán
sus productos y la Ruta, que dará
visibilidad a todos los expositores
de rehabilitación mediante un iti-
nerario señalizado.

Deme ejemplos prácticos de
sostenibilidad en construcción,
que el término, de tan usado,
empieza a quedar vacío...
En la actualidad, todo edificio que
cumple con criterios de eficiencia
energética ya podría ser considera-
do sostenible. Los proyectos de Feli-
pe Pich-Aguilera, entre otros arqui-
tectos de primera línea, son ejem-
plos de sostenibilidad. En Barcelo-
na, el distrito 22@ es una zona en la
que abundan edificios con solucio-
nes innovadoras y sostenibles. 

Obra Pública
¿Las posibilidades están en el
sector privado o en el público?
Depende de las circunstancias de
cada país. Por ejemplo, en España, el
sector de la obra pública sigue sien-
do necesario para el desarrollo
socioeconómico. Y eso no sucede
tal vez en Alemania, por ejemplo.
Pero sí, tal vez, en Portugal o Polonia.
¿Sin el apoyo de la
administración pública y la
promoción de obra pública, el
sector de la construcción puede
salir adelante?
Es indudable el peso que tiene el
sector de la construcción en cual-
quier economía. En España, se ha
vivido una época irrepetible en la
que el sector ha registrado unos
crecimientos espectaculares, lle-
gando a convertirse en el principal

motor de la economía. Eso ya ha
pasado. Ahora, estamos asistiendo
a un proceso de adaptación del
sector a la realidad socioeconómi-
ca actual. Creemos que quedarán
las empresas con mayor músculo
que, por otra parte, necesitan de
financiación y que han de abrirse a
la internacionalización.

Desde Construmat están
articulando un clamor común
empresarial contra la falta de
acción del gobierno. ¿Podemos
hablar de esto?
Como gran plataforma de la cons-
trucción española que es, Constru-
mat está intentando que los princi-

pales agentes unifiquen sus crite-
rios y se unan en una sola voz para
defender los intereses de un sector
que no puede quedar abandonado
a su suerte.

¿Qué tipo de acciones, siendo
realistas, podría promover el
Estado y las autonomías para salir
del letargo en que se encuentra la
obra pública a raíz de la crisis?
Es evidente que la inversión en
obra pública no debería sufrir un
parón muy brusco por cuanto
nuestro país aún precisa de infra-
estructuras necesarias para nues-
tro desarrollo socioeconómico.
Creemos que se debería tener
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amplitud de miras e invertir a largo
plazo. Y otra de las claves pasa por
volver a abrir el grifo de la finan-
ciación con el objetivo de que
haya dinero líquido en circulación
para que las empresas vuelvan a
trabajar.

El salón: espacio, facilidades...
Esta vez han concentrado la
actividad en menos pabellones.
¿Cómo mantener la calidad y el
optimismo cuando está tan claro
que el sector está en situación
de clara supervivencia?
Nuestro optimismo se basa en que-
rer atraer que todo lo que pase en
el mercado de la construcción
española se pueda ver aquí. Por tal
motivo, hemos llegado a acuerdos
con generadores de proyectos a
nivel nacional, hemos abierto las
puertas a la internacionalización y
estamos aglutinando a los profesio-
nales para que, con una sola voz,

haga sentir sus reivindicaciones
ante las administraciones para ayu-
dar a un sector tan importante en la
generación de riqueza y de
empleo.

¿Qué facilidades económicas
están dando al mundo
empresarial para que no tenga
excusa para asistir a un salón de
una ciudad tan cara como
Barcelona? 
Pero, ¿quién dice que Barcelona es
cara? Barcelona es una ciudad con
muchísimo que ofrecer y lo hace a
unos precios ajustados. No obs-
tante, hemos llegado a acuerdos
con los principales operadores de
transporte (Iberia, Spanair o
Renfe) para ofrecer importantes
descuentos a quienes quieran visi-
tar el salón. También hemos esta-
blecido acuerdos de colaboración
con asociaciones hoteleras para
facilitar un ‘pack’ de 199 euros en

el que se incluye viaje de ida y
vuelta más una noche de hotel
para cualquier visitante proceden-
te de cualquier ciudad española.
Hemos diseñado una oferta de
paquete integrado para los exposi-
tores a un precio cerrado… 

Brasil
A los brasileños les interesa, dijo
usted en una reunión con
periodistas, la experiencia
española en industrialización. El
presidente de Construmat, Josep
Miarnau, señaló que se valora
“el saber que dan quince años
de producción intensiva”, en
relación con la hiperactividad
del sector antes de la crisis...
¿Qué aspectos de esa
‘industrialización’ interesan?
En un espacio muy corto de tiem-
po, Brasil ha de rehabilitar más de 2
millones de viviendas además de
afrontar un gran volumen de infra-

El salón, foro de conocimiento:
Taller ‘Prescripción, recepción e instalación de ventanas en obra’. 17 de mayo. Presentación de los manuales técnicos de la aso-
ciación: Manual práctico de prescripción y recepción de ventanas en obra y del Manual de instalación de ventanas. Organi-
za: Asefave.
La Ventana de madera en edificación. 17 de mayo
La ventana de madera y el código técnico de edificación, prescripción y recepción de ventanas en obra y la verdadera ‘venta-
na verde, entre otros temas. Organiza Asoma (Asociación Española de Fabricantes de Ventanas de Madera-Aluminio)
El vidrio, clave de futuro. 17 de mayo
Sostenibilidad, innovación e investigación en el sector del vidrio. Organiza: FCVB, Ayuntamiento de Barcelona, Construmat
y KIMBCN
Taller ‘Marcado CE y etiqueta de eficiencia energética para las ventanas’. 18 de mayo. 
Análisis del Marcado CE de las ventanas un año después de su implantación obligatoria y de la forma de valorizar las pres-
taciones declaradas. Presentación del proyecto de etiqueta de eficiencia energética para las ventanas en rehabilitación desa-
rrollado en la asociación. Organiza: Asefave.
Seguridad en las puertas automáticas. 19 de mayo
Presentación del informe Mityc sobre marcage CE en puertas industriales, comerciales, y de garajes. Organiza: Gremi de
Serrallers de Catalunya y Federación Nacional de Instaladores y Mantenedores de Puertas y Automatismos (Fimpa), con la
colaboración de la Generalitat de Catalunya.
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estructuras para la modernización
de un país que va a acoger dos
grandes acontecimientos, como
son el Mundial de Fútbol de 2014 y
los Juegos Olímpicos de Río de
Janeiro de 2016. Como la gran pla-
taforma de la construcción que es,
Construmat puede ofrecer todo
tipo de soluciones. Desde vivien-
das prefabricadas con módulos
que pueden llegar a diez alturas
hasta procesos constructivos para
hacer frente a un gran volumen de
obra pública. 

Dice también que un país como
Brasil, que tendrá unos Juegos
Olímpicos en una ciudad, Río,
que mira al mar, puede
identificarse bastante con una
ciudad como Barcelona, donde
esa experiencia de
transformación se vivió hace
veinte años...
Los propios organizadores de los
Juegos Olímpicos de Río de Janeiro

así lo han manifestado públicamen-
te. De hecho, el presidente de su
comité organizador, Carlos Nuz-
man, ha declarado que Barcelona
es su modelo a seguir. La imagen
de marca de Barcelona, su impor-
tancia como capital de la arquitec-
tura y de la construcción, que se
refleja cada dos años en Constru-
mat, es un aval muy importante
que, en este sentido, se ha de
saber aprovechar. 

¿Con qué otros países
emergentes han firmado
acuerdos para potenciar la
visita de los mismos al salón?
Con Marruecos, Perú, Méjico,

Chile y Argentina, entre otros.

¿Qué países europeos son los
más interesantes y por qué?
En la vertiente de la distribución,
hemos hecho especial hincapié en
Italia, Francia y Portugal, ya que a
sus profesionales les resulta más
barato, incluyendo los costes
logísticos, comprar en España. En
cuanto a la captación de exposito-
res, hemos actuado en Alemania,
acción que se explica por el peso
de su industria. También hemos
saltado de continente y hemos ido
a captar compradores de elevado
perfil en los Emiratos Árabes e
Israel.�

“En la vertiente de la distribución,
hemos hecho hincapé en Italia,

Francia y Portugal”
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Seguridad en los cerramientos

Persianas
contra rejas

Además de su difícil encaje estético, la
seguridad que proporciona una reja
convencional de tubo de hierro, sea

éste hueco o macizo, respecto a la de una per-
siana de seguridad es menor. Esto se debe a
que, en general, por estética y para no reducir
la entrada de la luz, los barrotes verticales y
horizontales de las rejas no son muy tupidos,
de tal forma que basta con cortar uno de los
tubos con una sierra de mano para permitir el
paso del intruso.
Actualmente, existen varios modelos y mar-
cas de persianas de seguridad en el mercado,
todas ellas metálicas, siendo el aluminio la
opción preferente, y con diversos sistemas
antiblocantes o antipalanca que las hacen,
cuando están bajadas, incluso más resistentes
que los propios muros. De hecho, la instala-
ción de persianas de seguridad es la opción
más recomendada en viviendas con fácil
acceso a ventanas y puertas de terraza, como
chalets o viviendas de planta baja.

Persianas de seguridad autoblocante
El sistema de la persianas de seguridad auto-
blocante que comercializa la casa Velux, gran
especialista internacional en cerramientos, se
basa en la inserción de una lama intermedia
de 14 milímetros entre las lamas principales.
Esto evita que la persiana pueda ser levanta-
da desde el exterior ya que, al intentar empu-
jarla desde abajo, se gira y bloquea la persia-
na. Su instalación no requiere obra, ya que se
puede sustituir la persiana antigua por la de
seguridad sin tener que cambiar siquiera los
cajones existentes.
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Xavier Borràs

La opción más utilizada para proporcionar seguridad a los
cerramientos en las plantas bajas han sido los canceles de reja, una
opción estéticamente difícil que, además tiene el hándicap de
proporcionar al usuario de la vivienda una sensación de estar
enjaulado. Las persianas de seguridad pueden solucionar estos
problemas con ventaja.
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Las persianas de seguridad deben motorizarse,
debido a su elevado peso por metro cuadrado
(en torno a los 12 kilos) frente a los 3 que suele
pesar una persiana de aluminio térmico con-
vencional. En estas condiciones, levantar la
persiana con cinta u otro sistema manual
requiere un enorme esfuerzo físico. El motor
puede ser convencional con interruptor, o con
acceso vía radio. En este último caso, la persia-
na puede accionarse con un mando a distan-
cia. El funcionamiento de la persiana es el
mismo en ambos casos, si bien, la opción con
interruptor conlleva más instalación, lo que
supone, en muchos casos, más obra.
El motor vía radio tiene como ventaja una ins-
talación más sencilla, rápida y limpia, así
como la posibilidad de centralizar todas las
persianas en un solo mando. Esto último
resulta especiamente útil en casas con varias
plantas, como chalets, ya que con una simple
pulsación del botón del mando, pueden
cerrarse todas las persianas del edificio, sin
necesidad de irlas revisando una por una.
Otro ejemplo de persiana autobloncante es el
que produce la empresa catalana Collbaix,
comercializada bajo el nombre deMajestic 45.
En ella, el sistema autoblocante impide que la
ventana sea forzada al intentar subirla. Está
compuesta por perfiles exclusivos, y el con-
junto aparece reforzado por guías antipalan-
ca. Collbaix también dispone de cajones de
aluminio exclusivos, para un acabado seguro
e impecable.
Al igual que el resto de puertas y persianas de
esta firma, equipan tapones inox en los late-
rales, y motorizaciones adaptables a cual-
quier sistema actual de domótica.

Persianas antibalas
Por su parte la empresa barcelonesa, especia-
lizada en cerramientos, Puertas Mansergas
comercializa, bajo las marcas 'Gran Seguridad
Compact' y 'Gran Seguridad Supercompact'
una gama de persianas motorizadas de alu-
minio para ventanas o puertas, de alta seguri-
dad (el objetivo del producto es sustituir con
ventaja las rejas complementarias en las ven-
tanas y balcones de las plantas bajas), pero
con un acabado estético que las hace aseme-
jar a las persianas corrientes de plástico o
madera. Su especial diseño permite fabricar
puertas con los mismos elementos, con lo
que se mantiene la unidad estética en el con-
junto arquitectónico, siempre que las puertas
no superen los 7,5 metros de anchura. Los
acabados son en anodizado o lacado al
horno, en diversos colores.
El diseño de las persianas Compact y Super-
compact permite diámetros de enrollamiento
muy reducidos, de algo más de 2 milímetros
de diámetro por cada 20 milímetros de luz.
Estas persianas están dotadas asimismo de un
sistema de bloqueo sin cerradura, que impide
que la persiana sea forzada desde el exterior.
Las persianas están formadas por lamas de
aluminio huecas, de 1,5 milímetros de espe-

sor, con el mismo aspecto tanto vistas desde
dentro como vistas desde fuera. Optativa-
mente se pueden rellenar de poliuretano de
alta densidad inyectado (entre 45 y 50 kilos el
metro cúbico), lo que refuerza tanto su resis-
tencia como su capacidad de aislamiento tér-
mico y acústico. La opción Supercompact dis-
pone, además, de elementos transversales de
aluminio macizo y guías especiales antipalan-
ca. Supercompact está especialmente reco-
mendado allí donde se necesiten cerramien-
tos resistentes a huracanes o vandalismo. Son
resistentes a los proyectiles balísticos, lo que
las hace especialmente adecuadas para joye-
rías y otros tipos de comercio con alto riesgo
de atraco, para su uso en armarios de armeros
o “habitaciones del pánico”.
En ambos modelos, las lamas se ensamblan en
los extremos con patines de nilón para facilitar
el deslizamiento silencioso de las guías latera-
les, que a su vez contienen juntas de desliza-
miento y estanqueidad. Para que las persianas
dispongan de algún punto de ventilación, se
pueden incluir lamas troqueladas en su com-
posición, según las necesidades. Los perfiles
terminales incluyen refuerzo intermedio y alo-
jan un burlete de estanqueidad.
Estas persianas están automatizadas median-
te telemandos, temporizadores, anemóme-
tors medidores de velocidad del viento (para
prevenir huracanes), interruptores crepuscu-
lares (para que se pongan en funcionamiento
en situaciones preprogramadas de incidencia
de la luz solar) o por sistemas domóticos.�

Las persianas
de seguridad

deben
motorizarse,

debido a su
elevado peso

por metro
cuadrado
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humedad ambiental con el CO2.
Entonces se forman pequeñas gotí-
culas de ácido sulfúrico que, depo-
sitadas en la superficie de los mate-
riales, dan lugar a reacciones quí-
micas de degradación y destruc-
ción del material. Esto ocurre inclu-
so con materiales aparentemente
resistentes como la piedra y el
vidrio.

En ocasiones, el enemigo está en
casa...
Sí, muchos de los fondos y de las
obras de arte que se conservan en
museos producen emisiones áci-
das. Por ejemplo, las maderas,
sobre todo las nobles y tropicales,
emiten ácido fórmico y acético,
que pueden dañar a la propia obra
o a otras de su alrededor.

Su equipo ha desarrollado el
primer dispositivo del mundo
capaz de medir el pH en el aire.
¿Por qué es tan importante su
control?
Un pH bajo o ácido supone una
gran concentración de iones H+,

¿Qué tipo de materiales pueden
verse amenazados por un
ambiente contaminado?
Muchos de los materiales con inte-
rés histórico y patrimonial son muy
sensibles a los ambientes contami-
nados. Yo diría que la mayoría de
ellos: papel y sus derivados (perga-
mino, papiro...); materiales textiles,
metales y aleaciones, vidrios o por-
celanas. Y también los orgánicos,
por supuesto, como los cueros o
los pigmentos en las capas pictóri-
cas.

¿Y qué tipo de agresiones puede
amenazar una obra de arte?
La humedad relativa del aire com-
binada con una serie de contami-
nantes gaseosos de características
ácidas que se encuentran en éste
habitualmente, sobre todo en
zonas urbanas o industriales. La
combinación del agua con esos
óxidos da lugar a ácidos fuertes
como el ácido sulfúrico.

¿La lluvia ácida?
Sí, se forma cuando se combina la
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Javier García

“El sensor ayudará a transmitir
nuestro patrimonio histórico en las

mejores condiciones posibles”

Entrevista a María
Ángeles Villegas,
científico titular

del Consejo
Superior de

Investigaciones
Científicas (CSIC)

Todavía hay quien duda de los beneficios de la
química en nuestra sociedad. Para muchos, ésta
es una batalla perdida, de momento, por un
sector que no ha sabido o no ha podido
transmitir el mensaje, acercarse al ciudadano de
a pie para mostrar cuán importante es esta
industria en nuestra vida cotidiana. Desarrollos
como el de la doctora María Ángeles Villegas,
científica titular del Consejo Superior de
Investigaciones Científicas (CSIC), quizá puedan
ayudar en esta labor. La química y su equipo del
Instituto de Historia del CSIC han patentado el
primer sensor en el mundo capaz de medir la
acidez del aire. De momento, su principal
aplicación es la conservación de nuestro
patrimonio histórico.

María Ángeles Villegas, junto a Manuel García Heras (izquierda) y Javier Peña Poza.
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que son los que catalizan muchas
de las reacciones de degradación.
El pH del aire en una zona rural o
no contaminada de aire puro, con
poco tráfico rodado o combustio-
nes y humos suele rondar entre 6,5
y 7, es decir, un valor neutro.

¿Y en la gran ciudad?
En Madrid, por ejemplo, el pH varía
mucho según la zona. En el centro
de la ciudad podemos tener unos
valores de 5 ó 5,5. Sin embargo, en
un pequeño pueblo de la sierra de
Madrid, a escasos 30 kilómetros de
la Puerta del Sol, este dato puede
alcanzar 6,8.

Y esa acidez entra en los
edificios...
Si un museo, por ejemplo, no
cuenta con sistemas de filtración
de aire o con un control especial de
ventilaciones, ese aire de la calle
entra. Lo respiramos las mismas
personas.

¿Qué ocurre cuando el sensor
advierte de una acidez elevada?
Una vez determinado el pH del
ambiente corresponde al encarga-
do de la conservación de las obras,
bien sean esculturas, libros, cua-
dros, lámparas, piezas ornamenta-
les, lámparas, vidrieras o todo un
edificio, tomar medidas para paliar
sus efectos. Una de las primeras
acciones es controlar la humedad
de esa sala o del edificio, siempre y
cuando no se resienta la conserva-
ción de las materiales expuestos.

El primer sensor de acidez ambiental

Hasta ahora nadie había sido capaz de crear un dispositivo que pudiera medir la
acidez del aire. El pH, desde un punto de vista químico, es un concepto en disolu-
ción. Se asocia a un líquido, a moléculas de agua o de algún disolvente.“Yo amplié
este concepto, y consideré el aire como una disolución muy, muy diluida de agua
(humedad relativa). Así que me propuse desarrollar un dispositivo capaz de captar
el pH que contienen las microgotas de agua presentes en el aire”, explica Villegas.
El problema radicaba en diseñar algo que fuera sensible a algo tan sutil.

La patente que acaba de presentar el CSIC, juntamente con la Universidad Politéc-
nica de Madrid, incluye un prototipo de telemedida, además del sensor, que parte
de otra investigación que Villegas ya patentó en 2006, tras 8 años de trabajo. La
científica ha confirmado el interés de una empresa en desarrollar la patente con la
finalidad de aplicarla en la conservación del patrimonio construido.

Cómo funciona
El sensor de acidez ambiental consta de una película muy delgada de 100 a 300
nanómetros de espesor depositada encima de un porta de vidrio común. Esta capa,
la sensible y sensora del dispositivo, cambia de color si cambia la acidez en el
ambiente.
Este sensor puede adaptarse según las necesidades. “No es lo mismo un disposi-
tivo para controlar la acidez del interior de una vitrina de manuscritos en un
museo, que el que podría precisar la salida de la tobera de una chimenea en una
industria”, explica la doctora. Estos dispositivos pueden instalarse en las diferen-
tes salas de un museo, en palacios, bibliotecas e, incluso, en espacios exteriores. A
veces es difícil para el ojo humano apreciar un cambio en el color del sensor. Por
ello, el CSIC ha desarrollado un prototipo, un pequeño equipo de telemedida que
detecta cuantitativamente estas variaciones de color. “Es capaz de transformar el
cambio de color del sensor por pequeño o imperceptible que resulte a la vista en
una señal eléctrica, que puede transmitirse inalámbricamente a un PC”. Así, el
sensor podría alertar de las posibles alteraciones de acidez a través de señales
acústicas o avisando a través de un SMS.

Prototipo de telemedida patentado por el equipo del CSIC, juntamente con la Universidad
Politécnica de Madrid.

El sensor cuenta
de una fina
película que
cambia de color si
cambia la acidez
en el ambiente.

El equipo de la doctora Villegas ha estudiado
las vidrieras de la catedral de León, de Vitoria y
de Sevilla, de la Cartuja de Miraflores y del
Monasterio de San Juan de los Reyes de Toledo,
entre otras edificaciones. 

Fo
to

: 
R

as
tr

oj
o.

CV22_024_027 Entr. M.Áng  10/05/11  10:48  Página 25



26

E
N

T
R

E
V

IS
T
A

¿Y para controlar la humedad
no existen ya los hidrómetros?
Un hidrómetro mide la humedad
que hay en el ambiente, pero no
ofrece información sobre las espe-
cies ácidas contaminantes que
podrían, mezcladas con esa hume-
dad, producir agresiones en los
materiales.

¿Qué otras aplicaciones podría
tener este sensor?
El sensor, que también puede
emplearse para medir el pH en un
líquido como un electrodo conven-
cional o, incluso, en tierras húme-
das o alimentos blandos, puede
resultar útil en la industria en gene-
ral, en sectores como el químico, el
alimentario, el agrícola, en piscifac-
torías, en purificación de aguas...
Pero la principal misión de este
sensor es la de servir de herra-
mienta para ayudar en la importan-
te tarea de transmitir nuestro patri-
monio histórico a las nuevas gene-
raciones en las mejores condicio-
nes posibles. �

Las humedades del Palacio Wilanów

El Palacio Wilanów de Varsovia es una construcción barroca, considerada como
‘El Versalles polaco’ y uno de los edificios históricos más importantes y emble-
máticos del país. El equipo de la doctora Villegas lleva un año monitorizando el
interior de este palacio de la capital polaca, bañada por el caudaloso río Vístu-
la. La científica del CSIC sostiene que allí las humedades son muy elevadas. “En
Madrid tenemos una humedad relativa media del 40 ó 50% e, incluso, del 30 ó
35 en verano. En Varsovia, lo mínimo es un 60%”. O secan el aire que entra en
el museo o controlan la ventilación con aire de la calle con una serie de filtros.
La acidez se forma por la combinación de la humedad y las especies ácidas con-
taminantes del aire. Si rebajamos la primera, minimizamos el riesgo. Si purifi-
camos el aire, es decir, si eliminamos estas especies, también”.

El sensor puede alertar
de las posibles

alteraciones de acidez
a través de señales

acústicas o avisando a
través de un SMS

La química y la conservación del patrimonio histórico

La doctora María Ángeles Villegas, licenciada en Química Inorgánica, es científica titular del Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC) desde 1990. Estuvo 17 años destinada en el Instituto de Cerámica y Vidrio, y 7 años en el Centro
Nacional de Investigaciones Metalúrgicas. Desde el mes de julio de 2007, desarrolla su trabajo de investigación en el Institu-
to de Historia, concretamente en el Centro de Ciencias Humanas y Sociales, en un equipo multidisciplinar que integra a quí-
micos, ingenieros y arqueólogos, que centra su atención en la preservación y conservación de nuestro patrimonio.
Así, su equipo ha estudiado las vidrieras de la catedral de León, de Vitoria y de Sevilla, de la Cartuja de Miraflores y del
Monasterio de San Juan de los Reyes de Toledo, entre otras edificaciones, así como el comportamiento y estado de los meta-
les de la estación de ferrocarril de Aranjuez y de Atocha. “Los materiales sufren problemas serios de degradación e, incluso,
de corrosión, en el caso de los metales. Por ello, es muy importante establecer los mecanismos físico-químicos de esa corro-
sión porque si los conocemos, sabremos cómo frenar su deterioro”, explica la doctora.

Programa Geomateriales
El equipo de Villegas participa en el programa Geomateriales de la Comunidad de Madrid, coordinado por Rafael Fort, dedi-
cado al estudio de la conservación del patrimonio construido.

Equipo de la UPM protagonista de la patente: de izquierda a derecha, Álvaro Llorente Alonso, Eduardo
Barrera López de Turiso, Juan Manuel López Navarro y Guillermo de Arcas Castro.
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Entre ya en la web www.kbe.es y descárguese el
software ArKbe para ayudarle a realizar su proyecto de
forma rápida y fácil, garantizando además el cumplimiento del
Código Técnico en todas las zonas climáticas.

SISTEMAS KBE - Tel. 945 290 203 - info@kbe.es

www.kbe.es

CON SISTEMAS DE PERFILES PARA VENTANAS KBE
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por sí es de los más gruesos del mer-
cado. Asimismo hemos desarrolla-
do, testeado y certificado un pro-
ducto antibalas en acero para la
norma DIN-52290. ¡Eso son balas de
fusil que atraviesan un árbol de 1
metro de grosor a 100 metros o un
rail de tren a 150 metros! Todo esto
se añade a nuestras persianas, para
puertas y ventanas, de aluminio anti-
balas ligeras.
También productos aparentemente
poco seguros, como las puertas
enrollables de tubo ondulado en
acero, para los escaparates de las
tiendas, se han beneficiado de nues-
tro desarrollo. En nuestro caso intro-
dujimos un modelo donde en el
interior de los tubos va relleno de un
alma de acero cementado invulnera-
ble al cizallado. Las pilonas abatibles
anti-alunizaje son otro activo. En los
entornos en los que el requerimien-
to en diseño y presencia son impe-
rativos, desarrollamos una gama de
puertas en aluminio con policarbo-
nato transparente con un tratamien-
to endurecedor y anti-rayado anti-
grafiti del que también tenemos cer-
tificación europea contra intrusión.

Empecemos con una pregunta
sencilla. ¿Qué tipo de puerta es
más segura para la industria?
Ese concepto, el de seguridad, nos
puede resultar ambiguo. Si nos refe-
rimos a seguridad contra intrusión,
la nuestra puede parecer una con-
cepción algo simple; pensamos que
debe ser el punto menos vulnerable
del inmueble. Si nos referimos a la
seguridad sobre la integridad de las
personas, aquí la meta es la de que la
puerta no pueda en ningún caso
generar accidentes ni situaciones de
peligro en ningún caso y para nadie,
ampliando si cabe todo lo reflejado
en la última normativa Europea de
2005.

¿Qué nuevos sistemas de
seguridad se han implementado
en los últimos 5 años?
En cuanto a seguridad contra intru-
sión hemos mejorado algunos pro-
ductos especialmente seguros, en la
mayoría de gamas. Uno de ellos es la
puerta de ballesta en acero inoxida-
ble súper-reforzada donde todos los
elementos son de doble grosor que
el de nuestro estándar, que ya de

Hay veces en las que no es suficiente ser una buena empresa o realizar
buenos productos. En ocasiones hay que llegar, o al menos, rozar la
excelencia para llegar a estar por encima de los demás. Josep Alcacer
explica en esta entrevista que en J.A. Mansergas que no se consideran
fabricantes de puertas estandarizadas, sino artesanos industriales
capaces de producir series de puertas industriales. La diferencia, la
pueden encontrar en esta entrevista.

Ricard Arís
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A “Somos artesanos
industriales”

Entrevista a Josep Alcacer,
gerente de J.A. Mansergas”

En nuestra web puede ver el vídeo
del proceso de certificación, verá
que el atacante lo pasa realmente
mal y no consigue su objetivo.

¿Y en cuanto a los riesgos contra
accidentes?
En este caso hemos dotado a todos
nuestros cerramientos automáticos
de mecanismos de detención de
motor basados en bandas de pre-
sión, motores con detección de
sobreesfuerzo, y un sistema patenta-
do de desarrollo de célula óptica en
la propia hoja de la puerta, que
detiene al conjunto incluso antes de
tocar el objeto que se interponga.
Luces y sonidos indicadores de
maniobra etc. Anclajes que no per-
miten la activación del motor si
están accionados. Uno de nuestros
productos destaca especialmente en
una solución contra riesgos de acci-
dentes, y son los Fingers / Bridges de
los aeropuertos. Para ellos desarro-
llamos un producto especialmente
eficaz del que nos sentimos muy
orgullosos.

¿Qué es ‘lo último’ en la
seguridad de nuestras puertas?
¿Cuáles son las últimas
tendencias?
En seguridad contra intrusión está la
incorporación de materiales técni-
cos como compuestos plásticos en
el caso de las puertas antibalas. El
uso de aleaciones más resistentes es
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otra opción. Las mejoras en cerradu-
ras y anclajes, y accionamiento a dis-
tancia no clonables. El mercado hier-
ve en oferta de materiales y elemen-
tos de seguridad que incorporamos
en el día a día.
En cuanto a la seguridad contra acci-
dentes, en este momento estamos
experimentando con la posibilidad
de dotar a nuestros fabricados de
detectores inerciales que detendrían
la puerta en caso de notar que “algo
no está yendo bien”. Esto nos obliga
a dotar al conjunto de un micropro-
cesador que pueda aprender del
envejecimiento del conjunto, por
ejemplo. Bueno, estamos en ello.

Imagino que, con el tiempo,
deben producirse algunos
problemas con las puertas
industriales en términos de
seguridad, ¿verdad? ¿Cuáles
requieren un mayor
mantenimiento?
Uno de los problemas, posiblemen-
te más frecuentes, son los aluniza-
jes. En nuestros productos no acos-
tumbran a conseguir franquearlas,
pero sí que producen serios desper-
fectos en el cerramiento. En los sis-
temas contra accidentes, ya descar-
tamos en su momento algunos, que
aunque son efectivos en un primer
momento, terminan por ser más
caros resultan en un número mayor
de incidencias. Posiblemente las
bandas sensibles a la presión neu-
máticas se lleven la palma en esto.
En realidad la mayoría de incidencias
técnicas se derivan de falta de man-
tenimiento o de mantenimiento
deficiente. Muchos propietarios no
visualizan con claridad de una puer-
ta automática es una máquina que
debe ser mantenida. Menos, pero al
igual que un automóvil.

Puertas Mansergas produce varios
tipos de puertas industriales.
¿Cuál es su modelo más seguro?
En persianas enrollables de acero,
como modelo estandarizado, sería
el modelo SuperIndusplan, una
lama doble de acero de 0,8 milíme-
tros de grosor relleno de poliureta-
no de alta densidad, con guías anti-
palanca de 6mm. Realmente pensa-
mos que es mejor intentar la intru-
sión por el muro. En realidad cons-
truimos nuestros cerramientos a
medida para superar el reto puntual
que se precise. Recientemente dise-
ñamos y fabricamos el cerramiento
para el almacén del combustible
para la central nuclear de Vandellós,

no puedo dar detalles, pero sí
puedo asegurarle que es una puerta
realmente segura.
En cuanto a la seguridad contra acci-
dentes, todos nuestros fabricados
automatizados cumplen estricta-
mente la normativa europea vigente,
no me decantaría por ninguno en
especial.

¿Qué modelo es el que suelen
vender más? ¿Qué ventajas tiene
sobre el resto de sus productos?
¿Qué ventajas tiene sobre los de
la competencia?
Posiblemente nuestro producto
seguro de mayor difusión sea la
puerta enrollable de acero robusta
Indusplan. Sus ventajas son el pre-
cio, la posibilidad de formatos de
hasta 15 m de ancho y otros tantos
de altura. Sobre la competencia,
nuestro producto destaca en su
exclusividad y en que podemos
hacerla aislada térmicamente con
rotura de puente térmico.

¿Qué objetivos se marca Puertas
Mansergas en los próximos años?
El objetivo en seguridad contra la
intrusión es la disuasión. Esperamos
que quien se enfrente a uno de
nuestros productos simplemente
desista al ver nuestro anagrama en la
puerta. Sabemos que esto solo ocu-
rrirá si ya ha tenido una experiencia
previa y hayamos sabido hacer que
ésta sea frustrante. Sin duda, hacer
sentir a nuestros clientes seguros,
confiados y mantenerles alejados de
riesgos.

¿Cuáles son sus puntos fuertes?
¿Qué aporta su empresa que no
aporten otras?
Nosotros apostamos por el fabrica-
do total de nuestros productos y no
suministrar a terceros, para que
hagan total o en parte, sus cerra-

mientos con nuestros elementos.
Para ello patentamos todos nuestros
productos, además de comprometer
contractualmente a terceros que
fabriquen elementos solo para
nosotros.
Otro de nuestros activos es el de
poder producir cerramientos en
tiempo récord, con el diseño y
medidas que requiera el cliente.
También disponemos de nuestra
propia planta de pintura donde laca-
mos todos nuestros productos al
horno, por grandes que sean, con
un recubrimiento plástico de una
adherencia y calidad solo igualable,
lo que garantiza una perdurabilidad
altísima, y por tanto asegurar un
mayor retorno de la inversión.
Sobre la competencia, fundamental-
mente nuestras ventajas son: la auto-
suficiencia, el conocimiento del pro-
ducto, nuestra amplia gama, la red
de distribución. Destacamos tam-
bién nuestra capacidad de exporta-
ción, nuestra eficaz respuesta post-
venta. Servicio de instalación y man-
tenimiento propio. Finalmente, ade-
más disponemos de un amplio siste-
ma de financiación a disposición de
nuestros clientes, tanto para particu-
lares como para cualquier nivel de
organización.

Para acabar, ¿cómo definiría su
empresa?
Nosotros no nos configuramos
como un fabricante de puertas
estandarizadas. Somos en realidad
un artesano industrial, que tiene
además paralelamente la capacidad
de producir series de puertas estan-
darizadas. Es por esto que afronta-
mos cada proyecto en base a nues-
tro amplio conocimiento y podemos
dar soluciones en cualquier lugar
del mundo para cualquier requisito
en cualquier terreno, instalando in
situ si fuese necesario.�

Las instalaciones de J.A. Mansergas cuentan con 8.000 m2 y están situadas en Rubí (Barcelona).
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Las ventajas de un material que mejora el aislamiento térmico en la construcción

La madera 
y la eficiencia
energética

La eficiencia energética, en adelante eE,
se define como “un conjunto de accio-
nes que permiten optimizar la relación

entre la cantidad de energía consumida y los
productos y servicios finales obtenidos”.
(Enerxe, 2008).
Los estudios realizados por la IEA (Internatio-
nal Energy Agency) demuestran que la
mejora continua de la eficiencia energética
juega un papel importante y clave en el aho-
rro energético y en la emisión de CO2.
La mayor fuente de energía en las socieda-
des desarrolladas desde los años 70 procede
de la eE. En el año 2005, el ahorro derivado
de la eE presentaba un aporte equivalente al
de todas las fuentes de energía juntas. (IEA,
2008, p. 33).
Los resultados obtenidos del estudio de 16
países de la IEA muestran que el ahorro en el
consumo de energía por unidad de produc-
ción se reduce a la mitad. Si no hubiese existi-
do ninguna mejora en la eE desde el año
1973, el consumo energético en el conjunto
de los países analizados, llegaría a superar el
58% del consumo energético en el 2005.
Uno de los indicadores que se utiliza para
cuantificar la evolución de la eE es la intensi-
dad energética: que se define como “el consu-
mo de energía, primaria o final, por unidad de
Producto Interior Bruto (PIB)”. (CNE, 2002,
pp.323).
Los estudios de países que no pertenecen a la
IEA, no son exhaustivos ni detallados, pero
suficientes para demostrar que el consumo
final de energía crece más lentamente que el

PIB debido a una combinación de cambios
estructurales y de mejora en la eE. El resulta-
do de este análisis realizado a partir de 1990
muestra que los países pertenecientes a la IEA
han reducido mas la Intensidad Energética
que los que no pertenecen a dicha Agencia.
(IEA, 2008, p. 33).
Los factores más importantes del consumo
energético final y de las emisiones de CO2 a la
atmósfera son la industria, el transporte y la

La construcción con madera ayuda a ahorrar energía durante la vida útil de un
edificio, ya que su estructura celular proporciona un mejor aislamiento térmico.
Además, es el material que requiere menos energía para su producción (también
reduce las emisiones de CO2). Este artículo, elaborado por Lignum Facile, nos
acerca las cualidades de este material, y ofrece un esbozo de la actualidad en
cuanto a normativa se refiere.
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Ilustración 1: Evolución en el
ahorro del consumo de energía
por unidad de producción
(IEA, 200, pp. 9-10).
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edificación. A continuación (Ilustración 2) se
presenta la proporción de cada una de estas
actividades sobre el total.
A pesar de las recientes mejoras en eE, toda-
vía existe un gran potencial de mejora futu-
ro para el ahorro energético en todos los
sectores, especialmente la edificación. La
edificación representa un porcentaje eleva-
do de la energía global, si aparte añadimos
la energía necesaria para la construcción
esta cifra llega a alcanzar el 50%.
Existen grandes oportunidades para reducir
el uso y consumo de energía en la edifica-
ción. Las inversiones necesarias para lograr
este objetivo, tienen un retorno rápido, ya
que el mayor consumo de energía en los
edificios se destina a calefacción y aire acon-
dicionado. La gestión y la utilización de tec-
nologías para la obtención de resultados efi-
cientes proporcionan un ahorro en el consu-
mo de energía primaria (reducción de factu-
ras energéticas) y un gran potencial de mejo-
ra en las emisiones de CO2.
Cada país tiene su normativa y sus certifica-
ciones para la edificación, que actualmente
son más restrictivas para favorecer el ahorro
energético y así llegar a los objetivos marca-
dos por el protocolo de Kyoto (que expira en
2012). Muchos de estos procesos para la
reducción del uso de la energía están planifi-
cados y otros ya están implantados.
En el gráfico de la ilustración 3 se muestra la
situación de implantación de los procedi-
mientos de eE en la edificación de algunos
países. Si nos fijamos en la situación de Espa-
ña (en Ilustración 3), llama la atención el esca-
so nivel de implantación de medidas eficien-
temente energéticas en la edificación. No
existen todavía procedimientos totalmente
asentados, la mayor parte de la actividad en
eE está en fase de planificación, pendiente
todavía de ponerse en práctica. Los países de
la Unión Europea aquí analizados superan a
España, exceptuando a Grecia y a Turquía.
Para mejorar la eE y reducir las emisiones de
CO2 en la edificación conviene conocer cuáles
son los principales focos de ineficiencia ener-
gética. En los siguientes apartados se pre-
sentan algunos de los factores clave en la
edificación para garantizar un menor consu-
mo energético, así como las tendencias y
estrategias que se llevan a cabo en la eE en
los países más relevantes a nivel mundial.
Estudiaremos especialmente los países per-
tenecientes a la Unión Europea que actual-
mente tienen implantado algún procedi-
miento para la mejora de la eE en la edifica-
ción y finalmente nos centraremos en Espa-
ña y específicamente en los procedimientos
que nos tenemos que basar para cumplir los
requisitos establecidos por la Administra-
ción. Para sostener los índices actuales de
crecimiento a nivel planetario, se tendrá que
mejorar la sostenibilidad y la eficiencia ener-
gética y en todos ellos la madera desempe-
ña un papel destacado.

31

Factores críticos en la edificación 
eficiente
El consumo de energía de las nuevas edifica-
ciones debe reducirse hasta alcanzar cons-
trucciones que generen más energía de la
que consumen. En la actualidad la ilumina-
ción, ventilación, acondicionamiento y agua
caliente que generan el consumo de energía
primaria son los factores de mayor consumo
energético. Para lograr el objetivo de las edifi-
caciones que se aproxime al concepto de
construcción energética positiva hay que
redireccionar la visión actual hacia:
• Mejorar el aislamiento térmico. Optimizar la
protección térmica durante todo el año.

• Direccionamiento de la luz. Reducir la nece-
sidad de utilizar luz artificial aprovechando
la luz natural.

• Ventilación de las edificaciones: Es necesa-
rio minimizar las perdidas energéticas fruto
de esta acción.

• Controlar la protección solar. Cada vez son
más habituales sistemas energéticos desti-
nados al aprovechamiento de la energía
solar.

La optimización de la relación entre la canti-
dad de energía consumida y los productos y
servicios finales obtenidos tendrá como resul-
tado reducciones considerables en las emisio-
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nes de CO2. En el siguiente gráfico se presen-
ta la comparación de las emisiones por regio-
nes y la evolución de las mismas teniendo en
cuenta políticas, costumbres y cambios
estructurales que se prevén para los próximos
años.

Tendencias y contexto en Europa
La directiva 2002/91/EC del Parlamento Euro-
peo y el Consejo relativa a la eE en los edifi-
cios (EPBD por sus siglas en ingles, entró en
vigor el 4 de Enero del año 2003) es de una de
las iniciativas comunitarias diseñadas para
cumplir el acuerdo de Kyoto y sigue las pautas
fijadas por el Libro Verde europeo en lo refe-
rente a la seguridad del abastecimiento ener-
gético. Constituye un elemento fundamental
en la mejora de la eE en la edificación.
En los últimos años se ha realizado un esfuer-
zo notable por parte de los Estados miembros
de la Unión Europea, pero la mayoría de ellos
presentan todavía un gran potencial de mejo-
ra. Por este motivo la Comisión Europea se
plantea como objetivo fundamental reforzar
la efectividad e impacto de esta Directiva a
través de una propuesta de reforma que
están estudiando los organismos legislativos
de la Unión Europea.

Requisitos principales
1. Adopción de una metodología de cálculo
de la eE integrada de los edificios.

2. Aplicación de requisitos mínimos de eE a
los edificios nuevos y a los edificios existen-
tes que sean objeto de reformas importan-
tes.

3. Certificación energética de los edificios.
4. Inspección periódica de calderas y de los
sistemas de aire acondicionado, reforzando
la exigencia de la Directiva 93/76/CEE, con-
cretándola y ampliándola a los sistemas de
aire acondicionado con una potencia de
más de 12 kW.

5. Requerimientos para expertos e inspecto-
res que lleven a cabo la certificación ener-
gética de edificios así como para las reco-
mendaciones en materia de eficiencia que
deberán acompañar a los certificados.

Conseguir que la certificación de eE se con-
vierta en un sistema real y activo de etique-
tado energético de los edificios. Un ejemplo
de este carácter es la inclusión del certifica-
do de eE en todos los anuncios de compra-
venta o alquiler.
Las sugerencias sobre mejoras en eE inclui-
das en el certificado comprenderán:
• Medidas a tomar en caso de renovación
importante de la envolvente del edificio o
de sus equipamientos técnicos.

• Medidas para la sustitución y/o renovación
de partes individuales o elementos de un
edificio con independencia de una renova-
ción importante de la envolvente del edifi-
cio o de los equipamientos técnicos.

Teniendo en cuenta estos principios y objeti-
vos generales fijados por la directiva, será
responsabilidad propia de cada uno de los
Estados miembros la elección de las medidas
que mejor se adecuen a sus propias caracte-
rísticas individuales.
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Instituto Eduardo Torroja de ciencias de la construcción, Cepco Y Aicia (2008), Catálogo de
elementos constructivos del CTE, Versión preliminar: mayo 2008, pp.4, fecha de extracción:
23.12.09.
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Y en España...
Los documentos normativos en vigor actual-
mente en España que rigen la eE en la edifi-
cación son los siguientes:

Código Técnico de la 
Edificación. CTE.
Dentro del apartado de habitabilidad el
Código Técnico de la Edificación, incluye el
documento básico DB HE Energía, donde se
establecen las exigencias en eE y energías
renovables que deberán cumplir los nuevos
edificios y los que sufran rehabilitación.
• HE1: Limitación de la demanda energética.
• HE2: Rendimiento de las instalaciones tér-
micas.

• HE3: Eficiencia energética de las instala-
ciones de iluminación.

Consejo Europeo. Objetivo 2020.

Reducir al menos un 20% las emisiones de
gases de efecto invernadero.

Lograr que las energías renovables 
representen el 20% del consumo 

energético de la UE. 

Procedimiento básico para la certificación 
de eE de edificios de nueva construcción

A cada edificio se le asignará una clasificación energética de acuerdo 
con una escala de siete letras y siete colores, en la que se asignan la letra 

A para los edificios más eficientes y G para los menos eficientes.

• HE4: Contribución solar mínima de agua
caliente sanitaria.

• HE5: Contribución fotovoltaica mínima de
energía eléctrica.

Plan de Acción de Ahorro y Eficiencia 
Energética en  España. Reglamento de 
Instalaciones Térmicas en Edificios (Rite).
Actualización de la normativa de 
Aislamiento Térmico NBE-CT-79.
Certificación energética de edificios.
De acuerdo con el Ministerio de Industria,
Turismo y Comercio y con el Ministerio de
Vivienda, para determinar la eficiencia energé-
tica de un edificio podemos emplear dos
opciones:
a) La opción simplificada, es de carácter pres-
criptivo y desarrolla la metodología de cál-
culo de la calificación energética de una

Visítenos en:

Pab.2- Stand C326
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manera indirecta a partir del cumplimiento
por parte de los edificios afectados de unas
prescripciones relativas tanto a la envolven-
te del edificio como a los sistemas térmicos
de calefacción, refrigeración, agua caliente
sanitaria e iluminación.

b)La opción general de carácter prestacional, a
través del programa informático Calener,
promovido por Instituto para la Diversifica-
ción y el Ahorro de Energía (Idae) y La Direc-
ción General de Arquitectura. Este programa
cuenta con dos versiones:

• Calener_VYP, para edificios de viviendas y
del pequeño y mediano terciario (equipos
autónomos).

• Calener_GT, para grandes edificios del sec-
tor terciario.

El Catálogo de Elementos Constructivos está
concebido como un instrumento de ayuda
para el cumplimiento de las exigencias genera-
les del Código Técnico de la Edificación (CTE).
Este contiene un abanico de materiales, pro-
ductos y elementos constructivos con las
características higrotérmicas y acústicas rela-
cionadas con las exigencias del CTE. Presenta-
mos a continuación la relación de los paráme-
tros que afectan al ahorro energético.

Edificación y eficiencia energética
En la Unión Europea los edificios representan
aproximadamente el 40% de la energía global
y producen el 36% de las emisiones de CO2.
Este consumo energético corresponde sobre
todo a la iluminación, calefacción, agua calien-
te y aire acondicionado. 
Si adicionalmente añadimos la energía necesa-
ria para la construcción se puede alcanzar el
50% de consumo energético. La reducción del
consumo de energía es la mejor respuesta
hacia un futuro sostenible. 
Para mejorar la eE en el ámbito de la edifica-
ción es necesario un modelo sistemático que

facilite el conocimiento y gestión del uso de la
energía eficientemente. Algunos de los puntos
a considerar son:
• Certificados energéticos y etiquetados que
los identifiquen.

• Realización de auditorías energéticas, cada
cierto período de tiempo. 

Las energías renovables, el uso de métodos de
captación y almacenamiento de la intensidad
energética e incluso la intensificación de la
energía nuclear son procesos energéticamente
rentables pero no suficientes para frenar el
cambio climático, la eE sigue siendo la clave
para alcanzar este objetivo.�
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Casa Pasiva en Lleida

La vivienda del arquitecto Josep Bunyesc (residencia familiar), es un
ejemplo de construcción energética eficiente en España, ya que se basa
en el sistema PassivHaus. Citamos los puntos clave a tener en cuenta
en este tipo de viviendas:

• Buena captación solar para el invierno y sistemas de protección
solar para el verano. El edificio está orientado de forma que el
aprovechamiento de la radiación solar sea la mayor posible y ade-
más dispone de protectores solares que son utilizados en verano.

• Aislamiento térmico de la construcción. El aislante es de 18 centí-
metros en los muros y 28 en la cubierta. Además la edificación se
realiza en madera.

• Sistema de ventilación. La vivienda consta de un sistema mecáni-
co que renueva el aire. Este toma aire del exterior se precalienta
antes de entrar a la vivienda y extrae el aire viciado. Entre la inser-
ción y salida del aire se produce un intercambio de calor para un
mayor aprovechamiento de la energía.
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Posicionar la
ventana de madera
en su justo lugar en
el mercado español
del cerramiento

José Palacios, gerente
de Asoma

La Asociación Nacional de Fabri-
cantes de Ventanas de Madera y
Mixtas Madera-Aluminio (Asoma)
nace con la vocación y la ilusión de
posicionar a este producto en su
justo lugar dentro del mercado
español del cerramiento.
Las exigencias de eficiencia ener-
gética en la edificación que marca
el Código Técnico de la Edificación
dan a la ventana de madera la opor-
tunidad de demostrar las magnífi-
cas prestaciones de este material y
de la tecnología en que actualmen-
te se cimenta la carpintería indus-
trializada de madera.

Los principales fabricantes españo-
les del sector han detectado al uní-
sono esta gran ocasión, tal vez la
definitiva, para recobrar cuota de
mercado en circunstancias favora-
bles, ya que el marco normativo
dará la razón a los productos que
con menor coste económico y
medioambiental generen una
mayor eficiencia energética.
Pero esta partida hay que jugarla
bien, sin fisuras y sin precipita-
ción. Por eso se ha constituido una
Asociación de Fabricantes que ten-
drá un gerente propio y será admi-
nistrada por la Federación Española
de Industrias de la Madera (Feim),
con idea de aprovechar infinitas
sinergias con otros subsectores de
la madera en la construcción como
son el pavimento, las puertas,
estructuras y cubiertas, tablero e
incluso las casas de madera.
Asoma tiene muchísimas cosas
que hacer: unir al sector, formar e
informar, ensayar, marcar correcta-
mente, promocionar, divulgar, ase-
sorar… y el desenlace será reposi-
cionar a la ventana de madera
como líder en el sector, sin necesi-
dad alguna de exagerar o tergiver-
sar, porque una buena ventana de
madera, por sí sola, es un cerra-
miento excepcional en todos los
sentidos, sin limitaciones, flecos ni
puntos débiles. La asociación
irrumpe con vocación de colabo-
rar con las asociaciones de fabri-
cantes de cerramientos de mate-
riales alternativos a la madera, en
el objetivo común de informar,
divulgar y orientar a consumido-
res, instaladores y otros profesio-
nales afines.
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El CTE, revulsivo y aglutinante
El cerramiento supone entre un 25
y un 45% de las pérdidas energéti-
cas de una vivienda. Está demostra-
do y contrastado que una ventana
de madera, a priori, garantiza una
mayor protección térmica que otra
de PVC o aluminio con idénticas
dimensiones, sección de perfilería
y sistemas de apertura/cierre y
acristalamiento, y además es más
barato y beneficioso medioam-
bientalmente hablando (la madera
se erige como el gran fijador de
CO2 cara al futuro).
Debido al nuevo marco normativo
trazado por el CTE, el arquitecto ha
pasado del diseño por estética al
diseño por eficiencia, tanto térmica
como acústica. Los Planes Renove
que poco a poco afloran por
Comunidades Autónomas y ahora
quedan respaldados por una políti-
ca nacional de ayudas a la rehabili-
tación y búsqueda de la eficiencia
energética, dejan muy claro que la
ventana de madera es un sistema
de cerramiento con un enorme
crecimiento por delante.
Y todo ello converge con un desa-
rrollo ingente del tratamiento de la
madera, la utilización de madera
laminada y de los acabados al agua,
cada vez más durables, eficaces y
fáciles de aplicar.
En un escenario así los fabricantes
españoles han entendido que con-
venía trazar en común una estrate-
gia ordenada y correcta para pro-
mocionar su producto en el merca-
do. Y no han querido cerrar la puer-
ta a sus proveedores de tecnología,
materias primas, productos quími-

cos y ferretería. Así, bajo la consi-
deración de “miembros adheri-
dos”, Asoma quiere caminar de la
mano de almacenistas de madera y
fabricantes de perfiles, herrajes,
barniz, herramienta, maquinaria,
software, vidrio y, en definitiva,
todos los profesionales compro-
metidos con esta actividad, inclu-
yendo centros tecnológicos, pren-
sa especializada, universidad y aso-
ciaciones sectoriales.
En España se fabrican magníficas
ventanas de madera y mixtas
(madera-aluminio). Las empresas

medianas y grandes no son
muchas; más bien abundan las
pequeñas carpinterías especializa-
das en el cerramiento de madera.
Por ello, el marketing ha sido por
siempre la asignatura pendiente de
un sector que ahora tiene ante sí la
oportunidad de demostrar que
pueden cumplir mejor que nadie y
con diferencia las exigencias que la
plantea a la edificación del futuro la
normativa vigente. Con Asoma se
pretende alcanzar poco a poco,
con paso firme y un trabajo serio,
este colosal objetivo. �

Una ventana de madera,
a priori, garantiza una
mayor protección
térmica que otra de PVC
o aluminio con
idénticas dimensiones,
sección de perfilería y
sistemas de
apertura/cierre y
acristalamiento
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La madera,
“único material

ecológico al
cien por cien, es
la solución más
eficaz, limpia y

barata para
lograr un

correcto
aislamiento

acústico y una
adecuada

permeabilidad
al aire”

madera con el Marcado CE, pasaporte técnico
obligatorio para los fabricantes de ventanas
desde el día 1 de febrero de 2010, y el Código
Técnico de Edificación (CTE).
“En España estábamos situados en unos valores
térmicos muy altos, en torno a 5,6 de transmi-
tancia térmica”, recordó. El objetivo en toda
Europa es rebajar progresivamente ese valor U
hasta un 1,5. Ahí la madera demuestra su ven-
taja competitiva, porque es “un material aislan-
te por naturaleza; el mejor aluminio del merca-
do alcanza un valor U de 1,8”.
Asimismo, se espera del cerramiento que
garantice un correcto aislamiento acústico,
combinado con una adecuada permeabilidad
al aire, “para lo cual es esencial un diseño, un
sellado y una colocación de calidad”, apuntó
Javier Subías. Dado que, además, el CTE exige
también la aireación en las estancias, la indus-
tria busca una solución global que cumpla con
la normativa. La madera, único material ecoló-
gico al cien por cien, es la solución más eficaz,
limpia y barata para lograrlo”.

José Palacios, gerente de Asoma, fue el
encargado de presentar a los asistentes la
asociación y su Campus Profesional, un

proyecto divulgativo e itinerante, que este
año se propone promocionar la ventana de
madera en numerosas capitales españolas;
entre ellas Barcelona, Madrid, Palma de
Mallorca, Bilbao, Logroño y Sevilla.
Óscar Taboada, gerente de TCM y presidente
de Asoma, inauguró el evento, haciendo hin-
capié en que la asociación está a disposición
de todos los profesionales ligados a la edifica-
ción y la rehabilitación que deseen o necesi-
ten información sobre la ventana de madera
o de madera-aluminio; “una tipología de
cerramiento competitiva que cumple con
holgura las exigencias del Código Técnico de
la Edificación”.

Marcado CE y CTE
Javier Subías, responsable de Calidad del
Grupo Carinbisa, fue el encargado de infor-
mar acerca de la relación de la ventana de
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Asoma inicia en Barcelona una campaña en defensa 
de este tipo de cerramiento

Las ventajas
competitivas de
la ventana
de madera
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La Escola Sert del Colegio Oficial de Arquitectos de Cataluña fue
sede, el pasado 27 de abril, de la primera sesión del Campus
Profesional ‘La Ventana de Madera en la Edificación’, organizado por
la Asociación Española de Fabricantes de Ventanas de Madera
(Asoma). El evento, que contó con el patrocinio de sus asociados
Iscletec, Carinbisa, Roi, Akzo Nobel y Carpintería del Tenes, puso de
relieve la importancia de la rehabilitación para el sector e informó
acerca de temas de interés para la industria como el marcado CE o
el Código Técnico de Edificación, entre otros aspectos.
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Erradicado el mantenimiento
Juan José Hoyo, técnico de Ingeniería de Procesos en Akzo
Nobel Coatings, defendió en Barcelona que “los barnices al
agua ofrecen al fabricante de ventanas de madera las máxi-
mas prestaciones, con un mantenimiento mínimo”, con lo que
pasaron a la historia aquellos tiempos en que restaurar una
ventana era “complejo y costosísimo”.
“Hoy ha mejorado mucho el diseño de la carpintería, y se han
desarrollado los productos afines como son los selladores e
impermeabilizantes, entre otros, garantizando al cerramiento
de madera una mayor resistencia a los rayos ultravioleta, pro-
tección frente al sol, la humedad y otros agentes y, en definiti-
va, la seguridad y comodidad del usuario”, explicó Juan José
Hoyo. “Además, apostar por la ventana de madera, permite al
prescriptor elegir el acabado entre infinitos colores, opacos o
translúcidos, en una aplicación del barniz en fábrica, es decir,
controlada”.
Cualquier ventana de madera fabricada por los miembros de
Asoma asegura a su cliente alta durabilidad y mínimo mante-
nimiento, lo que se traduce a una media de 50 años de vida
útil y una garantía de 10 años. Acabadas con barnices al agua,
estas ventanas presentan una toxicidad mínima, sin menosca-
bo de su eficacia. “Junto al barniz evoluciona la propia made-

ra”, concluyó el técnico de Akzo Nobel Coatings. Las maderas
técnicas, seleccionadas, clasificadas y mecanizadas a la medi-
da de las necesidades del industrial, auguran un prometedor
futuro para este sector”.

La rehabilitación, vía de futuro
En un escenario en que la obra nueva está estancada en toda
España, la rehabilitación de viviendas y edificios singulares se
adivina como la vía lógica de trabajo para los fabricantes y
prescriptores de cerramientos. Joan Vilà, aparejador y forma-
dor de ciclos formativos de la industria de la madera, realizó
en el Campus de Asoma una exposición adornada con nume-
rosos ejemplos gráficos de la rehabilitación de edificios anti-
guos en Cataluña.
El ponente destacó la importancia del perfil laminado de
madera, “como garantía de estabilidad de la ventana, que ade-
más permite elegir diferentes especies para ambas caras”. Para
Joan Vilà, “la madera ofrece infinitas opciones en acabados,
sistemas y prestaciones a un arquitecto siempre ávido de
poder elegir y crear en sus proyectos”.

La única ventana verde
Como cierre de esta primera convocatoria del Campus Profe-
sional Asoma, José Palacios, defendió la ventana de madera
como “elemento esencial en la eficiencia energética de un edi-
ficio. Es el material ideal, si atendemos a la normativa vigente
y venidera. Gracias a ella ahorraremos entre un 7 y un 18% en
las facturas de la luz y la calefacción”.
El gerente de la Asociación Española de Fabricantes de Venta-
nas de Madera y Mixtas Madera-Aluminio analizó brevemente,
junto a su auditorio, el ciclo de vida de una ventana de made-
ra, comparándolo con el de cerramientos fabricados con otros
materiales, llegando a la conclusión de que “la ventana de
madera es la única ventana verde, porque demanda menos
energía al ser fabricada, y porque garantiza la menor pérdida
de energía durante su uso”.�
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Entrevista a
Tomás Rubio,

presidente de
la Feim

¿Qué es exactamente lo que ha
ocurrido?
La burbuja inmobiliaria explotó,
como era de esperar. En trece años
(de 1995 a 2007) el precio medio de
la vivienda en España prácticamente
se triplicó. La explicación de lo ocu-
rrido es que, en gran parte, muchas
de las decisiones de compra eran
puramente especulativas y se basa-
ban en dogmas falsos: “el ladrillo
nunca baja”, “los pisos y los solares
siempre se revalorizan”, etc. Esto,
creído por mucha gente y favoreci-
do por un largo período con tipos
de interés muy bajos, negativos en
la práctica, y unido a unas facilida-
des excesivas de crédito, propició
un nivel de endeudamiento en
empresas y particulares fuera de
toda lógica. Quien no compraba era
considerado tonto porque a los
pocos meses el comprador, en
muchos casos endeudado de por

Desde principios de 2007 y, por tanto, antes del estallido
de la burbuja inmobiliaria, el presidente de la Federación
Española de Industrias de la Madera (Feim), Tomás Rubio,
preveía y advertía en diversas reuniones y publicaciones
a sus colegas del sector sobre la magnitud de la crisis
que se avecinaba. “No sólo se han cumplido mis más
negativas previsiones sino que, lamentablemente, incluso
se han sobrepasado. Urge que se normalice el mercado
inmobiliario, para lo que es imprescindible que, entre
otras cosas, se produzca el ajuste del precio de la
vivienda a las posibilidades reales de compra existentes”.
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vida, ya se había ganado, teórica-
mente, un considerable porcentaje
sobre la inversión realizada. Algo
que, lógicamente, sólo podía mate-
rializarse si efectuase la venta de su
activo a ese nuevo precio y en ese
preciso momento.
Las tasaciones se basaban en pre-
cios de mercado imposibles de jus-
tificar objetiva y razonablemente lo
que, unido a las continuas revalori-
zaciones de los precios que se pro-
ducían, justificaban la concesión del
crédito solicitado por parte de com-
pradores que, en circunstancias
normales, se habrían considerado
técnicamente insolventes. Como las
entidades financieras no disponían
de suficiente ahorro nacional para
cubrir la demanda de crédito, ban-
cos y cajas se dedicaron a financiar
esta desmesura, endeudándose en
los mercados internacionales de
capital, también a tipos bajos. 

Tomás Rubio Fernández, gerente de Barnizados y Montajes Villacañas,
S.A. (Barmovi), es presidente de la Feim y de la Asociación de

Carpintería Industrializada de Madera (Ascima), y vicepresidente del
comité ejecutivo de la Confederación Española de Empresarios de la

Madera (Confemadera).
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zar las empresas y adecuar los pre-
cios de nuestros fabricados, al
menos a los costes crecientes que
se iban sucediendo en todos los
factores de producción. Ante esa
situación algunas empresas, las
menos, optaron por aumentos de
tamaño controlados y, en algunos
casos, incluso financiados con fon-
dos propios. Otras optaron por
crecimientos de tamaño desmedi-
dos que les obligaron a aplicar una
política de precios sencillamente
suicida, motivada en intentar
cubrir mediante incesantes incre-
mentos en su volumen de factura-
ción, pero con mínimos márgenes
comerciales, los pagos de las amor-
tizaciones de los créditos utiliza-
dos en financiar las desmedidas
inversiones realizadas. Eso les obli-
gaba, a su vez, a realizar los corres-
pondientes aumentos de sus plan-
tillas, para así poder atender el
fuerte incremento del volumen de
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A la hora de recuperar el dinero
prestado, las entidades financieras
se han encontrado con que
muchos miles de compradores
particulares, así como cientos de
constructoras y promotoras, no
pueden pagar sus créditos. Debe
recordarse que en el momento
álgido de la burbuja, en los años
2005, 2006 y 2007, ¡se iniciaron y
construyeron en España anual-
mente más viviendas que entre
Alemania, Italia y Francia juntas!.

¿Cómo ha afectado este
fenómeno al sector de la
carpintería?
Nuestro sector destinaba un 75%
de su producción al equipamiento
de obra de vivienda nueva, por lo
que tras el estallido de la burbuja
inmobiliaria ha sido, sin duda, uno
de los más afectados por la crisis
que padecemos. Decidido y siem-
pre dispuesto a atender la deman-
da, nuestro sector creció también
enormemente. Asistimos a la crea-
ción de nuevas empresas, así
como a la ampliación de instala-
ciones y líneas de producción de
algunas de las ya existentes, lle-
gando en algunos casos a contra-
tar dobles y hasta triples turnos de
trabajo, de tal manera que fuimos
capaces de atender el enorme
incremento de la demanda de
puertas, ventanas, parquet, etc.,
sin necesitar recurrir a fabricantes
del exterior para poder atenderlo.
En la cresta de la ola, se llegaron a
iniciar en España la escalofriante
cifra de más de más de 900.000
viviendas anuales, es decir, casi el
triple de lo razonablemente nece-
sario.

¿Cuándo percibió el empresario
el vuelco de su mercado?
En septiembre de 2007 se produce
el estallido de la burbuja y comien-
za a desplomarse el número de
viviendas iniciadas anualmente,
desde las más de 900.000 mencio-
nadas anteriormente a las menos
de 100.000 con las que se termina el
pasado año 2010, lo que provocó
en nuestro sector una abrumadora
sobrecapacidad de producción ins-
talada. 
El inevitable y traumático ajuste no
afectó inicialmente por igual a
todas las empresas ya que, como
siempre ha ocurrido en nuestro
sector, por ser éste un mal endémi-
co que padecemos, esa enorme
demanda no sirvió para rentabili-

41

producción que sus políticas de
bajos precios generaban, entrando
así en una espiral incontrolable,
que sólo podía mantenerse en el
tiempo mientras se mantuvieran
constantes incrementos de pro-
ducción, algo evidentemente
imposible y que al producirse el
estallido de la burbuja, acabó brus-
camente, de la forma que todos
conocemos.

¿Cuál es el escenario que queda,
por tanto, a los industriales de la
carpintería?
Hoy sobra el 65% de la capacidad
de producción instalada para la
fabricación de elementos de car-
pintería de madera para la cons-
trucción. La incesante reducción de
plantillas es un hecho. Pero la reali-
dad en el sector es que, al día de
hoy, siguen sobrando fábricas y
sigue faltando trabajo para los
empleados que aún quedan en
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trucción, se recupere la confianza y
se restablezca el crédito. Por supues-
to nadie está pensando en volver a
iniciar 900.000 viviendas al año. El
mercado ha de estabilizarse en su
tamaño lógico, en torno a las
300/350.000 viviendas anuales.

¿Qué hace falta para llegar ahí?
Lo primero, vender la mayor parte
de las viviendas que hay en stock, así
como las que se han tenido que
adjudicar las entidades financieras.
La recuperación depende de que se
normalice ese stock en cifras que
permitan el progresivo reinicio de la
actividad constructora hasta alcan-
zar cantidades razonables para
nuestro país, del orden de
300/350.000 viviendas anuales. Y la
velocidad de ésa normalización va a
depender, muy principalmente, de
que se ajusten los precios de la
vivienda a la realidad económica en
que vivimos, además de que se res-
tablezca el crédito para financiar su
compra. Si los precios no experi-
mentan un reajuste a la baja, que en
término medio y según la situación y
características de los inmuebles, se
podría evaluar entre un 30% y un
50% de los precios máximos alcan-
zados en 2007, ni el posible compra-
dor va a comprar, porque entiende
que, lo que antes le podía hasta
parecer barato y pensaba que siem-
pre se podría revalorizar, está clara-
mente sobrevalorado, ni la entidad
financiera va a financiar la compra, al
intuir que, si tiene que adjudicarse
el inmueble por falta de pago, es
más que probable que no logre
recuperar el importe prestado. Por
tanto, de no producirse ese necesa-
rio reajuste en los precios, la situa-
ción se puede enquistar y durar
mucho más tiempo del deseable, lo
que nos conduciría a reeditar situa-
ciones como la ya vivida en Japón
con su tristemente famosa “década
perdida”.

Así las cosas, ¿cuál es el futuro
del sector de la carpintería
industrializada de madera?
La situación de nuestro sector, hoy
claramente sobredimensionado,

conllevará que durante los próximos
4/5 años se produzcan en el mismo
grandes transformaciones. La mayo-
ría de las empresas que logren
sobrevivir serán, en general, mucho
más pequeñas de lo que hasta ahora
hemos conocido, sobre todo en
dimensión de sus plantillas. Se pro-
ducirá una especialización de cada
empresa en sus fabricados, por dise-
ño, gama de producto, acabados
especiales, seguridad, etc. En la
exportación está todo por hacer,
aunque, a corto plazo, tampoco será
la solución mágica para colocar
nuestra sobrecapacidad de produc-
ción, como lo demuestra el hecho
de que, empresas que proclamaban
su capacidad de exportar sus pro-
ductos en porcentajes superiores a
la media del sector, están atravesan-
do importantes dificultades, tanto y
más graves que el resto, lo que
demuestra su prácticamente nula
capacidad de reacción ante el hundi-
miento del mercado nacional. La
verdad es que en el mercado exte-
rior, pueden encajar o no nuestros
productos, bien por su aspecto exte-
rior o por los materiales empleados
en su fabricación.
Además, no conviene olvidar que si
un producto se vende pero, como es
nuestro caso, hasta hoy, carece de
patentes que amparen su proceso
de fabricación, puede ser fácilmente
imitado por la competencia, como
ya está ocurriendo. Tampoco debe-
mos obviar que en nuestros costes
de fabricación la mano de obra, que
es uno de los más relevantes, es más
cara que la de nuestros competido-
res de gama baja, la más vendida con
diferencia en los mercados hoy en
expansión. Por ello nuestras posibili-
dades reales de éxito están en los
productos de precio medio y alto, lo
que nos obliga a incorporar a los
mismos el mayor valor añadido posi-
ble mediante diseños industriales
diferenciados, pero no sólo en cuan-
to al mero aspecto exterior, fácil-
mente imitable, sino en cuanto al
diseño estructural que dote a nues-
tros fabricados de características
técnicas únicas y diferenciadoras
frente a la competencia. Por todo lo
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nuestras empresas. En la actualidad,
se están iniciando anualmente
menos de la mitad de las viviendas
de las que se iniciaban ¡en 1960!. En
aquellos años no existía ninguna ins-
talación industrial, comparable a las
fábricas para la producción en serie
que conocemos hoy y eran los talle-
res de carpintería, con los medios
técnicos disponibles entonces, los
que atendían sin demasiados ago-
bios la demanda de elementos de
carpintería que originaba la cons-
trucción de viviendas. Hoy conta-
mos con muchas grandes plantas de
producción de puertas, suelos,
cerramientos…, para atender las
necesidades de menos de la mitad
de las viviendas que se iniciaban a
principios de los años sesenta. El
escenario es desolador, un auténtico
desastre.

¿Saldrán adelante la mayoría de
las empresas fabricantes y las
grandes instaladoras,
distribuidoras y
comercializadoras de carpintería
de madera?
La lógica e inevitable regulación de
las plantillas, que ha forzado la situa-
ción antes descrita, ha tropezado
con la enorme rigidez de nuestra
anticuada y desfasada legislación
laboral. Eso ha contribuido en gran
manera a provocar el cierre de
muchas empresas que, con otras
condiciones, podrían haberse adap-
tado a la situación y en algunos
casos no habrían desaparecido.
Hemos generado varios miles de
desempleados, con un coste multi-
millonario en indemnizaciones por
despido y muchas, demasiadas,
empresas descapitalizadas o incluso
arruinadas, entre otras causas, por el
coste de los despidos realizados.
Incluso hoy vemos empresas que,
aunque no se excedieron en dimen-
sión industrial ni en plantilla y prac-
ticaron una política de inversiones
prudente, incluso de nulo endeuda-
miento, ante una caída de la deman-
da tan brutal no logran alcanzar el
volumen necesario de producción
para ir cubriendo, ni de lejos, sus
costes fijos.

¿Qué va a pasar ahora?
La economía española está muy
débil, prácticamente estancada. Ini-
ciar una senda de crecimiento que
sea capaz de generar empleo en
cantidades significativas sólo será
posible cuando, entre otros, se vuel-
va a reactivar el mercado de la cons-

       

 

                     

        
      

    
   

    
      

 

        
         

      
    

       
    

        
      

        
       

     
        
     

  

“Sobra el 65% de la capacidad de
producción e instalación 

de elementos de carpintería de madera”
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anterior, creo que la batalla de la
exportación en lo referente a pro-
ductos de gama baja está, en nues-
tro caso, perdida de antemano.

Entonces, si la exportación va
para largo ¿cómo reactivar el
mercado interior?
Visto lo anterior y no siendo razona-
ble que se construyan a corto plazo
viviendas nuevas en cantidad sufi-
ciente como para normalizar la
situación, la alternativa más inmedia-
ta para el sector es, en la actualidad,
la rehabilitación de viviendas, hote-
les, residencias, etc. En cuanto a la
rehabilitación de viviendas ¿dónde
puede alguien invertir mejor que en
su propia casa?... en su comodidad,
en su seguridad, en ahorro energéti-
co o modernizando la decoración…
El sector necesita que el consumidor
perciba un verdadero apoyo fiscal
mediante un IVA reducido y una
desgravación fiscal en el IRPF nítida
y sin las limitaciones actuales, que
consideren ése costo como inver-

sión y no como gasto para, así, ani-
marle a acometer cualquier tipo de
reforma en su hogar. Todo esto tiene
que estar incentivado por una cam-
paña de promoción a nivel institu-
cional y contar con la ayuda por líne-
as de financiación al efecto, lo que,
de realizarse, sin duda conllevaría
una importante creación de empleo.
Obviamente, el escenario ideal es
que, además, el mercado interior de
vivienda nueva se normalizase cuan-
to antes. Si la reforma actual de las
entidades financieras logra que se
restablezca el crédito, será un paso
decisivo para iniciar la recuperación
del sector. Pero no debemos enga-
ñarnos, ya que se requerirán un
mínimo de 4 ó 5 años para, gradual-
mente, alcanzar la normalización
deseada. Todo ello contando con
que se actuase pronto y bien.

¿Cuánto tiempo va estar en el
fondo el sector de la madera?
Indudablemente nuestro sector
comenzará a despegar cuando lo
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Distribuidor oficial

Bernat Metge, 63 - 08205 Sabadell - Tel. 93 720 79 00 - Fax 93 711 54 30 - horizal@coalsa.es - www.coalsa.es

Hace más de 35 años que las barandillas HORIZAL
se venden con éxi to en numerosos países,
evolucionando constantemente su diseño y
manteniendo inalterable su calidad.

Los sis temas HORIZAL permiten numerosas
configuraciones de balcones para adaptarse a las
distintas arquitecturas.

Su estilo flexible y elegante realza los valores de
fachada y ofrece a la mirada el placer de los
encadenamientos de líneas rectas o curvas. La
posibilidad de incorporar elementos decorativos
sobre paneles, vidrios o barrotes, confiere al creador
una gran libertad de diseño.

El montaje rápido en obra y la exacta nivelación
son una realidad incluso sobre superficies irregulares,
gracias a las tolerancias de ajuste de los soportes
patentados y las bridas de fijación del pasamanos.

Las barandillas HORIZAL cumplen la normativa
vigente y han sido certificadas por un Instituto de
control, incluyendo las pruebas de carga.

Barandillas de aluminio

Visítenos en:

Pab.2- Stand C326

haga la economía del país. Mi opi-
nión es que, sin duda, saldremos
de esta crisis, y además con muy
valiosas lecciones aprendidas, aun-
que recuperar los niveles vividos
recientemente nos llevará muchos
años. 
La permanencia en el fondo y el ini-
cio del despegue van a depender,
en nuestro sector, principalmente
de nosotros mismos. 
Se trata, fundamentalmente, de
adecuar nuestras empresas a la
situación económica que vivimos y
a la del país. 
Depende también de la rapidez
con que por parte del gobierno de
turno se realicen, de una vez y sin
más pérdida de tiempo, las refor-
mas estructurales y legislativas
necesarias. Sin éstas no será posi-
ble recuperar la pérdida de compe-
titividad que padecemos, lo que
resulta imprescindible para recu-
perar la confianza. Y eso es funda-
mental para poder iniciar la salida
de la crisis. �
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En 1992 sólo dos personas
comenzaron con la fabrica-
ción de persianas, uno profe-

sional de las persianas y otro con
amplia experiencia en la carpintería
de aluminio. Se trataba de un pro-
yecto nuevo, una ilusión en la que
no sólo se contemplaba fabricar
persianas, si no dar al mercado del
cerramiento algo de lo que carecía:
soluciones tanto en guías, como
cajones y complementos para el
profesional. Muy importante era el
hecho de marcar la diferencia con
un servicio personalizado, asesora-
miento técnico y un suministro
capaz de satisfacer la demanda del
mercado. 
Gracias a una gran labor comercial,
en tan sólo dos años las instalacio-
nes de 300 m2 se quedaron peque-
ñas, teniendo que ampliar hasta lle-
gar a las actuales de 4.000 m2 y con
unos terrenos adquiridos para una
futura ampliación de 7.000 m2 adi-
cionales.
En la actualidad, cuenta con los más
modernos medios para la produc-
ción de persianas, estando siempre
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Persycom,
líder en I+D+i

Desde 1992 fabricamos y
distribuimos todo tipo de
persianas y mosquiteras en la
Comunidad de Madrid;
cierres y persianas orientables
a nivel nacional.

en constante evolución tanto en
maquinaria, como en formación de
su personal. Dispone, entre otros,
de un almacén automático, perfila-
dora de lamas térmicas y ocho líneas
de corte, para garantizar el servicio
que demandan los nuevos tiempos.
Distribuidor de los productos de

primer nivel como pueden ser
Somfy, Cherubini y Gaviota, entre
otros, somos conscientes de que
en este mercado sólo la calidad y
las cosas bien hechas podrán supe-
rar estas épocas tan duras.
Presente en las más importantes
ferias del sector como Veteco en
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siendo un producto de la más alta
calidad tanto en sus accesorios
como por el perfil principal realiza-
do en aluminio extrusionado.
Baseblock, en cualquiera de sus
versiones, aúna el concepto de per-
siana clásica con un claro carácter
disuasorio ante las intrusiones
externas, aportando además un
agradable diseño y la alternativa 
de escoger entre los diferentes 
huecos de ventilación en función
de las necesidades: completamen-
te ciega, con un innovador troque-
lado trapezoidal o bien con el
exclusivo micro-perforado. En defi-
nitiva, Luz Natural, Ventilación con-
trolada, Ver sin ser vistos, Luz ate-
nuada, menos Radiación y Anti-
insectos.
Los clientes son los que avalan

nuestro patrimonio y nuestros 33
empleados son el principal motor
de la empresa.
Somos conscientes de que en este
momento, sólo con una máxima
calidad y un excelente servicio,
podremos seguir ampliando nues-
tra fabricación sin olvidar lo más
importante, el factor humano que
ponemos en cada persiana, mos-
quitera o cierre.
En Persycom, siempre se apuesta
por el ahorro energético y el respe-
to al medio ambiente, reciclando
todo el material sobrante y apostan-
do por las nuevas energías alternati-
vas, como demuestra la instalación
de paneles solares instalados en la
cubierta de la fábrica de 90 kW. �
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varias ocasiones y en Construmat,
para mostrar al mercado catalán las
alternativas en la protección solar,
el cerramiento de puertas de garaje
y comercial y las persianas orienta-
bles.
Con una capacidad anual de pro-
ducción de más de 80.000 persianas
distribuidas entre persianas térmi-
cas, seguridad, autoblocantes y
persianas orientables, somos capa-
ces de satisfacer las necesidades de
nuestros clientes en un tiempo
record. Persycom también apuesta
por las mosquiteras como produc-
to en expansión y la gran variedad
de modelos y colores.
Otra de nuestras secciones es la
fabricación de cierres enrollables
con siete modelos diferentes,
todos ellos pueden ser ciegos o
troquelados.
Fabricante de persianas orientables
del modelo Persyroll, Persycom
mostrará en la feria de Construmat
2011 sus productos más punteros:
la persiana orientable Multiroll, la
persiana mallorquina Ambibloc y la
persiana Baseblock. Nuevos pro-
ductos que siguen la línea de desa-
rrollo de Persycom, el ahorro ener-
gético.
Ambibloc, es una persiana que per-
fectamente puede competir en el
mercado de las persianas mallor-
quinas, por su diseño y versatilidad
encuentra su hueco de mercado en
este tipo de cerramientos.
Multiroll, una persiana orientable
capaz de satisfacer todas las necesi-
dades del mercado por su enrolla-
miento tanto exterior como interior,
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Presentó soluciones con alta flexibilidad para la producción de
ventanas estándar y especiales

Biesse abre sus
puertas para VIII
edición de BiesseInside
& Windays

El Grupo Biesse organizó en Pesaro (Italia) el evento BiesseInside &
Windays, el 25 y 26 de marzo de 2011, una cita dedicada a las
innovadoras tecnologías Biesse enfocadas para la producción de
ventanas. Biesse presentó soluciones con alta flexibilidad para la
producción de ventanas estándar y especiales, como forma de
anticiparse y responder a los cambios del mercado que están en
continua evolución.

Es el socio del cliente en las principales
fases de producción de la ventana,
desde la producción del material al aca-

bado que perfecciona la calidad estética
hasta llegar al packaging ad hoc que prepara
puertas y ventanas para la entrega.
En el Tech Center se reprodujo una área ente-
ra de trabajo para la producción de ventanas,
que mostró como Biesse es proveedor para
soluciones innovadoras individuales pero
también para todo el proceso de elaboración.

Elaboración de paneles
El BiesseInside también presentado noveda-
des en la elaboración del panel. Así, se exhibió
el EKO 902 de Bre.Ma, una máquina para la ela-
boración vertical que le ofrece al cliente venta-
jas ya sea en términos de flexibilidad que de
productividad. Es capaz de ejecutar todas las
operaciones de taladro, fresado e inserción de
cola y clavijas y permite la gestión de cualquie-
ra tipología de herramienta. Es un producto
simple y con alto contenido tecnológico para
elaboraciones bajo pedido o especiales.
Rover A G FT es la nueva máquina entry-level
para las aplicaciones Nesting que garantizan
una extrema flexibilidad de la mesa de traba-
jo. Las soluciones de carga y descarga con

El evento congregó alrededor
de 1.000 visitantes procedentes
de todo el mundo.
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prestaciones y competitivas satisfacen todas
las exigencias de productividad combinando
ergonomía y facilidad de uso.
También, respecto a las soluciones innovado-
ras para el panel, se pudo ver Klever, el nuevo
centro de trabajo con puente móvil (Gantry)
apto para quien necesita una solución con
más funciones con un precio competitivo.
Esta dedicado para la elaboración de paneles

en madera y derivados, también para aplica-
ciones en el sector del plástico para la crea-
ción de inscripciones, insignias, del aluco-
bond y parecidos. Klever utiliza softwares
avanzados, tiene una interfaz operador sim-
ple e intuitivo.

Fabricación de muebles
BiesseInside & Windays supuso una oportuni-
dad única también para los fabricantes de
muebles que tienen la posibilidad de visitar
nuestros establecimientos productivos y ver
de cerca la excelencia Biesse en ámbito de sis-
temas con tour guiado a las líneas de seccio-
nado flexible, de taladro-inserción y de tala-
dro y canteado. Una fuerte ventaja competiti-
va que Biesse ofrece es la implementación de
las líneas en empresa antes de la entrega final,
para proveer al cliente una línea ya probada y
perfeccionada, reduciendo tiempos y costes
de puesta en marcha.
Los visitantes pueden participar en tours
guiados al establecimiento Viet (marca espe-
cialista en calibraciñon y lijado que ha entra-
do a formar parte del Grupo Biesse reciente-
mente) en Grandara. En el interior del local, es
posible ver de cerca las tecnologías suma-
mente especializadas en la calibración, lijado,
cepillado y pulido.�

EKO 902 de Bre.Ma para la
elaboración vertical de paneles

Tecnologías para producir ventanas
• Rover A 5 ejes. Se trata de centro de trabajo capaz de satisfacer todas las exigencias produc-

tivas: desde el artesano a los prototipos de la gran industria. Una máquina compacta y con
prestaciones ideada para la producción de muebles, puertas, ventanas y escaleras, que per-
mite la elaboración de piezas con formas complejas garantizando calidad y elevada precisión.

• UniWin HP WMS (Windows Manufacturing System). El multicentro Biesse con flexibilidad
total dedicado a la producción de ventanas especiales y standard. Está en grado de realizar
procesos no stop, con cero riprese, para cada tipo de ventanas y de uniones; responde a las
exigencias de máxima productividad reduciendo los espacios. 

• Narrow 224. Una calibradora, lijadora y cepillo con marca Viet de dimensiones compactas
para los componentes individuales de ventanas. Narrow permite completar los ciclos de pre-
paración para el barnizado sobre las cuatro caras de las piezas y en una única pasada. Prepa-
ra estructuras y ventanas para absorber uniformemente el tinte y el barniz sin riesgo de
levantar las fibras del producto.

Calibradora Narrow 224.
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El evento ha reunido a 3.200 compradores y prescriptores del sector
de la construcción

Intermat Middle East
se estrena con nuevas
oportunidades de
negocio en la zona

La afluencia “tendrá que mejorar para las pró-
ximas ediciones”, en opinión de los organiza-
dores, pero la feria obtuvo una audiencia alta-
mente cualificada gracias a la visita de directi-
vos de empresas de construcción, represen-
tantes de las autoridades gubernamentales y
municipales del sector del transporte, puer-
tos y aeropuertos, directores de proyectos,
fabricantes y distribuidores de material y
equipos, comerciantes e importadores de
materiales y maquinas de obras. Algunos paí-
ses visitantes fueron Argelia, Arabia Saudí,
Bahréin, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Jor-
dania, Irán, Kuwait, Líbano, Marruecos, Omán,
Qatar o Turquía.
En mercados en los que los poderes de deci-
sión están concentrados en manos de los
directivos presentes en las obras y que las
supervisan, la audiencia de una feria del Golfo
se califica por la presencia de los actores cla-
ves de la región. Así, el evento generó un
business notable de más de unos cincuenta
contratos.
“No está mal para una primera edición. El
número de visitantes es aún limitado. Pero
nosotros no queríamos ya exponer en Big 5.
No hay que planear una exposición en Orien-
te Medio como en Europa. Es muy importan-
te usar el contacto expositor”. En nuestro
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La primera edición de Intermat Middle East, feria internacional de equipos, materiales y
técnicas para la construcción y las infraestructuras, se celebró en Abu Dhabi (Emiratos Árabes
Unidos) del 28 al 30 de marzo 2011, conjuntamente con la ‘Arabian Construction Week’. El
evento se ha dirigido a los principales responsables en la toma  de decisiones de la
construcción y ha acogido a 3.200 compradores y prescriptores del sector de la construcción.
Esta primera edición de la feria ha sido globalmente positiva para los expositores que
confiaron en ese lanzamiento.

Intermat se celebró conjuntamente
con la 'Arabian Construction Week'.

CV22_048_050 Intermat  10/05/11  14:58  Página 48



49

stand hemos firmado la venta de 20 cargado-
ras skid steer Bobcat”, comentan Gaby Ray-
hem, director regional de Bobca Doosan
Infracore Construction Equipment para
Oriente Medio.

Contactos de “alto nivel”
Por su parte, Umberto Draghi, gerente de Glo-
bal Cónsul, afirma haber hecho contactos
“interesantes y de alto nivel” en la feria. En
cuanto a visitantes Jean-Pierre Meynard, ase-
sor técnico de la empresa de construcción
Saudi Oger declara: “Intermat Abu Dhabi ha
sido una gran paso adelante para los materia-
les de obras de la región. Hasta ahora no exis-
tía aquí tratamiento profesional del sector. Ni
en la manera de exponer los equipos ni en su
tratamiento por algunos expositores”.

Para acompañar la actualidad del sector, los
organizadores de Intermat Middle East pusie-
ron en marcha el 30 de marzo una conferencia
titulada ‘Como mejorar la productividad y la
seguridad de las grúas en las grandes obras’, un
tema de actualidad de resonancia en Oriente
Medio. La jornada trató de cotejar la experien-
cia sobre el terreno y las soluciones propuestas
por las constructoras, creadores de equipa-
mientos y sistemas de seguridad.
Con respecto a los medios desplazados, alre-
dedor de cincuenta medios procendentes de
los Emiratos Árabes Unidos, Alemania, Arge-
lia, España, Italia, Marruecos, Países Bajos y
Reino Unido han cubierto el evento, que fue
inaugurado por Ahmad Mohammed Shareef,
subsecretario del departamento de Asuntos
Municipales de Abu Dhabi.�

Umberto
Draghi, de

Global Consul:
“Intermat Abu
Dhabi ha sido
una gran paso
adelante para
los materiales
de obras de la
región. Hasta

ahora no existía
aquí

tratamiento
profesional del

sector”
A la derecha, el subsecretario del departamento de Asuntos Municipales de Abu Dhabi, el ingeniero Ahmad
Mohammed Shareef, que se encargó de inaugurar Intermat.

La organización de la feria

Intermat Middle East es un proyecto conjunto de Comexposium, S.E. Intermat y su colabora-
dor Clarion Events Middle East. El evento responde a la necesidad de organizar un encuentro
dedicado a los materiales, maquinarias y equipos para la construcción en los mercados con
fuerte crecimiento de Oriente Medio y de África del Norte.
Comexposium es organizador de eventos en Francia, tanto de ferias sectoriales (Intermat, Sial,
Sima, Emballage, Equip Auto, Silmo) como de exposiciones abiertas al público general (Salon
de l'Agriculture, Salon du Cheval, Foire de Paris, etc.). Hasta el momento, ha gestionado un
total de 121 salones y registró una facturación consolidada de 226 millones de euros en 2008.
La Chambre de Commerce et d'Industrie de Paris (CCIP) y Unibail Rodamco cuentan con par-
ticipaciones igualitarias en el capital del Grupo. 
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El año pasado se inició la obra de 63.090 viviendas libres, lo que supone un descenso
del 21,4% respecto a 2009

En 2010 se vendieron
491.000 viviendas,
un 5,9% más respecto al
año anterior

Los datos sobre venta de viviendas rom-
pen la tendencia negativa iniciada en
2007, con caídas del 12,4%, 32,6% y

17,8% respectivamente en los años 2007,
2008 y 2009. Además,  los resultados mues-
tran que en el cuarto trimestre de 2010 se
vendieron en España 150.268 viviendas, lo
que representa un aumento del 14,2% frente
al mismo periodo del año anterior.
En cuanto a la tipología de las viviendas ven-
didas en 2010, 199.803 corresponden a obra
nueva, lo que representa el 40,7% del total de
transacciones y 291.528 (59,3%), a vivienda
usada.
En los últimos doce meses se han producido
aumentos en la compraventa de viviendas en
once comunidades autónomas y en el con-
junto de las ciudades autónomas de Ceuta y
Mellilla, mientras que otras seis continúan
presentando tasas de variación interanual
negativas. En este sentido, destaca el País
Vasco, con un crecimiento de las transaccio-
nes del 30% interanual. En el extremo opues-
to se sitúa la Región de Murcia, con un des-
censo del 16,3% en términos interanuales.
Por valores absolutos, destaca Andalucía con
más de 88.000 transacciones, seguida de
Comunidad Valenciana, Cataluña y Comuni-
dad de Madrid con más de 60.000 cada una.

En los últimos doce meses se han producido
aumentos en la compraventa de viviendas en once

comunidades autónomas y en el conjunto de las
ciudades autónomas de Ceuta y Mellilla

En el conjunto de 2010, las transacciones inmobiliarias de viviendas realizadas ante
notario ascendieron a un total de 491.061. Esta cifra supone un incremento del 5,9%
frente a las realizadas en 2009. Asimismo, el pasado año se iniciaron 63.090 viviendas
libres, un 21,4% menos que en 2009 y se terminaron 218.572, lo que supone un
descenso del 38,7%, según las estadísticas del Ministerio de Fomento elaboradas a
partir de datos aportados por el Colegio del Notariado y los departamentos de
Política de Vivienda de las comunidades autónomas.

Tasa de variación anual de las transacciones inmobiliarias de viviendas. Fuente: Ministerio de Fomento.

5,9%
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Entre las cuatro totalizan 281.000 transaccio-
nes, el 57,2% de las ventas totales en España.
En relación a la nacionalidad del comprador,
durante 2010 se realizaron un total de 29.615
compras por extranjeros residentes en Espa-
ña. Este dato supone un aumento del 20,8%
frente a 2009.

Viviendas libres
En 2010 se iniciaron 63.090 viviendas libres,
un 21,4% menos que en 2009 y se terminaron
218.572, lo que supone un descenso del
38,7% respecto al año anterior. En el cuarto
trimestre del año pasado se iniciaron 13.849
viviendas libres lo que supone un aumento
del 3,4% con respecto al tercer trimestre de
2010 y una bajada en tasa interanual del 31%.
En cuanto a las viviendas terminadas, entre
octubre y diciembre se finalizaron 46.008
viviendas libres, un 8,2% más que en el tri-
mestre anterior y un 37,5% menos en tasa
interanual.
Las mayores cifras de viviendas libres termina-
das por cada 100.000 habitantes se registraron
Castilla-La Mancha (1.266) y Murcia (1.123) y La
Rioja (1.080). Cuatro comunidades autónomas
concentraron el 50,3% de las viviendas libres
iniciadas en 2010: Cataluña (10.496), Andalucía
(10.175), Castilla y León (5.589) y Castilla- La
Mancha (5.461).

Protegidas
El año pasado se calificaron provisionalmente
60.798 viviendas protegidas, lo que supone un
descenso del 23,1% a 2009 y se calificaron defi-
nitivamente (planes estatales y autonómicos)
56.996, un 16,1% menos. El 83,4% de las califi-
caciones provisionales en 2010 pertenecían al
Plan Estatal de Vivienda y Rehabilitación.

El mayor número de calificaciones provisiona-
les por cada 100.000 habitantes se dio en: La
Rioja (525), Navarra (341), Castilla-La Mancha
(298) y Aragón (293). En cuanto a valores
absolutos, Andalucía (9.078), Cataluña (7.602),
Madrid (7.396), Castilla-La Mancha (5.052) y
País Vasco (4.616) concentraron el 55,5% del
total de calificaciones provisionales (planes
estatales y autonómicos).

En 2010, las mayores aprobaciones
provisionales por rehabilitación por cada

100.000 habitantes se produjeron en
Cantabria, La Rioja, Murcia y Melilla 

Rehabilitación protegida de viviendas. Fuente: Ministerio de Fomento.
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2010 Viviendas Libres Iniciadas Viviendas Libres Terminadas 

Comunidades autónomas Número
Número por cada

100.000 habitantes
Número

Número por cada 
100.000. habitantes1

Total 63.090 164 218.572 567

Andalucía 10.175 153 36.619 550

Aragón 2.309 204 8.139 720

Asturias (Principado de) 2.218 234 6.814 718

Balears, Illes 1.894 211 5.171 576

Canarias 1.905 110 12.405 719

Cantabria 957 192 2.703 542

Castilla y León 5.589 255 16.228 739

Castilla- La Mancha 5.461 322 21.468 1.266

Cataluña 10.496 171 25.441 413

Comunidad Valenciana 3.996 95 21.959 524

Extremadura 1.832 203 6.453 714

Galicia 4.072 169 17.245 717

Madrid (Comunidad de) 4.713 90 13.335 254

Murcia (Región de) 2.201 192 12.877 1.123

Navarra (Comunidad Foral de) 1.252 241 1.738 335

Pais Vasco 2.572 140 6.409 348

Rioja, La 1.119 418 2.893 1.080

Ceuta 100 168 360 606

Melilla 229 423 315 582

de Ceuta (254). El 51,8% de las calificaciones
definitivas (planes estatales y autonómicos)
en España en 2010 se localizaron en Madrid
(14.163), Andalucía (8.603) y Cataluña
(6.786).

Rehabilitación
Durante el año 2010 se aprobaron provisio-
nalmente 78.582 y obtuvieron la aprobación
definitiva 59.058. Todo ello comparado con
2009, supone unos aumentos del 82,4% y
38,1% respectivamente.
En 2010 las mayores aprobaciones provisio-
nales por rehabilitación por cada 100.000
habitantes se produjeron en Cantabria
(1.373), La Rioja (712), Murcia (565) y la ciu-
dad autónoma de Melilla (510). En cuanto a
las aprobaciones definitivas: La Rioja (887),
Ceuta (805) y Cantabria (506) son las comu-
nidades/ciudades que presentaron cifras
mayores de aprobaciones por cada 100.000
habitantes durante 2010.
Las comunidades autónomas con un núme-
ro mayor de aprobaciones provisionales
son: Cataluña (27.721), Comunidad Valen-
ciana (8.106) y Castilla y León (7.441). Con-
centran un 55% de todas las aprobaciones
provisionales. Cataluña (19.634), Comuni-
dad Valenciana (9.241) y Galicia (6.011) con-
centran el 59% del total de aprobaciones
definitivas.�

El máximo de calificaciones definitivas por
cada 100.000 habitantes se dio en Castilla-
La Mancha (309), Navarra (303), País Vasco
(271), Madrid (269) y en la ciudad autónoma
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La compañía espera llegar a nuevos mercados y consolidar el marroquí 
y los de habla portuguesa

La Veneciana de 
Saint-Gobain estrena
identidad: Glassolutions

Este cambio de identidad es fruto de la
reorganización de la actividad que el
grupo Saint-Gobain ha realizado dentro

de sus principales áreas/segmentos de
negocio mediante el cual espera reforzar sus
operaciones tanto dentro como fuera del
mercado europeo. La compañía Glassolu-
tions, nacida tras la adquisición, en los últi-
mos 40 años, de varias compañías dedicadas
a la fabricación y distribución de vidrio plano
en el sector de la construcción, tiene presen-
cia en más de 250 puntos en el mundo, de
los cuales 240 se encuentran situados en
Europa. Glassolutions fabrica y distribuye
una amplia gama de tipos de vidrio.
En una presentación realizada en la sede de
la compañía en Madrid, el director general
de la compañía explicó la importancia de
este cambio de imagen y de color (pasando
de azul al rojo) y los beneficios que va a pro-
porcionar a Glassolutions la exportación.
“Actualmente –comentó–, representa un
cuatro por ciento, pero queremos que lle-
gue hasta el 10 por ciento en los países de
habla portuguesa y en Marruecos”. En cuanto
a la fuerza que pueda tener el sector de la
rehabilitación en los próximos años, Caraban-
tes se mostró prudente, afirmando que es
“difícil de medir. Es uno de nuestros objetivos,
pero no acaba de dar el salto en España”.

Ricard Arís

La Veneciana de Saint-Gobain estrena este año una nueva imagen. A partir del
pasado 1 de enero, esta compañía experta en transformación de vidrio para el
sector de la construcción ha pasado a llamarse Glassolutions, por lo que en sus
logos aparecerá destacado este nombre, junto al de La Veneciana, que aparecerá
en un tamaño más reducido. Se prevé que pueda aparecer únicamente la nueva
marca en un medio plazo.

Santiago Carabantes entre Maribel Sánchez y Mónica Andrés de La Veneciana Glassolutions.
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También afirmó a este respecto que “cree-
mos que puede estar en torno al 30 por
ciento, cuando en Alemania o Francia está
aproximadamente en el 80 y 90 por ciento”.
Explicó también que hay varios proyectos
de construcción de edificios de entre 2.000 y
3.000 metros de fachada y que “hay un
nicho en el sector terciario de pequeño
tamaño”.

El cambio definitivo a la nueva identidad se
producirá en los próximos dos o tres años
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Focalizar en los mercados 
importantes
Con el objetivo de dinamizar su actividad y
concentrarse en sus mercados ofreciendo
soluciones en vidrio a todo tipo de clientes,
Glassolutions se focaliza, en esta nueva
etapa, en sus segmentos clave de negocio
como son distribución local, instalación,
fabricantes de ventanas, grandes proyectos
arquitectónicos, además de vidrio para el
mercado solar y para la protección contrain-
cendios. También cuentan con vidrios espe-
ciales de alta tecnología.
La renovación de la identidad viene a refor-
zar la estrategia global del grupo Saint-
Gobain cuyo concepto se resume en “solu-
ciones para mejorar el hábitat”. El periodo
para la implantación de la nueva identidad
se ha fijado a lo largo de estos dos años fina-
lizando en diciembre de 2012.
Con esta imagen más moderna, unificada y
actualizada, la nueva identidad se renueva,
se simplifica y sobre la base de la experiencia
y conocimientos técnicos, se acerca al clien-
te ofreciendo soluciones para las personas y
su entorno.
En cuanto a las perspectivas económicas para
la Península Ibérica, aún son de ligera caída en
el sector de la construcción; sin embargo, apa-

recen nuevos nichos por desarrollar que pue-
den equilibrar finalmente el mercado total
accesible. Además, aparece la oportunidad de
explorar nuevos mercados.�

Santiago Carabantes, junto a un cartel con la nueva imagen de La Veneciana Glassolutions.
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Producido con intercalarios Dupont SentryGlas, el material contribuyó a la
renovación de la fachada del instituto Fraunhofer Gesellschaft, en Múnich

Minimizar costes
con vidrio de
seguridad laminado

En la renovación y acondicionamiento
de fachadas hay una creciente tenden-
cia a reemplazar los paneles hechos

con vidrio de seguridad templados por
paneles hechos con vidrio de seguridad
laminado. Los beneficios del vidrio de segu-
ridad laminado incluyen el hecho de que, en
caso de rotura, los fragmentos de vidrio per-
manecen adheridos a las capas intermedias
y así el panel permanece casi totalmente
intacto en el interior y su sujeción y dureza
después de la rotura es elevada.
No obstante, el vidrio laminado estándar con
intercalarios PVB, que proporcionan la
misma capacidad de carga que el vidrio de
seguridad templado, es considerablemente
más pesado y su uso como material de susti-
tución puede incurrir a menudo en un consi-
derable coste de renovación o en el reforza-
do de las estructuras de apoyo.
Esta era la situación en la que se encontraba
Fraunhofer Gesellschaft en sus oficinas cen-
trales de Múnich: su fachada había sido ori-
ginalmente completada con vidrio de segu-
ridad templado que iba a ser reemplazado
por vidrio de seguridad laminado como
parte de un proyecto de modernización. Los
laminados estándar con butiral de polivinilo
(PVB) habrían sobrepasado la capacidad de

carga de la estructura de apoyo y de los mar-
cos metálicos de los paneles, y habría reque-
rido modificaciones a fondo en el edificio.
Flachglas Wernberg calculó con la ayuda de
DuPont que un laminado hecho de dos
paneles gruesos de vidrio de seguridad tem-
plado de 5 milímetros, fabricadas con vidrio
float bajo en hierro, con un intercalario de
1,52 milímetros SentryGlas, podría soportar
las cargas previstas. Al ser el grosor total del
panel de vidrio laminado (10 mm) el mismo
que el del panel de vidrio de seguridad tem-
plado utilizado hasta ese momento, su utili-
zación como sustituto fue aprobada por los
ingenieros estructurales. Esta solución fue
considerada, por tanto, la alternativa más
rentable, a pesar del coste más alto por
metro cuadrado del acristalamiento, ya que
no se necesitaba hacer otras reformas en la
construcción. En total, se restauró una super-
ficie de 1700 m2 como parte del proyecto. La

En comparación con el intercalario estándar de
PVB, el intercalario SentryGlas es 100 veces más

duro y cinco veces más fuerte
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El instituto de investigación Fraunhofer Gesellschaft optó recientemente por
utilizar el vidrio de seguridad laminado Sigaplus de Flachglas Wernberg para la
renovación de la fachada de sus oficinas centrales en Munich (Alemania). El
vidrio de seguridad laminado Sigaplus está producido con intercalarios DuPont
SentryGlas de alta resistencia y dureza, combinando los niveles de seguridad
obligatorios con una especial ligereza. Como consecuencia, pudo seguir
utilizándose la estructura de apoyo que había sido diseñada originalmente para
ser usada con vidrio de seguridad templado, resultando más rentable todo el
proyecto de renovación de la extensa fachada.
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planificación e implementación del proyecto
de modernización fue llevada a cabo por
Atzinger Glasbau GmbH de Osterhofen-
Altenmarkt (Alemania).
En comparación con el intercalario estándar
de PVB, el intercalario SentryGlas es 100
veces más duro y cinco veces más fuerte.
Esto permite una transmisión de la carga casi
perfecta entre las dos placas de vidrio en el
laminado. Esto significa que los laminados
con SentryGlas tienen una tasa de deflexión
inferior a la mitad cuando se compara con
los laminados de PVB, con la misma carga, y
tiene casi el mismo comportamiento que el
vidrio monolítico del mismo grosor. Pueden
aguantar impactos significativamente más
grandes que los laminados tradicionales de
PVB y, en caso de rotura, conservan una
resistencia post-rotura considerablemente
más alta. Al final del año 2009 se otorgó en
Alemania el ‘Allgemeine bauaufsichtliche
Zulassung’ (aprobación general para su uso
en la construcción) al vidrio de seguridad
laminado con SentryGlas.

Reducción de peso
El vidrio de seguridad laminado con Sentry-
Glas se utiliza en todo el mundo en proyec-
tos de arquitectura como barandillas, suelos,
escaleras y puentes para peatones. En todas
estas aplicaciones, la reducción del peso del

acristalamiento tiene un efecto sustancial en
el coste del transporte.
Después de todo, si una placa de vidrio
laminado con intercalarios SentryGlas es
aproximadamente un tercio más fina y lige-
ra que una placa del mismo rendimiento
hecha con un intercalario de PVB, la capaci-
dad del transporte aumenta proporcional-
mente.
Por otra parte, las empresas instaladoras de
vidrio pueden usar a menudo equipos de
elevación estándar cuando manejan vidrio
de seguridad laminado con SentryGlas,
mientras que los pesados paneles con inter-
calario de PVB pueden necesitar la ayuda de
empresas especializadas. Por último, el uso
de paneles de vidrio de seguridad laminado
contribuye a una forma de construcción más
sostenible: cuantos menos materiales se
necesiten para la fabricación, menos recur-
sos se consumen y se reduce el impacto
medioambiental.�

El vidrio de seguridad laminado contribuye a
una construcción más sostenible: cuantos menos

materiales se necesiten para la fabricación,
menos recursos

CV22_056_057 Vidrio  10/05/11  11:40  Página 57



58

La Biblioteca Can Baró, situada en el muni-
cipio barcelonés de Corbera de Llobre-
gat, combina la rehabilitación de un edi-

ficio existente con la creación de una pieza
arquitectónica hecha a medida para el espa-
cio existente. Los arquitectos Sierra-Rozas
establecieron que el edificio original sólo con-
servara los paramentos de fachada, mientras
que la ampliación se definiera a partir de la
topografía del lugar, aprovechando el desni-
vel existente.
El resultado es que la cubierta del edificio
anexo se transforma en una alfombra hori-
zontal como prolongación de un espacio de
acera de la calle superior. Esta va descendien-
do sobre el propio terreno del emplazamien-
to, dando lugar a un juego de cubiertas que
suben, bajan y se rompen. Dentro del edificio,
se acaban generando espacios a doble altura,
con formas de filtrar la luz natural para conse-
guir iluminar las salas más interiores.

Seleccionar las mejores vistas
La piel del nuevo edificio, en la planta baja, la
define un cerramiento vidriado para dar una
total transparencia y, a modo de escaparate,
contar lo que sucede en el interior. Más arriba,

los espacios solamente se abren al exterior en
puntos muy concretos y controlados, buscan-
do de forma selectiva las mejores vistas.
La intención de los arquitectos era establecer
un mismo lenguaje en la forma para mezclar
e interrelacionar los dos edificios. Para conse-
guir este efecto, se ha optado por utilizar
materiales comunes, tanto en el interior como
en el exterior. En la ampliación se ha optado
por perfilería de Muro Cortina MX de parrilla
tradicional, tanto en aberturas verticales

Technal participa en la rehabilitación de la Biblioteca Can Baró, en Barcelona

Leer envueltos
en transparencia

Crear un lenguaje único a través de los materiales de construcción,
fue la mejor vía para integrar arquitectónicamente un edificio
existente —que se ha rehabilitado— y un equipamiento anexo —de
nueva creación—. La carpintería de Technal se muestra en la
Biblioteca Can Baró, obra de los arquitectos Sierra-Rozas, como una
solución óptima y envolvente que dota de transparencia y
modernidad a un equipamiento ubicado en un entorno topográfico
complejo.
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Detalle del lucernario de la
biblioteca Can Baró, en
Corbera de Llobregat.
Autor: Jordi Bernadó.

Ficha técnica
• Ubicación: Corbera de Llobregat (Barcelona).
• Arquitectos: Ana Belén Rozas y Antonio Sierra (Sierra-Rozas Arqui-
tectes).

• Colaboradores: Luis Duart (ingeniero), Manuel Arguijo (estructura).
• Promotor: Ayuntamiento de Corbera de Llobregat / Diputación de
Barcelona.

• Constructora: Construcciones Exisa.
• Fotografía: Jordi Bernadó.
• Carpintería de aluminio: Technal.
• Aluminier: BenTancat.
• Soluciones empleadas: Muro Cortina MX 62 de parrilla tradicional,
ventanas Unicity hoja oculta, puertas PH.
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como en los lucernarios. En el edificio existente las aberturas
se resuelven con ventanas Unicity de hoja oculta y el lucerna-
rio con perfilería MX y vidrios fotovoltaicos. Las puertas de
acceso son PH.

Soluciones de Technal empleadas
Muro Cortina MX 62 Parrilla Tradicional:
El sistema de fachada MX 62 presenta un diseño elegante para
crear fachadas con aspecto exterior tanto de parrilla tradicio-
nal como de trama horizontal. Se trata de un sistema que
acepta grandes acristalamientos y cuyo ancho de perfil
garantiza un buen aislamiento térmico y acústico.
Unicity:
Es la practicable de estética puramente arquitectónica que
rememora el aspecto de las antiguas carpinterías de chapa
plegada de acero. Posee una constante y muy reducida masa
de aluminio visto desde el exterior, tan sólo 55 milímetros, sea
cual sea su configuración. Tiene, además, una línea sobria con
una pequeña moldura interior que otorga una sensación de
esbeltez que se ve reforzada por el juego de esbeltez que se
ve reforzada por el juego de sombras que se crean.
Puertas PH:
Titane PH se caracteriza porque los mecanismos de extrac-
ción de la hoja quedan ocultos, cosa que la convierte en un
cerramiento de alta seguridad ya que no se puede acceder a
las bisagras desde el exterior. A su vez, esto le confiere un
aspecto ligero pero elegante y muy resistente, ideal para
espacios en los que se produce una elevada frecuencia de
paso.�

El equipamiento combina la rehabilitación de un edificio existente con la creación de otro hecho a medida para el espacio existente. Autor: Jordi Bernadó.

Sobre Technal
Technal es una marca de Hydro Building Systems,
empresa del grupo multinacional de origen noruego
Norsk Hydro, que diseña y distribuye sistemas para ven-
tanas y fachadas en aluminio. Technal tiene más de 500
clientes industriales que trabajan el aluminio, fabricando
e instalando sus productos. De entre ellos, destacan los
más de 200 talleres homologados que conforman la Red
Aluminier Technal, al servicio de arquitectos, decorado-
res, interioristas, propiedades y constructoras.

La perfilería da continuidad a
lo tradicional y lo moderno.
Foto: Jordi Bernadó.
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visitamos en su despacho de la Ciu-
dad Condal para que nos explicara
cómo se integra el concepto de la
sostenibilidad desde el principio (
un modo de trabajar que defiende a
capa y espada) qué cambios supone
en la arquitectura y en el modo de
concebir los nuevos proyectos y,
sobre todo, para conocer la filosofía
que hay detrás de una mente soste-
nible. Aunque sólo fue una excusa...

Con la excusa de hablar sobre
el edificio que Layetana
Inmobiliaria desarrolló en

Plaça Europa (L’Hospitalet de Llo-
bregat, Barcelona), diseñado por
RCR Arquitectes y con el asesora-
miento del Estudio Ramon Folch, le

Construcción sostenible. Oficinas con
certificado LEED, BREAM, ecología, medio
ambiente... Nuevos, y no tan nuevos, términos
que han venido a incorporarse día a día a
nuestro vocabulario. ¡Quién no habla con sus
amigos sobre las bondades de una caldera de
biomasa, un pozo geotérmico, sobre cómo debe
ser la fachada de la casa o las ventajas de la
fotovoltaica o la solar térmica! ¿Seguro? Ramon
Folch, doctor en biología, ecólogo y asesor
medioambiental de arquitectos, promotores y
constructores, cree que la mentalidad está
cambiando, aunque desde hace poco tiempo.
Hablar con él supone mantener una
conversación con alguien que sabe. ¿De qué?
De muchas cosas. Porque el saber no debería estar tan fraccionado como está hoy en día. Y porque, tal como
él dice, al fin y al cabo el ser humano es una especie más que hace como las demás: “tratar de protegernos de
las adversidades del entorno y vivir de la mejor manera posible”.
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A Folch
Ecólogo, doctor en biología y 
director general de ERF – 
Gestión y comunicación ambiental

Esther Güell

“Sostenibilidad no es añadir
media docena de tonterías
a un edificio ya construido. 

Es justo lo contrario”

En primer lugar, querría hablar el
edificio de Layetana... ¿Cómo
entra del Estudi ERF en el
proyecto?
Nosotros somos una consultoría
ambiental que trabaja en ámbitos
diversos algunos de carácter territo-
rial, como urbanísticos, grandes
infraestructuras... pero que también
cambia la escala de trabajo y se cen-
tra en proyectos arquitectónicos y
constructivos.
Entonces, una de las líneas que de la
propia evolución de la realidad nos
llevó a adoptar fue, precisamente, la
certificación energética de los edifi-
cios por un lado, después la homo-
logación sostenibilista de los edifi-
cios, que son estas etiquetas inter-
nacionales como el LEED o el
BREAM, o sencillamente la asisten-
cia a un estudio de arquitectura para
mejorar el comportamiento de un
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edificio. Son aspectos diferentes de
una misma cuestión.
En este sentido,  Layetana, concreta-
mente su consejero delegado, San-
tiago Mercadé, nos contactó porque
quería que su promotora incorpora-
ra como política básica de empresa,
en todas las soluciones que se hicie-
ran a partir de entonces, y de eso
hará un par de años casi tres, crite-
rios de tipo sostenibililista. Y tengo
que decir que quizá no se encuen-
tra entre las grandísimas promoto-
ras pero tampoco es banal. Ha
hecho por ejemplo la Torre Agbar,
que ha pasado a ser uno de los ico-
nos de Barcelona, entre muchas
otras cosas.
A partir de aquí empezamos a traba-
jar con ellos y en este caso concre-
to, con el equipo de RCR, de Pigerm
Vilalta, un estudio de arquitectura
con renombre que ha llevado a
cabo una serie de proyectos muy
considerables.
En este edificio hemos tenido oca-
sión de trabajar desde la gestación
del propio anteproyecto, un hecho
capital en el tema que nos ocupa
porque, al revés de los instaladores,
que colocan un aparato una vez el
edificio ya está hecho, la política sos-
tenibilista en la construcción, en
gran medida, depende de la propia
concepción estructural del edificio.
Hay una serie de consecuciones que
se obtienen por vía activa mediante
aparatos o máquinas, de climatiza-
ción por ejemplo, pero fundamen-
talmente hay una concepción del
edificio: con qué materiales está
hecho, en la medida de lo posible
cómo está orientado dentro de la
propia parcela... Y lo que es muy
importante: de qué manera la facha-
da no es una simple cobertura para
dar apariencia al edificio sino que es
la piel de este edificio y, por tanto,
cómo se comporta en las relaciones
de intercambio tanto de luz como
de temperatura con el exterior.
En este caso pudimos trabajar desde
el comienzo y eso nos permitió que
la concepción diera un índice de
comportamiento pasivo muy bueno.
Es decir, que sin añadir ninguna
máquina el edificio ya se comporta-
ba muy bien: no se calentaba dema-
siado en verano ni se enfriaba
mucho en invierno, tenía un índice
de captación de luz exterior muy
bueno y todo ello nos permitió pro-
poner unos sistemas de climatiza-
ción, para acabar de compensar y
tener el confort necesario, con un
consumo energético muy bajo.

Para conseguir todo esto, y ésta es
nuestra aportación técnica y no sólo
filosófica, hay que analizar el pro-
yecto con mucho detalle, lo que
conlleva a analizar los ciclos de vida
de los materiales, modelizar el com-
portamiento del edificio hora por
hora a lo largo de los 365 días del
año en función de las sombras que
le proyectan los otros edificios y en
función de las insolaciones que
recibe, la forma en que la fachada
intercepta el sol, etc. Y esto es muy
importante porque a veces parece
que en cuestiones de sostenibilidad
se hable de algo mágico o de añadir
media docena de chorradas en un
edificio previamente construido. Y
es justo lo contrario. Es como tener
una persona con un pésimo estado
de salud y poco antes de dejarla
salir a la calle ponerle un poco de
colorete y una peluca para que
tenga buen aspecto.
Nosotros somos beligerantes en
este tema porque hablamos de un
análisis profundo del concepto del
edificio, de un acto tecnológico de
base filosófica. Sin esta base filosófi-
ca la tecnología no sabe dónde
quiere ir pero, sin base tecnológica,
la filosofía se quedaría en literatura.
Se trata de tener una base filosófica,
esto es, el concepto del edificio, su

comportamiento inercial y el balan-
ce global, no sólo la factura de la
luz, sino también como han impac-
tado los procesos de extracción de
materiales y el transporte de estos
materiales.
Nosotros tenemos en cuenta tanto
su huella ecológica como el com-
portamiento inercial del edificio.
Pero sobre esta base trabajamos
técnicamente en relación al pro-
yecto que nos presente el arquitec-
to. ¿Qué materiales han escogido?
¿Cómo está hecha la fachada?
¿Cuál es su grosor? ¿Ésta pretende
ser un adorno o un protector? Y a
partir de ahí empezamos a trabajar
y acabamos modelizando el com-
portamiento del edificio y sugeri-
mos una serie de cosas: cómo debe
ser el vidrio, qué anchura debe
tener la ventana, si los voladizos
deben salir más o menos, etc. etc.
Por otra parte, si se quiere tener
una huella ecológica razonable, el
acero debe ser de una manera u
otra, debe provenir de una acería u
otra, puede ser acero reciclado o
debe ser virgen, conviene hormi-
gón o acero, qué porcentaje de
madera se puede colocar a la
estructura, qué tipo de madera y de
dónde debe ser. Esto es trabajar
técnicamente.

‘El primer edificio sostenible de Catalunya’

El proyecto, de Layetana Inmobiliaria, que permitirá ahorrar anualmente 125.000
€ y 600 toneladas de emisiones de CO2, es una construcción de 5.500 metros
cuadrados situada frente a la nueva Fira de Barcelona, diseñado por RCR Arqui-
tectes y en la que destaca el gran protagonismo del hierro y la ausencia total de
pilares interiores.

Pero más allá del diseño, lo que hace característico a este edificio es su funciona-
lidad y la nueva forma de concebir la sostenibilidad, que representa ahora un aho-
rro sustancial. Para ello se contó desde el inicio con el asesoramiento de Ramon
Folch, que introdujo elementos en el diseño que han logrado que se le otorgue la
certificación LEED, concedida por el U.S. Green Building Council, la principal
acreditación internacional que avala la calidad ambiental de un edificio.

Para conseguir la certificación LEED se innovó en eficacia energética, lográndose
en este aspecto un ahorro global del 53% (entre los que destacan un 73% en con-
sumo de agua y un 67% en iluminación y climatización). Además, se utilizaron
materiales reciclados y de origen cercano.
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Usted incide también en que hay
que tener en cuenta si es
sostenible traer materiales de la
Europa del Este...
Claro, hay que tener en cuenta todo
lo relacionado con el proyecto.
Éstos son los aspectos de huella
ecológica que comentaba. Una cosa
es hablar de cómo se comporta
inercialmente el edificio, pasiva-
mente o de cómo lo dotamos tec-
nológicamente pero otra cosa es
preguntarse por el balance ambien-
tal: ¿Cuánto nos cuesta hacerlo de
una determinada manera? Y noso-
tros eso también lo integramos en el
proyecto. ¿De dónde vienen los
materiales ¿Cuál es el ciclo de vida
de estos materiales? ¿Qué pasará en
los procesos de deconstrucción?
También hay que hablar de los con-
ceptos de confort y saludabilidad.
Cosas que hace un tiempo parecían
una tontería pero que ahora vemos
que son una realidad. Basta con ver
los problemas de los edificios enfer-
mos, o los casos de lipoatrofia o
bien cosas que, sin llegar a ser pato-
logías, pueden comportar moles-
tias: tener que encender demasia-
das horas al día la luz eléctrica
puede ser una molestia, más allá del
coste económico. Es el caso de los
edificios antiguos, en los que a las
12 del mediodía tenemos que
encender la luz. Y no debe ser así.
Fíjese en la incoherencia que repre-
sentan algunos edificios con facha-
da de vidrio que, en cambio, tienen
las luces encendidas todo el día. ¡Es
ridículo! Poner vidrio en estas
fachadas ha sido un acto estético,
no funcional. Si ponemos una

fachada de vidrio, éste debe permi-
tir entrar la luz y evitar los infrarro-
jos, por lo tanto, la naturaleza del
vidrio, las sombras del propio edifi-
cio... son aspectos que hay que pro-
yectar. No deben salir por casuali-
dad o no tenerse en cuenta, debe
formar parte del proyecto y ésta es
nuestra aportación al trabajo del
arquitecto.

Hablando de los arquitectos,
¿cree que tanto ellos como los
constructores tienen en cuenta
todos estos aspectos?
En primer lugar debemos distinguir
el trabajo de los arquitectos, los
constructores o de los promotores.
Una cosa es la arquitectura y otra la
edificación: un mismo proyecto
arquitectónico puede estar resuelto
constructivamente de muchas
maneras. No digo que sea bueno,
digo que es así. Muchas veces el
arquitecto del proyecto no determi-
na si el suelo tiene que estar cubier-
to con una losa cerámica u otra. Es
un tema que a menudo decide el
constructor o el promotor, a última
hora, o si se pone un vidrio u otro.
Nosotros pensamos que en realidad
todo debería ir ligado. Creo que un
proyecto arquitectónico correcto
que no precise —o que sea adulte-
rado después con unos materiales
distintos de los que se concebían—
no funciona.
Sea como sea, la inquietud de los
arquitectos por estas cuestiones
está cambiando rápidamente. Pero
en un pasado reciente, digamos uno
o dos años, no era así. Hay un
momento en la historia de la arqui-
tectura, el llamado ‘Movimiento
Moderno’, que comienza hace casi
un siglo, en que la arquitectura
abandona las prácticas del pasado,
seducida por las novedades tecno-
lógicas del momento. Es cuando se
deja de construir con ladrillos y se
pasa al cemento o el acero, se pone
vidrio, las ventanas se hacen hori-
zontales en vez de verticales.
Hay muchos aspectos positivos del
movimiento moderno; que de
hecho ya no es moderno, ya es clá-
sico, porque ya no existe la arqui-
tectura clásica; pero también hay
algunos detalles horrorosamente
negativos. El primero es que rom-
pen con la tradición en el aspectos
artificiosos pero también en todo lo
bueno que tenía aquella arquitectu-
ra. Por ejemplo, no tienen en cuen-
ta los diferenciales térmicos, los
‘adelante y atrás’ de un edificio, les

parecen cosas de abuelas, para
entendernos. Y la realidad es que
ahora lo estamos redescubriendo:
los patios de luces, la ventilación
cruzada, las persianas... Tiraron
todas esas consecuciones intere-
santísimas de la arquitectura por-
que los seducía el vidrio resistente
en la fachada o los aparatos de aire
acondicionado, por poner ejem-
plos. Esto por un lado. Y, por otro,
por si fuera poco, entramos en un
nuevo fenómeno, mucho más
reciente, del arquitecto estrella, de
la 'pirueta arquitectónica' —podría-
mos decir lo mismo de la cocina—
con lo cual, la suma de ambos facto-
res dio lugar a unos desvaríos, no lo
puedo calificar de otra manera,
absolutamente lamentables.
Simultáneamente, nunca han deja-
do de existir sólidas corrientes
arquitectónicas. Gente que trabaja
perfectamente, pero que, como
ocurre siempre, no son los que
salen en las portadas de los periódi-
cos. Aunque hay que reconocer que
existen arquitectos muy conscien-
tes de los temas medioambientales.
Pero desde un punto de vista gene-
ral, cabe decir que el peso del movi-
miento moderno ha sido tan grande
que ni siquiera los arquitectos con-
temporáneos más sólidos, menos
'malabaristas' han tenido como
inquietud principal la preterición de
las habilidades antiguas y el rescate
de éstas, o la generación de nuevas,
para afrontar los retos del siglo XXI.
Esta es la realidad, no nos engañe-
mos.
Ahora bien, esto está cambiando
muy deprisa. En parte generacional-
mente, con nuevos arquitectos que
lo ven de otra manera, y por la apor-
tación de gente que lleva tiempo,
como yo mismo.

Un ecólogo pionero...
Sí, de hecho sí. Soy licenciado en
biología y doctor en ecología.
Puedo decir que soy de los prime-
ros porque estoy hablando de los
años 60. Formé parte de la primera
promoción de los ecólogos acadé-
micos. Porque la primera Cátedra
de Ecología en España se creó en
1966 en la Universidad de Barcelo-
na, cuando yo estaba estudiando.
Pero así como algunos colegas y
compañeros, la mayoría, se han
dedicado a la ecología académica o
a la investigación ecológica, mi vida
profesional me ha llevado a ir tradu-
ciendo todos los conceptos de la
ecología a la ecología de los siste-

“Algunos edificios
con fachada de
vidrio tienen las

luces encendidas
todo el día. ¡Es
ridículo! Poner
vidrio en estas

fachadas ha sido
muchas veces un
acto estético, no

funcional”
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creo mi muro y dentro de estos edi-
ficio haré mi universo. Y muchos
edificios modernos son un ejemplo:
aislados completamente del exte-
rior, hay que darles frío o calor para
aclimatarlos. El resultado final son
edificios con unos costes enormes e
incomodidades manifiestas.
Si en cambio utilizamos la fachada
como una interfície de intercambio,
de luz, de temperatura, de hume-
dad, la cosa cambia. Y esto nos lleva
al principio, cuando decía que a
parte de la filosofía hay que poner la
técnica para llevar a cabo estas
ideas, para construir materialmente,
físicamente, esta piel.

Tengo que decir que, visto desde
fuera, sorprende este abandono
de la 'sabiduría antigua'. Es decir,
el hombre aprende de sus errores
pero también mantiene las
soluciones que funcionan... ¿Por
qué lo despreciaron tanto?
Para hacer historia hay que tener
distancia. Estoy seguro de que los
historiadores considerarán con
interés, y no sin sorpresa, el llamado
movimiento moderno, porque fue
curioso como personas tan capaces
y lúcidas hicieran aportaciones tan
interesantes pero a la vez también
cometieran algunos errores, algu-
nos, de posicionamiento en base a
la arrogancia (un pecado humano
por autonomasia) tan espectacula-
res que han costado lo que han cos-
tado. Y que aún siguen siendo una
sólida incrustación en las mentes de

muchos arquitectos, que no entien-
den la idea de que su edificio es
parte del territorio y del sistema.
Han de ver que ellos están añadien-
do constructos en un sistema terri-
torial y, por lo tanto, deben saber
cómo funciona este sistema. Y por
limitación técnica, toda la arquitec-
tura desde los primeros tiempos
hasta el siglo XIX y primeros del XX
lo tuvieron en cuenta. Pero en el
momento en que la potencia técni-
ca se lo permitió... se olvidaron de
ello. Se repite la historia de Ícaro,
que quería volar y que se olvidó
entonces de andar.

Pero también sorprende la
diferencia de mentalidad según
la sociedad. En algunos países,
con más tradición en temas de
sostenibilidad, se valoran los
beneficios medioambientales.
Aquí, en cambio, se habla mucho
más de amortización. ¿Esta
diferencia es cuestión de tiempo
o de carácter?
Las dos cosas. Primero tenemos un
saldo muy negativo en nuestro sis-
tema arquitectónico o constructivo
y es que ha proliferado enorme-
mente (sobre todo en la vivienda) el
formato de la venta, con lo que el
promotor, normalmente, no es el
explotador del edificio. Así, el que
construye no es el que gestiona y,
por lo tanto, opta por minimizar
costes y no siente un especial inte-
rés por las dificultades, y costes, que
puedan derivarse de la gestión de
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Folch está convencido de que “la inquietud de los arquitectos por la sostenibilidad está cambiando,
pero no era así hace uno o dos años”.

mas humanos, por decirlo de algún
modo. Porque es perfectamente
transponible: funcionamos de la
misma manera, somos una especie
biológica como otra, parece pinto-
resco pero no lo es. Los humanos
hacemos lo mismo que cualquier
otra especie: tratar de protegernos
de las adversidades del entorno y
vivir de la mejor manera posible, lo
que pasa es que lo hacemos de una
manera más compleja y también
más exitosa.

El problema es que también
somos los únicos que destruimos
nuestro entorno
Es que precisamente esta propia
capacidad nos ha dado, por un lado,
una arrogancia y, por otra, un dis-
tanciamiento de la realidad que
hemos olvidado la razón por la que
hacemos las cosas.
Lo mismo ocurre cuando hablamos
de las fachadas de los edificios, que
es una idea central. Cuando habla-
mos con los arquitectos una de las
primeras cosas que les decimos es
que, ante todo, una fachada es una
interfície. Es como la piel de una
persona, que la puedes maquillar y
mejorar su aspecto, sí, pero su fun-
ción no es estética, sino garantizar
el intercambio de gases, evitar que
el cuerpo se deshidrate, etc. Y, por
lo tanto, deben concebirse como
espacios de intercambio. Pero en
los últimos años se han concebido
como muros de aislamiento. Esto
incluso ha sido teorizado, por
escuelas arquitectónicas con las que
no comparto nada, que dicen: ahora

“La arquitectura
moderna despreció
aportaciones de la

tradicional que veían
como cosas de

abuelas: los
diferenciales
térmicos, la

ventilación cruzada,
las persianas... y

ahora las
redescubrimos”
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estos edificios. Esto es muy negati-
vo porque quiere decir que todo se
encamina a la minimización del
coste de construcción y al aspecto
seductor para atraer al comprador.
En otras tradiciones europeas,
donde el alquiler o la explotación
del edificio por parte del mismo
promotor está mucho más extendi-
do, esto es diferente, porque en
realidad en el coste global compu-
tan los costes de explotación pos-
teriores.
Los modos de construir que hace-
mos en una consultora como la
nuestra, es objetivamente cierto;
que conllevan pequeños incre-
mentos de coste. Repito: pequeños

La experiencia es un grado

Más allá del proyecto realizado en la Plaça Europa para Layetana, la experiencia de ERF es larga y cuenta en su haber con con-
siderables aportaciones en obras muy relevantes. Algunos de sus últimos trabajos han sido:

Auditoría energética y funcional de la planta de exposiciones y cubier-
ta del Edificio Fórum, en Barcelona.
- Cliente: Museu de Ciències Naturals del Ayuntamiento de Barcelona.
- Trabajos: el análisis de la situación actual del edificio ha tenido como

finalidad que éste sea un espacio de buena calidad y elevada eficiencia y,
en consecuencia, presente una adecuada contención de su consumo
energético, de agua y recursos naturales y emisiones de CO2 contenidas.

- Objetivos: integrar criterios de eficiencia energética y pertinencia
ambiental en las instalaciones energéticas, considerando el manteni-
miento general del edificio, incluida la planta cubierta y su lámina de
agua; mejorar las condiciones de confort y saludabilidad de los usuarios.

Caracterización higrotérmica de los espacios interiores y
exteriores de ‘The Egde’, en Dubai.
- Arquitecto: RCR Arquitectos
- Cliente: RCR Arquitectos
- Trabajos realizados: establecimiento de condiciones de

confort internas y externas para los usuarios del edificio
(temperatura, humedad, velocidad del viento, ruido, radia-
ción solar, etc.); definición de estrategias pasivas (biocli-
máticas) para garantizar el confort de los usuarios en los
espacios interiores y exteriores del edificio y reducir el
consumo energético; revisión del ciclo del agua y propues-
tas para la reducción de su consumo; asesoramiento en
paisajismo.

Sede corporativa de Coca-Cola España, Madrid.
- Arquitecto: De la Puerta + Asensio
- Cliente: The Coca-Cola Company Spain
- Trabajos realizados: integración de criterios de adecuación en la fase

de diseño del edificio, con la finalidad que la construcción sea un espa-
cio de calidad en temas sostenibilistas y de elevada eficiencia. Con con-
ductos de luz por espejos y fibra óptica, mecanismos para el ahorro de
agua y análisis y propuestas de vegetación de bajo consumo.

incrementos de coste. Ahora bien,
si cuentas el global del coste de la
construcción y del coste de explo-
tación a lo largo de la vida útil del
edificio, que lo podemos situar en
30 años, entonces se ve que hace-
mos cosas mucho más baratas. No
más caras, sino mucho más baratas.
Por ejemplo, reducir en un 60-70%
la demanda energética de un edifi-
cio, si lo cuentas en kW, m3 de gas,
lo que sea que consumirá este edi-
ficio a lo largo de estos años, y si
tienes en cuenta además que tanto
el gas o la electricidad serán cada
vez más caros, como se está
demostrando manifiestamente, lo
que hacemos es incrementar  3

para ahorrar 50. Pero no es sólo
eso. Estamos creando un sistema
constructivo con menos tensión
con su entorno. Ya no es sólo lo
que cuesta comprar esta energía,
es también cuestión de las disfun-
ciones que provoca la generación
de esta energía. Cuando hablamos
del efecto invernadero y de las emi-
siones de CO2, resulta que estamos
minorando las alteraciones del
clima de la Tierra. Cuando tenemos
en cuenta las distancias que reco-
rren los materiales para la construc-
ción, estamos ‘tranquilizando’ el
movimiento espástico de vehículos
y que, de alguna manera, tiene que
ver con las congestiones de tráfico.
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Estamos intentando crear un siste-
ma más confortable todo él. Aparte
de que resulta más barato, es una
confortabilitzación global del siste-
ma productivo y de la forma de vida
de los humanos. Evidentemente
todo tiene sus escalas. Nuestro pro-
yecto se centra en la solución de ese
edificio pero digamos que las deri-
vadas propenden a apaciguar el
problema, no a incrementarlo.

Y edificio + edificio + edificio...
Y poca broma porque la construc-
ción y explotación de un edificio
representa aproximadamente, en
Europa, entre el 15-20% del total de
la energía primaria consumida. Sin
tener en cuenta que el transporte,
que supone el 40% de esta energía,
también se ve minorado. Pero esta
es una derivada que no tengo en
cuenta. Así que no estamos inci-
diendo sobre cosas pequeñas sino
que son de mucha entidad. Y si
hablamos del confort y de los gas-
tos cotidianos del usuario, enton-
ces estamos incidiendo sobre una
cosa importantísima: el que se gas-
tará esa persona a lo largo de su
vida. Cuando nosotros ponemos
nuestros esfuerzos en conseguir el
confort térmico, que es diferente
de temperatura —esto es un clási-
co, uno tiene frío, el otro calor, es
una fuente de conflictos constan-
te— estamos hablando de hacer
que todo el edificio se comporte
bien en términos térmicos. No crea-
mos una estructura que no haya
sido pensada para que tuviera un
buen comportamiento térmico e ir
dando calor y frío por todas partes.
Un ejemplo es la construcción en
piedra. Tiene muchas dificultades a
la hora de construir pero hay que
reconocer que los edificios de pie-
dra tenían una inercia térmica muy
buena: a la piedra le cuesta mucho
calentarse y mucho enfriarse, de
manera que durante el verano
absorben calor que no transmitan
al interior, de manera que las per-
sonas están relativamente frescas, y
cuando empieza a estar caliente la
piedra, que comenzaría a ser una
temperatura incómoda para el inte-
rior si el verano durara unos meses
más, es cuando llega el invierno y
entonces liberan el calor acumula-
do durante el verano. Pues bien,
mediante otros sistemas, nosotros
intentamos conseguir inercias tér-
micas comparables.
Esto es lo que decíamos de la sabi-
duría ancestral. Si ahora ya no

podemos construir de la misma
manera, tenemos que buscar cómo
conseguir unos resultados similares
utilizando otras técnicas, no menos-
preciarlo y hacer los edificios como
sistemas aislados y darles calor y frío
mediante tecnología, con los costes
que ello ha supuesto. Teniendo en
cuenta que esta construcción no
sólo ha costado mucho dinero sino
que además tampoco se ha conse-
guido el confort deseado porque
que no se tenía en cuenta todo el
comportamiento térmico de la masa
inercial del edificio.

Por lo tanto... es cierto el tópico
que dice 'la mejor energía es la
que no se consume'?
Si, claro, naturalmente. Y es que lo
que nosotros hacemos es llegar a
ver qué somos capaces de proyec-
tar que no necesite un aporte
suplementario de energía. Una vez
llegados a límite donde podíamos
llegar, entonces corregimos la limi-
tación de nuestro proyecto con cli-
matización complementaria. Pero
es muy diferente complementar la
limitación que hacer de esta limita-
ción el objetivo proyectativo. Por
eso conseguimos pasar de las
demandas ordinarias de un edificio,
que se mueve entre 120 kW/h/m2 y
año, a una demanda de ¡30-40
kW/h/m2/año!.

Así, edificios como el de
Layentana son una excepción?
¿Servirán de revulsivo?
Digamos que siguen siendo la
excepción, pero son una excepción
cada vez menos excepcional. Si
hace 3 ó 4 años se hacían 1 ó 2 cada
año, ahora se hacen 10 ó 15.
Y creo que este camino ya no tiene
retorno porque por la fuerza aho-
gan. Ahora ya está claro que las
cosas deben hacerse de otra mane-
ra y es que el mismo cliente ya lo
demanda. Es una cuestión de cos-
tes. Igual pasó con los automóviles.
Antes nadie preguntaba cuánto gas-
taba un coche, era irrelevante (algo
que ocurre todavía en los EE UU) y
en cambio ahora es un factor deter-
minante.

Hoy en día, tanto el comprador
como el promotor están deman-
dando inmuebles que estén pensa-
dos en este sentido.

Déjeme ser malpensada. ¿Esta
evolución es por conciencia o
por obligación legal?
Creo que por ambas cosas. Como
en la vida. Los años enseñan que la
vida es una matriz compleja donde
nunca un único parámetro deter-
mina lo que ocurre. Por un lado,
hay un incremento de un factor
ético, sociológico, de entender
que no podemos hacer según qué
en el siglo XXI, pero también hay
un factor económico. Cada vez es
más difícil mantener unos deter-
minados estándares de consumo
pero, en tercer lugar, claro, hay
una presión legal, que también es
fruto de todos estos factores ante-
riores.
Entonces, a medida que la ley
empuja en una dirección; que es
una de sus misiones, aprovecho
para decirlo, porque a veces parece
que la misión de los gobiernos sea
dar satisfacción a los deseos de las
personas y no, la misión de un
gobierno es la de encauzar la vida
colectiva; más el incremento de la
conciencia y la reducción de los
costes, crean una serie de factores
coadyuvantes cuyo resultado es
que estamos concibiendo y cons-
truyendo los edificios de otra
manera.
Y nosotros, como consultoría
ambiental, y proyectistas del con-
cepto, estamos teniendo unos
resultados inimaginables 20 años
atrás. A mí incluso me sorprende lo
que podemos llegar a hacer, e
incluso aún tenemos que explicar a
los arquitectos todo lo que les
podemos llegar a ofrecer. Cuando
me dicen “ya te enseñaré el proyec-
to” les respondo “no, trabajemos
juntos en el proyecto”. Porque no
siempre la solución es poner una
cubierta verde. Que está bien a
veces, pero no siempre. Hay que
saber qué queremos conseguir y
cuál será la mejor manera. Y esto se
hace trabajando desde el inicio. �

“Las fachadas son una interfície y deben
concebirse como espacios de intercambio 

no como muros de aislamiento”
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Ventanas de PVC, o cómo conservar el calor y el silencio

Hacer del hogar
una isla

El PVC es uno de los materiales plásticos
más antiguos del mundo. Está produci-
do a base de sal (57%) y de derivados del

petróleo. Desde hace 50 años ha ido mejoran-
do hasta convertirse en un producto utilizado
universalmente, pues es versátil, económico y
respetuoso con el medioambiente.

P
V
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El alto aislamiento de este material se traduce en ahorro energético.

La ventana de PVC es un elemento importante en la construcción
de viviendas y que aporta un valor añadido de calidad y respeto al
medio ambiente. A esas características se une, según la Asociación
Ventanas PVC (Asoven), el confort que deriva del uso de este
material por su alto grado de aislamiento térmico y acústico.

Larga vida y ahorro
Se trata, además, del producto más utilizado
para la fabricación de ventanas en los princi-
pales países de Europa. A lo largo de la histo-
ria su mercado y su utilización han protago-
nizado un crecimiento constante en detri-
mento de otros materiales. Una ventana de

El aislamiento térmico de la ventana de
PVC evita el efecto de “pared fría” de una

ventana convencional
Especificidades de las 
ventanas de PVC
• Una ventana de PVC provista de acris-
talamiento aislante (dos vidrios de
4milímetros con cámara de aire inter-
media de 12 mm: 4/12/4) tiene una
transmitancia de U =1,6-2,5W/m2°C.
• Su uso reduce la emisión de C02 a la
atmósfera, dado su excelente compor-
tamiento térmico.
• Al ser la carpintería de mayor coefi-
ciente de aislamiento acústico, tam-
bién reduce en gran medida los efectos
de la contaminación acústica. Como
ejemplo se puede decir que una venta-
na de PVC con un vidrio doble aislante,
consigue atenuaciones acústicas com-
prendidas entre 32db y 48 db.
• La ventana de PVC, según la norma
UNE 23.727, está clasificada como M1,
es decir, difícilmente inflamable y
autoextinguible: cesa la combustión
cuando desaparece la llama exterior
que la provocó.
• Su temperatura de ignición es de
390°C, con un índice de oxígeno del
50% (para la madera estas cifras son
260°C, con un índice de oxigeno del
21%).
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PVC dura un larguísimo periodo de tiempo,
50 años en perfecto estado de uso y sin casi
mantenimiento. Es además totalmente resis-
tente a casi todos los agentes químicos habi-
tuales hoy día y a los gases nocivos que con-
taminan la atmósfera.
El uso y consumo de la carpintería de PVC es
un buen indicador de calidad altamente
desarrollada dentro del sector de la cons-
trucción debido a que las ventanas de PVC
aportan excelentes prestaciones a las
viviendas y a su entorno a precios asequi-
bles. Debido al alto coeficiente de aisla-
miento térmico de la ventana de PVC, se
evita el efecto de “pared fría” de una ventana
convencional y el indeseable efecto de las
condensaciones. Esto conlleva un importan-
te ahorro energético tanto de calorías como
de frigorías.
Debido al alto coeficiente de aislamiento tér-
mico, su coste se amortiza rápidamente por
el ahorro de energía que proporciona al
usuario. La carpintería de PVC es muy resis-
tente y sus aplicaciones de larga duración, lo
que supone una de las mayores virtudes del
producto desde el punto de vista de la soste-
nibilidad.�
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Tres normas que clasifican la ventana según sus prestaciones:
· UNE-EN 12207:2000.
Clasificación de acuerdo con su permeabilidad al aire.
(Antigua 85-208-81).
Clasificación obtenida: CLASE 4 (la mas impermeable).
• UNE-EN 12208:2000.
Clasificación de acuerdo con su estanquiedad al agua.
(Antigua 85-212-83).
Clasificación obtenida: CLASE 9A (la mas estanca).
• UNE-EN 12210:2000.
Clasificación de acuerdo con su resistencia a efectos de viento(Antigua 85-
213-86 1R).
Clasificación obtenida: CLASE C5 (la mas hermética).

*obteniendo las clasificaciones máximas en cada uno de los ensayos.

Sobre Asoven
Es la primera y única asociación que hay en España con el objetivo pri-
mordial de fomentar la utilización de la ventana de PVC. Se fundó en 1998
y con el paso del tiempo ha ido adquiriendo la confianza suficiente y
necesaria para ser el vínculo y centro de conexión de las empresas de car-
pintería PVC.
Actualmente está formada por 115 asociados repartidos por el territorio
nacional que forman un colectivo cuyo objetivo es el de representar al
sector de la carpintería de PVC allá donde se le requiera, desde organis-
mos oficiales a foros de trabajo y medios de comunicación.
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EMPRESAS

Homag, patrocinador del
Simposio IFT 2011 sobre
ventanas de madera

El Grupo Homag celebró los pasados 5 y 6 de
abril en la localidad alemana de Alstenteig-Wart el
Simposio IFT en colaboración con el Instituto
Rosenheim, durante el que presentó su más
moderna tecnología para la fabricación de venta-
nas de madera y mixtas madera-metal.
El programa del simposio está estructurado en dos
módulos. El primero, desarrollado el 5 de abril,
estaba dedicado a la fabricación de las distintas
partes y elementos de la ventana, mientras que el
día 6 se centró en los sistemas de acristalamiento
y sellado de las ventanas.

Reynaers Aluminium y Ariño
Duglass participan en una jornada
técnica de aluminio y vidrio en
Zaragoza

Zaragoza acogió el pasado 17 de febrero la jornada téc-
nica ‘Aluminio+vidrio: Factores estratégicos de la trans-
misión térmica’ para arquitectos en la que participó Rey-
naers Aluminium y Ariño Duglass.
Las exigencias térmicas del Código Técnico de Edifica-
ción (CTE) imponen el uso de cerramientos con altas
prestaciones en los que el aluminio y el vidrio son facto-
res determinantes. Los sistemas de aluminio con rotura
de puente térmico representan la solución idónea supe-
rando los valores mínimos necesarios. Reynaers Alumi-
nium dispone de los sistemas adecuados y las herra-
mientas informáticas necesarias (U-tool) para el cálculo
de la transmitancia térmica y el cumplimiento de las
fichas justificativas del CTE.

     
          correderas empotradas. Con 

S   
  

       

      

        
   

  
   

 

      

    

        

   
    
    
   
      
      

    

      

        
 

        
        

  
        - 08021 Barcelona

T             
   

         

El sistema para edificos pasivos CS 104 de Reynaers.

Eurovent continúa formando y
apoyando su canal de distribución

Los pasados días 24 y 25 de marzo se llevó a cabo una
nueva edición de los seminarios eurovent form@cion
destinados en esta ocasión al canal de distribución. El
programa formativo, que llevaba el título 'Rentabilice su
negocio desde el modelo Eurovent', consiguió reunir a
una amplia representación de los distribuidores de la red
Eurovent.
En este sentido, los programas formativos eurovent
form@cion además de aportar información sectorial y de
mercado, se centran en apoyar a los a distribuidores para
que obtengan siempre la mayor rentabilidad posible para
su negocio, como efecto de su confianza depositada en
los productos y servicios Eurovent.
Durante las jornadas formativas los asistentes pudieron
debatir sobre temas tan diversos como 'la situación del
mercado actual de la ventana', 'previsiones y noveda-
des en el mercado español', 'planes renove autonómi-
cos', 'captación de clientes en las circunstancias de
mercado actuales desde la óptica del marketing', 'lan-
zamiento de nuevos productos en el sector', así como
visitar las instalaciones de fabricación de la marca de
ventanas Eurovent.
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Fagoma lanza al mercado una
nueva línea de corte Pedrazzoli

La empresa Fagoma, actual representante de la firma
italiana Pedrazzoli en España, lanza como novedad al
mercado una línea de corte automática programable de
alta productividad y funcionamiento electrodinámico,
adaptada para el corte recto (90°) y el corte en ángulo
hasta 45° derecha e izquierda con una longitud prees-
tablecida para perfiles de sección cuadrada, rectangu-
lar, oval, elíptico y redondos, así como perfiles irregulares con unidad de descarga. 
Todas las posibles regulaciones de la máquina están centralizadas y son de fácil manejo desde la pantalla del cuadro de man-
dos ubicado en el frontal de la misma. 
Cuenta con cabezal de corte por engranajes con avance del cabezal eléctrico controlado a 3 ejes —bajada del cabezal, rota-
ción del cabezal (derecha e izquierda) y rotación del disco— con motores absolutos brushless de la firma Fanuc. El grupo
mordaza cuenta con bloqueo del tubo por 3 puntos, proyectado específicamente diseñado para cortes en ángulo hasta 45°.

Equipo Pedrazzoli.

Cristal Pontevedresa presenta sus
últimas innovaciones en vidrio de
seguridad

Vidrio de seguridad Lamidur personalizado con la técnica del PVB impreso y
aplicado a cierre de vestuarios.

Cristal Pontevedresa presenta dos importantes innovaciones
realizadas en su vidrio de seguridad Lamidur. En primer lugar,
ha desarrollado una técnica para personalizar Lamidur con la
imagen o motivo decorativo elegidos por el cliente. La perso-
nalización del vidrio de seguridad Lamudir es aplicable a todo
tipo de elementos arquitectónicos y decorativos.
La segunda innovación realizada en el vidrio de seguridad es la
incorporación del novedoso intercalario SentryGlas, desarrolla-
do por DuPont. Cristal Pontevedresa es una de las pocas com-
pañías españolas homologadas por DuPont para utilizar este
intercalario, especialmente indicado para soportar impactos tan
fuertes como huracanes o impactos de bala. Con esta incorpo-
ración el vidrio de seguridad adquiere una rigidez hasta cien
veces superior a la del vidrio laminado con intercalarios con-
vencionales. Otra de las ventajas es su capacidad para conse-
guir acristalamientos más ligeros (se reduce hasta un 30% su
espesor) y con mayores niveles de claridad y transparencia.

Soudal Química se incorpora a
Asoma

Manuel Medina y Peter Esselens, responsable de Desarrollo de
Negocio y director general de Soudal España, respectivamente.

La firma Soudal Química, filial de la belga, Soudal
N.V., especialista en sistemas de sellado de cerra-
mientos, es ya nuevo socio de Asoma (Asociación
Española de Fabricantes de Ventanas de Madera y
Mixtas Madera-Aluminio).
De acuerdo con los objetivos que se ha marcado la
Comisión Europea, Soudal comparte con Bruselas su
estrategia para alcanzar la máxima eficiencia ener-
gética en la edificación. “Nuestros productos se han
integrado en una solución que, aplicada en la obra,
puede mejorar las condiciones reales de ahorro
energético. Los fabricantes de ventanas producen y
venden unas ventanas que cada día son mejores,
que cumplen y mejoran los valores de transmitancia
térmica, permeabilidad y aislamiento acústico esta-
blecidos, pero después la generalidad no atiende a
cómo se instalan esas ventanas. Si el sellado se rea-
liza mal, se puede perder hasta un 30% de la capa-
cidad de aislamiento térmico del producto”, señala
Peter Esselens, director general de Soudal España
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Dr. Hahn presenta su nueva planta en Alemania

Alrededor de 26.000 metros cuadrados, 14 millones de euros, ocho meses de construcción, estos son los datos básicos
de la nueva planta productiva del fabricante alemán de bisagras para puertas Dr. Hahn, localizada en la población de
Erkelenz en la parte Renania del Norte-Westfalia de Alemania.
Localizado a solo 12 kilómetros de la central se construyó una planta productiva, que cumple con los criterios más
modernos tanto del punto de vista de los procesos como de arquitectura –desde el aire se ve que la forma del edificio
se acerca a la forma de la bisagra de Dr. Hahn Serie 60 AT. La fábrica, que se adapta perfectamente de manera óptima
al proceso productivo, cumple con los requerimientos más exigentes a nivel de tecnología, ecología y ergonomía labo-
ral. “La nueva planta de Erkelenz nos permite ser más eficiente. Un requerimiento básico para poder seguir producien-
do en Alemania a un coste competitivo.”, según el gerente técnico de Dr. Hahn, Michael Hahn, hijo del fundador de la
empresa.

Grupo Liebot adquiere el 100% de
Sistemas RQ, SL-K.Line

El grupo industrial Liebot, fabricante en España de los
productos K.Line y propietario de dicha marca, ha
adquirido el 100% de las acciones de la firma Sistemas
RQ, SL- K.Line, sociedad en la que hasta la fecha parti-
cipaba.
Con esta adquisición, el grupo consolida su presencia en
España y retoma con mayor energía su posicionamiento
de liderazgo del sector. La unidad de producción ubica-
da en Parets del Vallès (Barcelona) pasa a convertirse en
una unidad más del grupo junto a las factorías Prima I y
Prima II localizadas en Francia, que suman en total una
superficie cubierta de fabricación de 74.000 metros cua-
drados, con una capacidad total de fabricación de 2.500
ventanas diarias totalmente acabadas y equipadas a
punto de instalar, con más de 3.000 posibles combina-
ciones de modelos y colores.
Juan Carlos Castaño, hasta la fecha director comercial de
Sistemas RQ, SL- K.Line, ha sido nombrado nuevo direc-
tor general de la compañía en España, el cual, como
máximo representante nacional del grupo, pasa a res-
ponsabilizarse de la expansión de la empresa y sus pro-
ductos a nivel estatal.

Vista aérea de la factoría Prima I en Les Herbiers (Francia).

Nueva ventana para cubierta plana
Velux con sistema de control de
humos y calor

Velux lanza la primera ventana para cubierta plana con
sistema de control de humos y calor, que garantiza una
eficaz evacuación de humos y calor en caso de incendio,
a la vez que permite renovar el aire interior. Especial-
mente indicado para aparcamientos cerrados, estableci-
mientos de uso comercial o pública concurrencia, así
como zonas comunes de escuelas, colegios, residencias
geriátricas, oficinas, etc.
El sistema de control de humos y calor de Velux para
cubierta plana (0º-15º) estáconcebido como una solu-
ción completa que se compone de centana de cubierta
plana CSP, fabricada en PVC 100% reciclable y respe-
tuoso con el medioambiente; sistema de control KFX 110
o KFX 120 (para accionar una o dos ventanas, respecti-
vamente), detector de humos KFA 100 y pulsador de
emergencia KFK 100.

El objetivo del sistema de control de humos y calor es garantizar la
evacuación de los ocupantes, manteniendo unas condiciones de
visibilidad y temperatura aceptables.

CV22_068_073 Empresas  10/05/11  12:13  Página 72



CV22_068_073 Empresas  10/05/11  12:13  Página 73



T E C N I R A M A

El panel Omega Zeta, desarrollado por Circa S.A., propone una opción de
última tecnología para cerramientos con fachada ventilada, celosías, suelo
técnico y otras aplicaciones. Su composición de micromortero pretensado
ofrece un material de gran firmeza y al mismo tiempo, muy ligero, con un
alto nivel de aislamiento acústico, térmico y resistente al fuego.

Tecnología para cerramientos con fachada ventilada

Circa, empresa de la Corporación
Omega Zeta, ha creado este panel
que destaca también por su forma-
to exterior, adaptable a múltiples
medidas y presentado con texturas
personalizables en forma, diseño y
colores para una mayor libertad
creativa en el diseño del entorno. El
panel ha sido diseñado también
para facilitar su aplicación en la
construcción, ya que se puede con-
figurar su tamaño de 50x50 centí-
metros a 220x300 cm y cuenta con
un sistema de fijación fácil, rápido y
preciso, combinable con estructu-
ras y materiales tradicionales. Por
otra parte, se tracta de un producto
100% reciclable, que permite aho-
rros energéticos y de emisiones de
CO2 de entre el 50% y el 80%.

En busca de mejores soluciones
constructivas
La compañía española Circa cubre
todas las fases del desarrollo del
panel, incluyendo su diseño, pro-
ducción, acabado y puesta en mar-
cha. Para ello cuenta con un depar-
tamento integrado por ingenieros
químicos, electrónicos, informáti-
cos y robóticos responsable de
todos los procesos. La firma realiza
otras actividades, como la cons-

Panel Omega Zeta:
una innovadora propuesta
en arquitectura

trucción de la maquinaria y el desa-
rrollo de sistemas automatizados
para la producción del panel
Omega Zeta y la investigación y
desarrollo de innovaciones relacio-
nadas con este producto.

I+D como estrategia competitiva
La compañía Circa está sumergida
en un ambicioso proyecto de inves-
tigación en nanotecnología en
colaboración con diferentes cen-
tros tecnológicos. Fruto de ello es
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En uno de los edificios de la plaza Francesc Macià (Barcelona) el panel protege la fachada de las
condiciones ambientales. Foto: Circa.
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la utilización de nanopartículas,
coloides y micropartículas en el
proceso de fabricación del panel
Omega Zeta. Esto permite mejorar
de forma sistemática el ciclo de
vida del producto, ofreciendo un
valor añadido a nivel estético y
logrando reducir el consumo de
energía en todas sus fases

Algunos proyectos que han
recurrido al panel Omega Zeta:
Nueva Biblioteca de la Facultad de
Comunicación de la Universidad
Blanquerna. De Vega, Verdaguer i
Villafañe Arquitectes, S.L.P
Para Àlex Verdaguer, uno de los
responsables de este proyecto, la

biblioteca debía, por una parte,
convertirse en el principal elemen-
to visual de la Facultad de Comuni-
cación, con una fachada muy estre-
cha a la calle y, por tanto, con poca
visibilidad hacia el público en una
zona muy rica en contenidos
(Macba, CCCB, Universidad de Bar-
celona…). Por otra parte, el edificio
tenía que responder a un entorno
urbano de alta densidad de habi-
tantes que utilizan la vía pública a
cualquier hora del día.
“El edificio se cierra hacia el exte-
rior con dos fachadas completa-
mente distintas —explica Verda-
guer—. La fachada que da a la
nueva plaza es una superficie acris-

El panel es firme a la vez que ligero, y
proporciona un alto nivel de aislamiento
acústico, térmico y resistencia al fuego

Características técnicas
del panel Omega Zeta
• Cerramiento ligero de fachada,
suelo técnico y otras aplicaciones
(3 cm de espesor).

• Micromortero de alta resistencia.
• Pretensado bidireccional.
• 100% impermeable.
• Resistencia al fuego A1.
• Gran diversidad de texturas.
• Pigmentado en masa.
• Obra seca.
• Aislamiento bioclimático.
• 100% aislante eléctrico.
• Proceso industrial 95% automa-
tizado y robotizado.

• Sistema constructivo adaptable
a cualquier medida de panel: de
50 x 50 cm a 220 x 300 cm.

• Fijación a la estructura de acero
ligero galvanizado sencilla, rápi-
da y precisa.

• Junta vista clásica y al hueso, o
sellada y pigmentada.

• Procedimiento mecánico de fija-
ción mediante kit Omega y per-
files Zeta.

• Arquitectura sostenible e inno-
vadora.

• 100% reciclable.
• Del 50 al 80% de ahorro ener-
gético.

• Del 50 al 80% de reducción de
las emisiones de CO2.

• Sin mantenimiento del edificio.

Ventajas constructivas:
• Libertad de diseño.
• Alto nivel de aislamiento térmi-
co y acústico.

• Mayor superficie útil.
• Mayor rapidez de ejecución en
obra.

• Combinable con estructuras, sis-
temas y materiales tradicionales.

• Control estricto de calidad en
fábrica y en obra.

• Construcción sostenible.
• Fachada ventilada
• Sin condensaciones ni humeda-
des.

• Ampliación de edificios en altu-
ra (remontas).

• Obra seca.
• Posibilidad de cortar el panel en
obra.

• Colocación vertical u horizontal.
• Cerramiento de fachada inde-
pendiente a los movimientos de
la estructura por asentamientos
y sobrecargas.

• Independencia entre el cerra-
miento de fachada y el cerra-
miento interior, aislamiento e
instalaciones generales.

• Permite rehabilitar la fachada sin
causar molestias en el interior y
convertirla en una fachada venti-
lada.

• Cumple criterios de industriali-
zación, ligereza y economía.

En la biblioteca de la Universidad Blanquerna los
paneles Omega Zeta permitieron llevar la fachada

ventilada hasta la planta baja del edificio y dar
continuidad a la piel.

Foto: Circa.
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talada que produce reflejos dora-
dos con la luz del sol y que por la
noche se convierte en una gran
fuente de luz. La fachada que sirve
de acceso al edificio, en cambio, es
un gran lienzo oscuro, con una
única obertura de entrada, que gira
en las esquinas y cubre una parte
importante de los laterales. Este
lienzo, aparentemente continuo,
está formado por paneles Omega
Zeta, con los que hemos consegui-
do mantener la condición de masi-
vidad e impenetrabilidad que se
pretendía. La posibilidad de perfo-
rar los paneles nos permite ventilar
e iluminar los espacios interiores
con una piel aparentemente conti-
nua”.
Los paneles Omega-Zeta, por su
cualidad de mortero armado de
gran dureza y perfecto acabado,
permitieron llevar la fachada venti-
lada hasta la planta baja del edifi-
cio, pudiendo dar la continuidad
deseada a la piel del edificio. Con
el tintado en masa de los paneles se
consiguió “una ligera destonifica-
ción de los mismos, por lo que la
fachada obtuvo una vibración muy
interesante, proporcionando
superficies más complejas que las
que se ensayaron con otros mate-
riales prefabricados. Finalmente,
podemos destacar que el sistema
de fijación de los paneles, con su
trama horizontal y vertical de perfi-
les de acero galvanizado, resulta lo
suficientemente ordenado como
para dejarla vista desde el interior
del edificio en las zonas en las que
dispusimos vidrios para ventilar e
iluminar”.

La Vola. De Ecosit Arquitectes, SL
'L’Ecoedifici' de La Vola es un pro-
yecto diseñado y pensado desde el
convencimiento, tanto por parte
del arquitecto como por parte del
promotor, de que la aplicación de
los conceptos de sostenibilidad
serán las claves de los edificios del
siglo XXI. El proyecto fue diseñado
buscando el mayor ahorro energé-
tico tanto en la producción de los
materiales usados como en el uso
posterior del edificio.
El edificio tenía la voluntad de ser
el reflejo arquitectónico de la
empresa promotora en cuanto a
sus valores ambientales y de res-
ponsabilidad social. El promotor,
con varias áreas de actuación
(todas ellas relacionadas con el

medio ambiente) y con los medios
económicos de una pequeña
empresa, quería construir el mejor
edificio ecológico que pudiera asu-
mir. “El resultado ha sido evaluado
a lo largo de los años obteniendo
un ahorro de un 60% en consumo
de agua y un 24% en consumo de
energía eléctrica respecto a un edi-
ficio de oficinas convencional equi-
parable”, explica Miquel Sitjà, de
Ecosit Arquitectes. “En este edificio
—continúa— los paneles Omega
Zeta permitieron construir una
fachada multicapa muy eficiente
energéticamente, con cierta inercia
y resistente en la capa exterior. Los
paneles de hormigón bitensado,
formalizados con medidas más
pequeñas, permitieron establecer
una visualización más urbana e

integrada en el entorno arquitectó-
nico inmediato dando al edificio
una personalidad propia sin estri-
dencias. La posibilidad de persona-
lizar el formato de las texturas y su
color dieron versatilidad para
poder elegir. Al estar compuestos
de paneles prefabricados sobre
estructuras metálicas autoportan-
tes disminuyeron enormemente
los residuos de la construcción en
obra. De la misma forma, cuando el
edificio acabe su vida útil, la
deconstrucción podrá efectuarse
separando ordenadamente los
diferentes tipos de materiales”.
Plaza Wagner-Llongueres en Barce-
lona. Del Estudio de Arquitectura
Llongueres Clotet Arquietctes, con
la colaboración del artista Ricardo
Vaccaro
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Los paneles ofrecen una
versatilidad creativa, como
muestra el edificio La
Vola. Foto: Circa.
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Las baldosas que se han colocado
en la Plaza Wagner-Llongueres,
forman parte de un trabajo que se
completará con una escultura de
cuatro metros de altura del
renombrado artista Ricard Vacca-
ro y han sido creadas con el panel
Omega Zeta de Circa. Las baldo-
sas presentan unas medidas de 3
metros de largo por 40 centíme-
tros de ancho. “En ellas, hemos
querido transmitir la pincelada del
artista al hormigón trabajando el
trazo con acero corten, un mate-
rial que consigue en pocos días
un tono pictórico y a la vez escul-
tórico. Asimismo, hemos introdu-
cido el nombre de los composito-
res y de algunas de sus composi-
ciones y personajes como ele-
mento plástico, realizándolos con
acero inoxidable. La distribución
de estas piezas en la plaza repre-
senta las partituras desordenadas
en la mesa de trabajo de los músi-
cos”, explica Rosa Clotet, del estu-
dio arquitectónico.
La adaptabilidad del panel ha per-
mitido dar forma a estos elemen-
tos, incorporando la sensibilidad
artística de su creador en un for-
mato de alta resistencia, mínimo
deslizamiento y fácil instalación.
“Se trata pues de un innovador
recurso que añade un carácter
distintivo a este espacio del barrio
de Sarrià-Sant Gervasi; un empla-
zamiento en el que el hemos ha
realizado una amplia reestructura-
ción, creando una agradable plaza
pública y un parking con las más
avanzadas tecnologías”, concluye
Clotet.

Rehabilitación de un edificio de la
Plaza Francesc Macià. De EC
Compta Arquitectes SLPU
La Plaza Francesc Maciá es uno de
los nudos más singulares del
Eixample de Barcelona, un distrito
formado por una gran cuadrícula
regular de calles longitudinales ini-
ciada a finales del siglo XIX y termi-
nada en el XX. Los edificios de la
plaza fueron construyéndose en
tiempos distanciados creando un
espacio anárquico en cuanto a
tipologías formales. Montse Valls,
del equipo de arquitectos del pro-
yecto, comenta que “el edificio
objeto de esta rehabilitación
corresponde a los años 70 y fue
destinado mayoritariamente a
viviendas, excepto en la planta baja

Circa, S.A.
Tel.: 902223800

comercial@panelomegazeta.com
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y primeras plantas donde se ubica-
ron locales comerciales y oficinas.
La arquitectura realizada no aportó
más valores que la integración for-
mal en la trama urbana”.
El proyecto de rehabilitación se
condicionó a una actuación con-
servadora, dirigida especialmente
al mantenimiento. “El panel Omega
Zeta aportó una gran mejora en el
comportamiento frente a las agre-
siones medioambientales y urba-
nas en una zona con un gran caudal
de tráfico rodado. Las característi-
cas en cuanto al aislamiento térmi-
co y acústico del material, produje-
ron además un significativo
aumento del nivel de confort”,
añade Valls.
Otra aportación fundamental fue la
flexibilidad del panel Omega Zeta
para adaptarse a las exigencias for-
males del proyecto. Desde el trata-

miento del color hasta el despiece
de las placas, pasando por la facili-
dad de colocación en un entorno
especialmente complejo. “Las con-
secuencias de este esfuerzo en
común —prosigue la arquitecta—,
permitieron llevar a cabo un pro-
yecto, que a pesar de su aparente
sencillez, conllevaba una especial
complejidad. El resultado fue exce-
lente en todos los sentidos, consi-
guiendo revalorizar y prestigiar no
sólo el edificio, sino todo su entor-
no urbano”.�

Las baldosas de la plaza Wagner-Llongueres han sido creadas a partir del panel Omega Zeta. Foto: Circa.
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Centro de mecanizado vertical
De montante móvil

Centro de mecanizado vertical de montante móvil de 5 ejes controlados
por medio de CNC (X, Y, Z, A, C) para aluminio, acero y pvc .
El eje X o longitudinal, el eje Y o transversal y el eje Z o vertical, perte-
necen al movimiento de la máquina. Se pueden interpolar de manera
lineal y de manera circular sobre planos geométricos tridimensionales,  pertenecientes a X-Y-Z. 
Los ejes A y C pertenecen al cabezal de fresado EH 650. 
Utilizando una broca, una fresa frontal o un herramienta de filetear, se puede actuar sobre cualquier cara del perfil, orienta-
da en el espacio. Lo mismo vale para el uso de una fresa de disco (ciclo de tope) o de una hoja circular ( corte combinado).
La estructura de base está realizada mediante tubos y chapa electrosoldada 
La base está realizada de manera que permite acumular en el centro todos los residuos de mecanizado, los cuales pueden ser
recogidos en contenedores especiales, extraíbles manualmente. 
Como alternativa, puede instalarse una cinta transportadora de goma motorizada, para evacuar los recortes fuera de la base. 
Los ejes principales se deslizan sobre guías perfiladas de precisión y se accionan por medio de servomotores brushless en C.C. 
El sistema de abrazaderas de la pieza (n.8) se desliza sobra guías de precisión. 
Dispone de tope de referencia perfil a desaparición neumática y posibilidad de dividir la zona de trabajo para crear dos pues-
tos de trabajo separados. 

Felipe & D.Z. Maquinaria, S.L.
Tel.: 937779797
correo@maquinariafelipe.com
www.interempresas.net/P64724
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Solución en aluminio
Para la construcción pasiva

Con el sistema CS 104 para ventanas y puertas, Reynaers con-
sigue unos valores incomparables de aislamiento en perfiles de
aluminio para la industria de la construcción, presentando una
solución para edificios pasivos.
El sistema CS 104 es una solución dentro de la gama de pro-
ductos CS, que añade las ventajas de valores de aislamiento
mejorados por debajo de 0,88 W/m²K (UF), que proporciona
ventanas y puertas aptas para edificios pasivos.
La mejora de los niveles de aislamiento se logra mediante el
empleo de una tecnología de aislamiento (pendiente de paten-
te) que contiene una espuma especial, firmemente fijada en las cámaras de la pletina de aislamiento, haciendo posible su habi-
tual  utilización, procesado y ensamblaje de los perfiles para ventanas y puertas.
Un conjunto especial de juntas garantiza no sólo el aislamiento, sino también la estanqueidad al viento y el agua del sistema.
Tras el aislamiento, la estanqueidad al aire es el factor más importante para determinar la eficiencia energética de una venta-
na o puerta.
El aumento en la anchura de construcción (la hoja tiene una profundidad de 104 mm) contribuye a la resistencia de los perfi-
les y a la estabilidad, ofreciendo a los arquitectos y constructores las ventajas de diseño en la utilización de vidrios de gran
tamaño combinados con perfiles resistentes que les permiten trabajar con alternativas de diseño energéticamente eficientes
y sostenibles.
La gran estabilidad del CS 104 le permite soportar triple acristalamiento en medidas de vidrio hasta 1.400 mm x 2.400 mm.
Esta característica permite a los arquitectos diseñar superficies de vidrio más grandes, con los vidrios de mayor aislamiento
disponibles. De esta manera, la máxima utilización de la energía solar para la iluminación y la calefacción es posible y, en com-
binación con la arquitectura de alta eficiencia energética, se suma a las prestaciones energéticas del edificio. Además de los
valores de alto aislamiento, el CS 104 también funciona excepcionalmente bien en términos de estanqueidad. Con valores de
hasta 900 Pa para las ventanas y 300 Pa para las puertas, el sistema es adecuado para condiciones extremas, tales como las
zonas costeras, y se puede utilizar a alturas elevadas.

Reynaers Aluminium
Tel.: 937219559
info.spain@reynaers.com
www.interempresas.net/P64690
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Persiana orientable con
enrollamiento exterior o interior
Con accionamiento manual o vía radio

Persycom cuenta con las persianas Multiroll con capacidad de
enrollamiento exterior o interior. 
La orientación de sus lamas  permite controlar la cantidad de luz,
temperatura y ventilación de la vivienda.  Posee una apertura de
hasta 100º. Por su diseño, es la única persiana orientable del mer-
cado que no se puede bascular si está cerrada.
Utiliza la última tecnología en motorización. Permite disponer, en
el mismo operador, del accionamiento manual y vía radio, sin
necesidad de centralitas externas, evitando así posibles anomalí-
as producidas por inhibidores de frecuencia. Incluso, permite la
centralización sin cables.
Se fabrica en aluminio extrusionado, por lo que al estar echas de
una sola pieza, sin juntas, soldaduras ni uniones, garantizan la
mayor resistencia y durabilidad. Las persianas se elaboran y montan enteramente con componentes de alta calidad.
Brinda la posibilidad de incluir el cajón estanco Fusión, de aluminio extrusionado de 1,6 mm de espesor por el exterior y PVC
de doble tabique con cámara por el interior. También podrá utilizar un cajón de PVC de doble tabique e incluso el de chapa per-
filada para enrollamiento exterior.
El cliente podrá elegir el color del aluminio lacado bien de la carta RAL o de las distintas imitaciones de madera. Incluso, ano-
dizados del aluminio, anteriormente imposible en este tipo de persianas.

Persycom Madrid, S.L.
Tel.: 916422924 
persycommadrid@persycom.com
www.interempresas.net/P56379

Robot cristalero
Con un motor eléctrico y control remoto

El robot KS 280 funciona con un motor eléctrico y control
remoto. Las cabezas de los robots KS 280 se pueden
girar en todas direcciones. El sistema de vacío funciona
con una batería y al levantar la cabeza se inclina 60 ° y
gira 180 °, y 100 mm de desplazamiento lateral. Telescó-
pico, inclinación, elevación y el ajuste lateral están total-
mente motorizados. Es muy fácil pasar por puertas con
el robot KS280, por la capacidad de inclinación de 90º
hacia los lados. Opcionalmente disponible con tracción

Spain-Crane International
Tel.: 902501400
info@spaincrane.com
www.interempresas.net/P62937
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Perfil vierteaguas
Puede ser instalado en cualquier sistema de carpintería de PVC
LaViuda, dispone de 18 líneas de extrusión de nueva tecnología, sección propia para el mezclado de productos químicos
componentes del PVC, y su posterior granulado en más de 100 tonalidades de la carta RAL. La empresa está dotada de
Laboratorio de Análisis y Ensayos Plásticos y Departamento de I+D+i, así como de un equipo humano especializado. Gracias
a todo ello, la empresa ha podido crear y fabricar excelentes productos, disponiendo de la propiedad intelectual y la paten-
te de la mayoría de ellos: actualmente más de 50 registradas.
Uno de los últimos diseños que ha entrado a formar parte de su catálogo de perfilería es el Vierteaguas (o Alféizar), nove-
doso perfil fabricado en PVC rígido de elevadas prestaciones, que puede ser instalado en cualquier sistema de carpintería
de PVC.

El propio perfil  incorpora una junta flexible de alta resistencia que permite el perfec-
to sellado entre la unión con la carpintería, evitando la entrada de aire o agua al inte-
rior del perfil y ahorrando el sellado manual del sistema.
La disposición inferior de los anclajes admite el uso de diferentes tipos de herrajes
para su instalación en obra. 
En su parte superior dispone de un sistema de clipaje  estándar al marco lo que hace
que sea compatible su uso con cualquier sistema de carpintería de 70 mm.
El perfil vierteaguas también se fabrica revestido de film vinílico para exterior en dife-
rentes acabados, armonizando con el conjunto de la carpintería.

Viuda de Rafael Estevan Giménez, S.L.
Tel.: 965474000
info@laviuda.es
www.interempresas.net/P64618

Motores para puertas de garaje
Durabilidad y alta fiabilidad

Motores para puertas de garaje cuentan con una potencia de
desde 500 hasta 700 Nm de fuerza de arrastre. Con la última
tecnología en radio, compatible con todos los sistemas man-
dos a radio. Son de muy fácil programación para un suave
ascenso y descenso de la puerta de garaje. Se caracterizan
por su sencillo funcionamiento e  instalación, su durabilidad
y alta fiabilidad. Se pueden complementar con sensores de
presencia (varios tipos), luz al accionar el emisor a distancia
que dura mientras se abre y cierra el portón, entre otros.
Poseen una alta protección gracias al uso de una cadena de
acero y motor autoblocantes.

Becker Automatismos, S.L.
Tel.: 916326456
marketing@becker-automatismos.com
www.interempresas.net/P63528

Emisor sencillo y muy
intuitivo 
Compatible con todos los tipos de 
persianas enrollables y sistemas de 
protección sola

Cuatro emisores
configuran la
gama Proline2:
MonoTel2, Lume-
roTel2, VarioTel2 y
TempoTel2. Cada
uno de los cuatro
emisores es com-
patible con todos
los tipos de per-

sianas enrollables y sistemas de protección solar, en
combinación con los automatismos ProLine. Algunos
de los principales argumentos son sus formas ergo-
nómicas, un seductor diseño vanguardista, manejo
sencillo y muy intuitivo. Con cada emisor se incluye
un espectacular soporte mural magnético de muy
fácil uso. La nueva generación de emisores ProLine2
están disponibles en color blanco, plata y antracita.

Elero España, S.A.
Tel.: 936409212
info@elero.es
www.interempresas.net/P62803
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Interempresas publica ediciones especializadas para cada sector industrial. Si desea recibir durante un año todas las
ediciones de uno o varios sectores, marque la casilla o casillas de su interés.

Nombre y Apellidos del titular

Fecha de caducidadNúmero tarjeta

DATOS PERSONALES
Empresa N.I.F.

Nombre Apellidos

Dirección

Población C.P.

Teléfono Fax

E-mail

FORMA DE PAGO

Nombre y Apellidos del titular

La suscripción se renovará anualmente salvo orden en contra del suscriptor

Entidad Agencia DC Nº de Cuenta

Fecha / /20

FIRMA DEL TITULAR

Código de cuenta de cliente (C.C.C.)

CHEQUE NOMINATIVO A NOVA ÀGORA, S.L.

DOMICILIACIÓN BANCARIA

TARJETA DE CRÉDITO

Puede enviar este boletín por fax al 93 680 20 31 o por e-mail: suscripciones@interempresas.net

O bien por correo postal a nova àgora, s.l. C/ Amadeu Vives, 20-22 • 08750 MOLINS DE REI (Barcelona)

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

REVISTAS INTEREMPRESAS
PRECIO
ESPAÑA

(precios sin IVA)

PRECIO
EXTRANJERO
(precios sin IVA)

METALMECÁNICA

FERRETERÍA

MADERA

MANTENIMINETO Y SEGURIDAD

AGRICULTURA

GANADERÍA

JARDINERÍA Y PAISAJISMO

PRODUCCIÓN ALIMENTARIA

DISTRIBUCIÓN ALIMENTARIA

VITIVINÍCOLA

OBRAS PÚBLICAS

CONSTRUCCIÓN

EQUIPAMIENTO PARA MUNICIPIOS

CERRAMIENTOS Y VENTANAS

RECICLAJE Y GESTIÓN DE RESIDUOS

NAVES INDUSTRIALES

OFICINAS Y CENTROS DE NEGOCIOS

ARTES GRÁFICAS

PLÁSTICOS UNIVERSALES

ENVASE Y EMBALAJE

AUTOMATIZACIÓN Y COMPONENTES

ENERGÍAS RENOVABLES

QUÍMICA

AGUA

LOGÍSTICA

HORTICULTURA
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CENTRO MODULAR DE 
CORTE Y MECANIZADO 
ALBZ100

Poder de Respuesta

Pol. Ind. Les Ginesteres
C/ Hostalets s/n
Tel: 93 777 97 97 - Fax: 93 777 93 02
correo@maquinariafelipe.com
08293 Collbató (Barcelona)

FELIPE & D.Z., S.L.
CATALUÑA

Gernika Kalea,40
Tel: 94 457 01 73
Fax: 94 457 04 57
bilbao@maquinariafelipe.com
48960 Galdakao (Vizcaya)

ACCESORIOS DEL
ALUMINIO FELIPE, S.L.

Pol. Ind. del Tambre
C/ Diesel, parcela 23
Tel: 981 58 85 55 - Fax: 981 56 68 25
correo@josemarimaquinariagalicia.com
15890 Santiago de Compostela (La Coruña)

Pol. Ind. La Reva, P-2, par. 28
Tel: 961 668 966
Fax: 961 642 594
correo@maquinariafelipe.com
46394 Riba-Roja del Turia
(Valencia)

FELIPE & D.Z., S.L. LEVANTE

Mata Jove-Bº de la Juvería,
nave 3B
Tel: 984 100 750
33211 Tremañes-Gijón
(Asturias)

Tel: 94 457 01 73
Fax: 94 457 04 57
sevilla@maquinariafelipe.com

FELIPE SUR, S.L.
SEVILLACtra. Villaviciosa - Pinto Km. 15

Pol. Ind. La Olivilla - Nave 1
Tel.: 902 026 135 - Fax: 902 026 136
Teleasistencia: 807 220 001
maqfelipe@infonegocio.com
28940 Fuenlabrada (Madrid)

MAQUINARIA FELIPE, S.L.

Pol. Ind. La Villa de Juncos,
nave 67
Tel. y Fax: 925 553 119
maqfelipe@infonegocio.com
45210 Yuncos (Toledo)

MAQUINARIA FELIPE, S.L.
TOLEDO

Pol. Ind. Arinaga - C/ Vinca, nave 4
Tel: 928 79 01 63
Fax: 928 75 67 88
sieteislas@maquinariafelipe.com
35118 Agüimes (Las Palmas)

7 ISLAS MAQUINARIA 
DE ALUMINIO, S.L.

Tel: 94 457 01 73
Fax: 94 457 04 57
granada@maquinariafelipe.com

FELIPE SUR, S.L.
GRANADA

w w w . m a q u i n a r i a f e l i p e . c o m

ALMACÉN

CENTRO DE
MECANIZADO
GEOS-5

TRONZADORA GARDA 3
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